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Впервые, почти 10 лет 
назад, о «продовольственных 
сертификатах» заговорили 
в стенах Госдумы. Позднее 
тему принялись обсуждать в 
Минсельхозе. Потом к «кар-
точной» теме подключился 
Минпромторг. И вот, наконец, 
на минувшей неделе програм-
му поддержал глава Минэко-
номразвития Максим Ореш-
кин.  Г-н Орешкин заявил, 
что его ведомство участвует 
в разработке программы и 
поиске механизмов ее фи-
нансирования. В общем, слов 
о необходимости программы 
продовольственной помо-
щи на разных этажах власти 
было произнесено великое 
множество. Если бы нашелся 
добрый волшебник, который 
смог бы превратить эти слова 
в хлеб, молоко, масло и прочие 
продукты, ими можно было 
бы до отвала накормить всех 
нуждающихся граждан Рос-
сии. Но, увы, нет у нас такого 
волшебника.

Специалисты Академии 
народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) при пре-
зиденте РФ пришли к выводу, 
что концепция программы все 
еще выглядит сырой. Да-да, 
именно концепция, ведь ни до 
какой конкретики обитатели 
высоких кабинетов так и не 
договорились. По-прежнему 
нет ясности ни по одному 
пункту. Например, по каким 
критериям определять нуж-
даемость? Кому и сколько 
«вешать граммов»? Как счи-
тают в РАНХиГС, ориенти-
роваться нужно как минимум 
на 20% населения. Но есть и 
другие оценки - как в сторону 
увеличения процента, так и 
его уменьшения. Не ясно, кто 
будет отвечать за выполне-
ние программы. Центральные 
власти стремятся повесить 
проблему на регионы. Но ведь 
те и так в долгах как в шел-

ках. Откуда у них средства на 
финансирование программы? 
Кстати, а сколько денег для 
этого нужно? И на этот важ-
нейший вопрос до сих пор нет 
четкого ответа. По расчетам 
экономистов РАНХиГС, что-
бы нуждающиеся граждане 
действительно улучшили свое 
питание, программа продо-
вольственной помощи долж-
на составить около 346 млрд 
рублей. Чиновники же ведут 
игру на понижение. Наконец, 
все еще непонятно, что мало-
имущие станут получать на 
руки - талоны или же аналог 
банковских карт. Но если в го-
родах с обслуживанием таких 
карт проблем не будет, то в 
сельской местности они точно 
возникнут.

Ответы на все эти вопро-
сы непременно появились бы, 
но лишь в одном случае - если 
бы власти действительно за-
хотели ввести в действие про-
грамму продовольственной 
помощи. Нынешние же бес-
конечные дебаты говорят о 
том, что желания такого у них 
нет. Вместо дела какой-то те-
атр устроили. Как говаривал 
незабвенный Шариков: «Ду-
ракаваляние. Разговаривают, 
разговаривают...» Впрочем, 
кое-что все-таки решают. На-
пример, глава правительства 
РФ Дмитрий Медведев даве-
ча подписал постановление, 
регламентирующее правила 
пользования... кадилом. В до-
кументе, в частности, указы-
вается: «Разожженные кадила 
во время проведения богослу-
жения могут быть поставлены 
только на негорючее основа-
ние в специально отведенном 
месте с отделкой из негорю-
чих материалов». Как видим, 
до кадил, в отличие от про-
граммы продовольственной 
помощи населению, у властей 
руки доходят.

Максим Грегоров

Сизифов труд 
аудиторов СП

Половина объектов ин-
фраструктуры, профинан-
сированных за счет нало-
гоплательщиков, так и не 
была построена, рассказала 
на прошлой неделе глава 
Счетной палаты (СП) РФ 
Татьяна Голикова в Госдуме, 
где она докладывала об ито-
гах проверки за 2016 г. По 
данным СП, в общей слож-
ности 12 тыс. объектов, на 
которые было выделено 2,2 
трлн рублей, числятся как 
«незавершенное строитель-
ство». Нарушения при расхо-
довании бюджетных средств, 
выделяемых на сооружение 
объектов социальной инфра-
структуры, приводят к тому, 
что школы и детсады стоят 
недостроенными, дороги не 
сдаются в эксплуатацию и 
не ремонтируются. И что ха-
рактерно, лица, отвечающие 
за все эти несданные школы 
и дороги, по-прежнему не 
несут никакой ответствен-
ности. В этом смысле усилия 
аудиторов СП можно уподо-
бить труду персонажа гре-
ческой мифологии Сизифа. 
Валун, вкатываемый им на 
гору, всякий раз катился вниз. 
Материалы дотошных про-
верок СП кладутся под сук-
но, а эффективность расхо-
дования бюджетных средств 

с каждым годом все больше 
снижается.

Богатые богатеют, 
бедные беднеют

Россия стала мировым 
лидером по росту числа 
долларовых миллионеров. 
К такому выводу пришла 
консалтинговая компания 
Capgemini. За 2016 г. число 
людей, обладающих актива-
ми на сумму $1 млн и более, 
в России выросло на 19,7%. 
Мировой рост составил всего 
7,4%. То есть Россия обгоняет 
весь остальной мир по росту 
числа миллионеров в 2,7 раза. 
Сомнительное достижение! 
Тем более если учитывать 
темпы обнищания абсолют-
ного большинства граждан 
РФ. В стране 23 млн человек 
живут за чертой бедности. 
Только треть граждан может 
похвастаться тем, что име-
ет какие-либо накопления. 
У 73% на черный день ни 
гроша. Нарастающее соци-
альное расслоение - фактор 
крайне тревожный, чрева-
тый социальными потрясе-
ниями. Власти давно пора за-
думаться об этом, перестав 
прятаться за разговоры об 
окончании финансового кри-
зиса, о росте доходов и про-
чую демагогию.

Таблетки становятся 
роскошью

Более половины россиян 
экономят на лекарствах. При 
этом 4% вообще не покупа-
ют медикаменты и обходятся 
бабушкиными рецептами. Та-
ковы данные опроса, прове-
денного исследовательским 
холдингом «Ромир». Многим 
соотечественникам лекар-
ства, дорожающие с запре-
дельной скоростью (в апте-
ках чуть ли не каждый день 
новые ценники), становятся 
недоступны. 

Ситуация усугубляется тем, 
что все больше людей не мо-
гут найти замену импортным 
препаратам среди российских 
аналогов. По данным «Роми-
ра», доля тех, кто смог заме-
нить импортные препараты 
отечественными, за два года 
снизилась с 81 до 66%.

Если же принять во вни-
мание снижение качества и 
доступности отечественной 
медицины, уменьшение ее 
бюджетного финансирова-
ния, картина получается, пря-
мо скажем, мрачная. Похоже, 
российские власти совершен-
но не озабочены состоянием 
здоровья большинства своих 
соотечественников.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

ЦИФРА НЕДЕЛИ

6% россиян строят планы более чем на 10 лет. 48% плани-
руют меньше чем на год, 24% планов не строят. Данные 
опроса фонда «Общественное мнение» (ФОМ).«Дуракаваляние.

Разговаривают, 
разговаривают...»

Говорят, ничто не вечно под луной. Да, но с оговоркой. Россий-
ское правительство явно намерено вечно обсуждать программу 
продовольственной помощи населению. До принятия решения 
все никак не доходит.
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Напомним, бизнесмен 
просил признать не соот-
ветствующей действитель-
ности информацию в мате-
риале ФБК, содержащем 
фразу: «Все-таки дарил 
Путин часы С. Михайлову, 
главе Солнцевской ОПГ», 
и обязать ответчиков уда-
лить ее с сайта. Суд согла-
сился с позицией истца, он 
потребовал опровергнуть 
информацию и удалить ее 
из интернета. С г-на На-
вального также будут взы-
сканы судебные расходы 
и материальные издержки 
истца на общую сумму 16,9 
тыс. рублей.

Впервые Сергей Михай-
лов публично подтвердил 
информацию о том, что Вла-
димир Путин наградил его 
именными часами «Прези-
дент», в ходе недавней пресс-
конференции в Москве, ор-
ганизованной пресс-центром 
«Мира новостей». Прези-
дентское распоряжение о 
награждении бизнесмена и 
председателя совета попе-
чителей благотворительно-
го фонда «Участие» часа-
ми было подписано 14 мая 
2014 г. В документе отмеча-
лось, что Сергей Михайлов 
поощряется за проведение 
благотворительных акций в 

честь 69-й годовщины Вели-
кой Победы. Проще говоря, 
за ту огромную помощь, ко-
торую Сергей Михайлов ока-
зывает ветеранам Великой 
Отечественной войны.

Итак, суд постановил, что 
никаких сомнений не может 
быть в факте награждения 
президентом страны бизнес-
мена и благотворителя Сер-
гея Михайлова. Также при-
знано не соответствующим 
действительности утвержде-
ние, что Михайлов является 
«главой Солнцевской ОПГ». 
Таким образом, справедли-
вость наконец восстановлена.

И.М.

Справедливость 
восстановлена
Люблинский районный суд Москвы 
в полном объеме удовлетворил 
гражданский иск о защите чести 
и достоинства бизнесмена 
Сергея Михайлова 
к оппозиционеру, основателю 
Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) 
Алексею Навальному.
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Кремль взял курс на 
«озеленение кадров». 

Будет ли толк от новых 
управленцев?

Большинство известных 
политиков, губернаторов и 
депутатов приблизились к 
70-летнему рубежу. Казалось 
бы, самое время омолодить 
кадры. И процесс, что назы-
вается, пошел. «Ну 71 год уже. 
Идет озеленение кадров», 
- согласился с политикой 
Кремля экс-глава Дагестана 
Рамазан Абдулатипов.

Однако далеко не все в 
восторге от новой поросли. 
«Уходящее послевоенное 
поколение росло на идеа-
лах СССР, которые ставили 
общественное благо выше 
личного», - комментирует 
социолог Роман Заваришин. 
Приходящее им на смену по-
коление 35-50-летних управ-
ленцев половину, а кто-то и 
большую часть своей жизни 
прожило уже при рыноч-
ных реформах. «Идеалы в 
эти годы были уже совсем 
другими: личное благо стало 
выше общего, доминирова-
ло желание разбогатеть лю-
бой ценой. Все это не могло 
не повлиять на нравствен-
ные устои и ценности тех, 
чья молодость пришлась на 
«лихие 90-е», - говорит Зава-
ришин.

Вот и в докладе Центра 
научной политической мыс-
ли и идеологии, основанном 
на опросах ВЦИОМа и Ин-
ститута психологии РАН, 

опубликованы не самые 
радужные выводы: 77% 
представителей старшего 
поколения (старше 60 лет) 
не готовы переступить че-
рез морально-нравственные 
принципы ради собственного 
благополучия и лучше оста-
нутся бедными, но честными. 
Лишь 11% представителей 
старшего поколения 
считают, что мир 
сегодня же-
сток, и гото-
вы пожерт-
в о в а т ь 
принципа-
ми мора-
ли и нрав-
ственно-
сти ради 
собствен-
ной выгоды.

А вот среди 
россиян моложе 
25 лет переступить черту 
порядочности ради денег не 
считают зазорным 52%. Обо-
гащение за счет обмана при-
ветствуют 47% юных росси-
ян. Не видят ничего плохого 
в измене родине 22% молоде-
жи. Обманывать государство 

(в том числе не платить 
налоги) считают нор-
мальным 60%. Одобря-
ют взятки 66%.

Один из авторов до-
клада, старший научный 
сотрудник МГУ На-
дежда Хвыля-Олинтер, 
констатирует: по кри-
терию «интеллекту-
альный потенциал» 
происходит «вы-

раженная деграда-
ция»: «Качественные 

характеристики со-
временной россий-
ской молодежи по 
сравнению с ха-
рактеристиками 
советской моло-
дежи изменились 

в негативную сто-
рону... Молодежь 

не готова ставить ин-
тересы родины выше 

собственных меркантиль-
ных интересов».

Руководитель психолого-
социальной службы сопрово-
ждения ГББУ «Школа «Ин-
теграл» Сергей Пермяков 
не согласен с исследованием 
и не считает, что племя мо-
лодое чем-то хуже: «Да, мо-

лодежь сегодня хочет жить 
хорошо, много зарабатывать. 
Но разве в СССР люди не 
гонялись за модными веща-
ми? Скорее можно говорить 
о том, что это советское по-
слевоенное поколение, вы-
росшее в условиях тотально-
го дефицита, придя к власти, 
первым делом стало обога-
щаться материально - поку-
пать машины, квартиры, до-
рогие гарнитуры, то есть все 
то, что в советские годы для 
людей было «культом»!»

Сегодняшняя молодежь, 
по словам психолога, ценит 
материальные вещи куда 
меньше: «У них все есть - и 
джинсы, и куртки, и машину 
сегодня может купить лю-

бой. Поэтому для многих 
выпускников школ сегодня 
главное, по их словам, - реа-
лизоваться в жизни, так что, 
возможно, новое поколение 
управленцев будет думать о 
материальных благах мень-
ше, чем «голодное» послево-
енное поколение».

А ректоры вузов этой 
осенью отчитались: кон-
курс на «госуправление» 
по-прежнему зашкаливает. 
Причем на вопрос, зачем 
вы идете в чиновники, дети 

честно отвечают: «Чтобы, 
как нынешние чиновники, 

жить шикарно!»
Как разорвать этот 
порочный круг? «В 
нынешних реалиях 
это невозможно, - 
уверен Заваришин. 

- Можно по телевизору про-
пагандировать любовь к 
родине, ругать взяточников 
и так далее, но школьники 
будут открывать интернет 
и читать там о том, что оче-
редной высокий чиновник 
арендовал яхту за 22 млн, 
а министр купила сумку за 
5 млн».

Заваришин не согласен, 
что культ вещей у нынешней 
молодежи меньше, чем был 
у советских людей: «Просто 
изменился масштаб - если 
в советские годы пределом 
мечтаний были «Жигули», 
сапоги из ГДР и джинсы, то 
теперь все хотят иметь ши-
карный замок, как у звезд, 
плюс домик в Швейцарии». 

Аделаида Сигида
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На вопрос, 
зачем вы идете 

в чиновники, дети 
честно отвечают: «Что-

бы, как нынешние 
чиновники, жить 

шикарно!»

Куда приведут страну 
«ЗЕЛЕНЫЕ КАДРЫ»?
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В этой стране на-
столько специфическое 
законодательство и нра-
вы, что там легко мож-
но вляпаться в непри-
ятности. Так, например, 
совсем недавно полиция 
Таиланда задержала на 
курорте Паттайя двух 
молодых россиян. По 
данным заместителя 
почетного консула РФ 
в провинци-
ях Чонбури и 
Районг Федора 
Озаренова, па-
рень с девуш-
кой просто гу-
ляли по городу: 
«Полицейские 
заметили у де-
вушки в руках 
электронную 
сигарету и 
провели лич-
ный досмотр. В вещах 
у молодого человека 
также был найден еще 
один подобный аппа-
рат». Казалось бы, ну 
где тут преступление, не 
с боевым же пистоле-
том в руках остановили 
пару?!

Однако молодых лю-
дей, даже не подозре-
вавших, что они нару-
шают местные законы, 
теперь грозятся упечь 
в тюрьму. За что? А за... 
незаконное использо-
вание и контрабанду 
электронных сигарет.

По свидетельству на-
шего дипломата, пара 
из Тулы провела в по-

л и ц е й с к о м 
участке не лучшие сутки 
в своей жизни. Пока что 
их выпустили под залог 
100 тысяч батов (око-
ло 3 тысяч долларов). 
«Электронная сигарета 
отправлена на экспер-
тизу, в связи с этим суд 

ожидается в течение 
ближайшего месяца», 
- говорит заместитель 
почетного консула.

Оказывается, по-
сольство РФ в Таиланде 
ранее преду преждало 
россиян о наказании за 
использование и ввоз 
на территорию коро-
левства электронных 
сигарет. «В соответ-
ствии с таиландским 
законодательством 
ввоз, использование, 
хранение и ношение на 
территории Таиланда 
электронных сигарет и 

их аналогов запреще-
ны», - говорится в об-
ращении дипмиссии, 
размещенном в соци-
альной сети Facebook. 
Но кто ж у нас изучает 
местные законы перед 
поездкой в страну?!

Кстати, здесь же, в 
Таиланде, в начале 2017 
года на пляже острова 
Рача-Яй арестовали 
53-летнюю россиянку 
Ольгу Смирнову. За 
что? Да она просто по-
кормила рыбок, что 
тоже в этой стране, как 
оказалось, влечет либо 
штраф 3 тысячи дол-
ларов, либо годовое за-
ключение в тюрьму.

Евгений Малякин

Как не испортить отдых?
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Практический совет
Если вы собрались ехать в стра-ны с явно экзотическими пред-ставлениями о порядке и законе, то предварительно изучите хотя бы те предостережения, которые российское посольство в данной стране выкладывает на своем сайте. Как говорится, береженого Бог бережет!

Поездка в Таиланд надолго запомнится 
двум туристам из России - часть своего от-
пуска они провели в местном отделе поли-
ции: россиян задержали за использование 
электронной сигареты.
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В лагере смерти Ос-
венцим гитлеровцы 

открыли ателье по по-
шиву особо модной, 

изысканной одежды. 
В его стенах заклю-

ченные портнихи 
создавали настоящие 

шедевры швейного 
искусства, в которых 

щеголяла нацистская 
элита.

Созданное по распоря-
жению коменданта конц-
лагеря Рудольфа Хесса 
ателье находилось под 
патронажем его жены 
Хедвиг. Сначала заклю-
ченные обшивали семей-
ство Хесса, но вскоре ста-
ли одевать чуть ли не всю 
эсэсовскую верхушку. Об 
ателье, возникшем среди 
кошмара газовых камер, 

рассказала в своей книге 
известный британский 
историк моды Люси Эд-
лингтон. По свидетель-
ству Эдлингтон, каждая 
из портних должна была 
шить по два платья в не-
делю. Материалом слу-
жили ткани, конфиско-
ванные СС у узников 
лагеря, в ход шла и под-
вергавшаяся переделке 
дорогая одежда тех, кого 
отправляли в газовые ка-
меры. Иногда клиенты 
сами приезжали в лагерь, 
чтобы с них сняли мерку 
и показали модели в сти-
ле «нацистского шика».

Чаще всего лагерно-
му ателье заказывали 
одежду для повседневной 
носки, женское нижнее 
белье и роскошные вечер-
ние наряды. За свою из-
нурительную работу пор-
тнихи, разумеется, ничего 

не получали, обращение с 
ними было не намного гу-
маннее, чем с остальными 
узниками. За любой про-
ступок женщин, несмо-
тря на все их мастерство 
и прилежание, ждала га-
зовая камера. Тем не ме-
нее иногда женщины по-
своему мстили мучителям. 
Люси Эдлингтон пишет 
о словацкой швее Лулу 
Грюнберг, которая обслу-
живала семью Хесса. Од-
нажды к ней на примерку 
со своим младшим сыном 
приехала сама фрау Хесс. 
И в момент, когда та от-
влеклась, рассматривая 
платье, Лулу накинула на 
шею ее сыну портновский 
метр, как удавку, и про-
шептала на ухо мальчику: 
«Скоро ты повесишь сво-
его отца, свою мать и всех 
остальных, им подобных». 
На следующий день Хед-
виг Хесс, прибыв в ателье, 
недоумевала: «Не знаю, 
что случилось с мальчи-
ком, сегодня он не хочет 
никуда со мной ехать».

 Когда нацистам поши-
тая в Освенциме одежда 
приходилась особенно 
по вкусу, они выдавали 
портнихам «премию» - 

кусочек хлеба. Иногда 
отличившейся швее по-
зволяли принять душ или 
поспать в чистой постели.

Фрау Хесс жадно за-
полняла свой гардероб 
изделиями концлагерных 
швей и тем, что отбирали 
у заключенных, - изящ-
ными кожаными туфля-
ми, шелковым бельем и 
драгоценностями. Это не 
было чем-то зазорным, 
ведь узников нацисты во-
обще не считали людьми, 
тем более что жизнь этих 
обреченных в лагере 
была очень короткой.

Чтобы выжить, швеи 
были готовы шить кру-
глосуточно без сна и от-
дыха. Однако, несмотря 
на все их старания, мно-
гим из этих тружениц вы-
жить все-таки было не 
суждено. Что касается их 
мучителей, то большин-
ство из них ждало заслу-
женное возмездие. Ко-
мендант лагеря Рудольф 
Хесс, как и предсказала 
Лулу Грюнберг, был по-
вешен. Его алчной жене-
моднице, правда, удалось 
бежать из Освенцима. По 
свидетельству историков, 
она окончила свои дни в 

Ведущий рубрики Николай Иванов

Диетологи настоятельно 
рекомендуют включить в 
ежедневный рацион класси-
ческую овсяную кашу. Они 
утверждают, что овсянка 
принесет гораздо больше 
пользы, чем любые другие 
продукты.

Диетолог, доктор Крис Сил 
из Университета Ньюкасла, 
убежден, что тарелка овсянки 
на завтрак может существен-
но улучшить здоровье любого 
человека. По словам ученого, 
в овсянке больше полезного 
пищевого волокна, чем в цель-
нозерновом хлебе, в ней совсем 
мало жиров и сахара, зато в на-
личии минералы: магний, же-
лезо, медь, а также витамины 
группы В. Овсянка образует 
плотный гель, который обвола-
кивает стенки желудка и вызы-
вает чувство сытости, а заодно 
служит питанием для полезных 
бактерий, укрепляет иммунную 
систему, понижает уровень хо-
лестерина. Исследование пока-
зало, что потребление 3 грамм 
бета-глюкана (овсяных от-
рубей) в день, а это примерно 
70-граммовая порция овсянки, 
снижает уровень опасного хо-
лестерина на 7%. Похожий ре-
зультат можно получить от при-
ема статинов, но при этом без 
каких-либо нежелательных ос-
ложнений. Профессор Сил счи-
тает, что вещество бета-глюкан 
- одна из немногих естественных 
субстанций, которые могут слу-
жить профилактикой онколо-
гических заболеваний. И хотя 
некоторые эксперты предосте-
регают от потребления излиш-
него железа, которым богата 
овсянка, этот дешевый и полез-
ный продукт, несомненно, спосо-
бен на равных конкурировать с 
дорогостоящей фармакологией.

14-летнее исследование пока-
зывает, что овсянка защищает 
от многих болезней, в том числе 
сердечно-сосудистых и диабета. 
Эксперты даже предполагают, 
что она повышает продолжи-
тельность жизни. Однако бри-
танские доктора замечают, что, 
несмотря на доказанную поль-
зу для здоровья, традиционная, 
считающаяся национальным 
достоянием овсяная каша вы-
ходит из моды. Возможно, это 
вызвано тем, что овсянка пред-
ставляет собой слишком про-
стую и дешевую еду. Пищеви-
кам интереснее рекламировать 
и продавать какой-нибудь бо-
лее доходный, пусть при этом и 
не такой полезный продукт.

  Пища наша

Овсянка 
спасает 
от рака

На состоявшемся 
1 октября референ-

думе 90% каталонцев 
проголосовали за от-
деление от Испании. 

Мадрид считает воле-
изъявление жителей 
Каталонии незакон-

ным.
Власти Испании вне 

себя - страна развалива-
ется на части, причем не-
зависимости добивается 
самая экономически раз-
витая автономия. Одна из 
17 автономных областей 
Испании - Каталония - 
обеспечивает 20% ВВП 
Пиренейского королев-
ства. Возникает вопрос: 
что теперь будет с испан-
скими экономикой, бюд-
жетом, огромным суве-
ренным долгом?

Европейские эксперты 
считают, что каталонский 
кризис для Брюсселя яв-
ляется еще большей го-
ловной болью, чем выход 
из Евросоюза Велико-
британии, так называе-
мый брексит. Брюссель 
оказался в крайне за-
труднительной ситуации. 
С одной стороны, власти 
ЕС не хотят признавать 
результаты референдума, 

с другой - они боятся, что 
каталонцы вообще поте-
ряют интерес к Европей-
скому союзу.

В ожидании заверше-
ния подсчета голосов пра-
вительство Каталонии 
первым делом объявило о 
создании специальной ко-
миссии по расследованию 
нарушений прав челове-
ка, допущенных властями 
Испании. Напомним, от 
рук испанских полицей-
ских пострадало более 
тысячи участников ре-
ферендума. Жители сво-
бодолюбивой автономии 
требуют отзыва из Ката-
лонии полицейских сил и 
Национальной гвардии, 
которым Мадрид при-
казал действовать с мак-
симальной жесткостью. 
Однако, несмотря на все 
усилия испанских сило-
виков, каталонским сто-
ронникам независимости 
за считаные дни удалось 
создать подпольную сеть, 
которая обеспечивала 
проведение голосования 
и связь. Провинциальные 
городки, почти единодуш-
но поддержавшие отделе-
ние от Испании, превра-
тились в неприступные 
крепости, заблокировали 
все подъезды строитель-

ной и сельскохозяйствен-
ной техникой.

Каталония превраща-
ется в оплот всех сепа-
ратистских сил Европы 
- аналогичные референду-
мы намерены провести се-
верные регионы Италии, 
Южный Тироль, Фландрия, 
Корсика, усиливается тра-
диционный сепаратизм 
Баварии, Великобритания 
может в ближайшем вре-
мени потерять настаива-
ющих на втором референ-
думе шотландцев, а также 
Северную Ирландию. К 
республике Каталония 
наверняка захочет при-
соединиться населенный 
каталонцами пригранич-
ный регион Франции. Кри-
зис может возникнуть и в 

случае, если жители бри-
танского Гибралтара под-
твердят на референдуме 
свое желание остаться в 
составе Великобритании, 
тогда как Испания после 
выхода Соединенного Ко-
ролевства из состава ЕС 
попытается взять Гибрал-
тар под свой контроль.

Каким будет развитие 
событий? Мадрид не хо-
чет признавать итоги ре-
ферендума. Но значит ли 
это, что он намерен дей-
ствовать силой? Да и как 
можно победить народ, 
твердо решивший создать 
собственное государство? 
По-видимому, рано или 
поздно властям Испании 
придется смириться с во-
лей каталонцев.

  Их не запугать

В Освенциме работало 
модное ателье

  Практичный цинизм

Каталонцы сделали свой выбор
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Интервью с президентом фонда 
подготовила Галина Самарина
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На Большой Сухаревской 
площади мы были в декабре 
2015 года - с экспертами Ас-
социации распространителей 
печатной продукции (АРПП) 
мы отправились тогда в со-
вместный рейд, призванный 
выяснить, как проходит уста-
новка газетных киосков. Вла-
дельцы павильонов грустно 
рассказывали нам о том, что 
их незатейливые сооружения, 
простоявшие в городе мно-
го лет, чиновники приказали 
снести, а хозяевам предписа-
ли арендовать типовые уже у 
самой мэрии.

Большая часть бизнесме-
нов была вынуждена закрыть 
свое дело и уйти с рынка. 
Оставшиеся отправились 
брать кредиты на приоб-
ретение новых павильонов. 
Уже тогда было понятно, 
что они не удались. Продав-
цы мучились с отоплением: 
в верхней части помещения 
было невыносимо жарко, а у 
пола - очень холодно. Элек-
трические кабели, тянущиеся 
к киоскам, свисали так низко, 
что до них легко можно до-
тянуться рукой, и кто-то из 
киоскеров подсчитал убытки 
на случай, если хулиганы ис-
портят оборудование. К тому 
же в новых павильонах вы-
движные витрины оказались 
неподъемными, и никто не 
понимал, как пожилые про-
давщицы будут каждое утро 
при раскладке свежей прессы 
выдвигать и задвигать обрат-
но эту тяжесть. Но это были 
мелочи. Главной проблемой 
оказалось то, что точки, ко-
торые мэрия определила для 
киосков, расположились в са-
мых неподходящих местах. И 
сейчас это особенно заметно.

Недоходное место
Казалось бы, Сухаревскую 

площадь никто не посмеет 
назвать непроходным ме-
стом. По одну сторону улицы 
Сретенка - толпа людей, ны-
ряющая в подземку. Кто-то 
заскакивает в Макдоналдс, 
кто-то - в соседний книжный 
магазин. Рядом гремит Са-
довое кольцо, чуть поодаль 
- Институт Склифосовского. 
Словом, на этой стороне Сре-
тенки жизнь по-настоящему 
кипит.

Но напротив, через доро-
гу, на Большой Сухаревской 
площади, людей совсем нет. 
Зато здесь стоят целых три 
киоска, а работает только 
один - газетный. Два соседних 
закрыты железными ставня-
ми. Мы припоминаем, что в 
одном из них два года назад 
собирались продавать моро-
женое. Но сегодня нет ни мо-
роженого, ни желающих его 
приобрести.

Продавщица журналов 
объяснила, почему место в 
самом центре города оказа-
лось невыгодным: «Для того 
чтобы к нам подойти, людям, 
выходящим из метро, надо 
перейти дорогу, а там дви-
жение какое сумасшедшее, 
посмотрите сами. Выход из 
перехода в нашу сторону за-
крыт, светофор чуть в сторо-

не, к нему надо идти, ждать 
зеленый свет. А в киосках как 
люди покупают: быстро, на 
ходу, пробегая мимо. Специ-
ально редко кто будет крюк 
делать. Поэтому люди на наш 
пятачок и не заглядывают».

Проспект Мира в 2015 году 
тоже стал предметом при-
стального изучения экспер-
тов рынка. Новоиспеченные 
хозяева только что установ-
ленных киосков показывали 
журналистам протекающие 
крыши и рассказывали, что 
киоскеры будут рисковать 
жизнью, работая почти под 
оголенными проводами. 
Правда, павильоны в этом 
прибыльном месте тогда еще 
не подключили к электросе-
тям, поэтому ни один работ-
ник торговли не пострадал.

Теперь здесь полный поря-
док. Сразу при выходе из ме-
тро в сторону спорткомплек-
са «Олимпийский» мы видим 
газетный киоск. Поблизости 
должны стоять еще два - те 
самые, с протекающими кры-
шами. Двести метров пешком 
- и вот они! Работают. Один 
- с газетами, другой - с моро-
женым. Напротив, по другую 
сторону проспекта Мира, кра-
суется «чугунка» - городской 

павильончик, выполненный 
в старинном стиле. Там тоже 
продают книги и печать. В 
двух шагах отсюда вольготно 
расположился передвижной 
стенд с бумажными СМИ. От 
печатной прессы начинает 
рябить в глазах. И совершен-
но непонятно, зачем на пятач-
ке в 300 метров устано-
вили столько торговых 
точек с одним и тем же 
ассортиментом?

Когда власть 
не помощник

Реформа наземной 
торговли, начавшаяся 
еще в 2010 году, больше 
всего запомнилась мо-
сквичам «ночью длинных 
ковшей», когда в один 
момент были уничтоже-
ны десятки стационарных 
построек. Но одновременно 
шла куда более тихая и не-
заметная битва владельцев 
киосков за свой маленький 
бизнес.

Казалось бы, чиновники 
позаботились о людях и пред-
ложили самые выгодные ус-
ловия. Они сами заказали и 
закупили киоски по 1,5 мил-
лиона рублей каждый, а биз-
несменам предложили взять 

их в аренду. Старые павильо-
ны, куда более дешевые - по 
500-700 тысяч, люди должны 
были снести. Деваться неку-
да - владельцы киосков со-
гласились. Многие надеялись 
сохранить бизнес, которым 
они занимались десятилетия-
ми. Думали, пройдут тяжелые 
времена реформ и все нала-
дится. Вот только работать 
стало еще сложнее.

Аренда теперь начисля-
лась из расчета новой стои-
мости павильонов - чиновни-
ки и не скрывали, что хотят 
возместить потраченные 
средства. Надо было платить 
за землю - в престижных 
районах цена зашкаливала. 
Мэрия объявила конкурсы 
на право торговать в лучших 
местах - еще расходы. В ито-
ге финансовая нагрузка на 
каждый киоск намного воз-
росла. А поднимать цены на 
продукцию не рискует никто 
- товар, и без того не самый 
ходовой, москвичи просто 
откажутся покупать. Неуди-

вительно, что за последние 
два года мэрия сдала в арен-
ду всего 4,1 тысячи торговых 
мест из 9 тысяч существую-
щих. Больше 2 тысяч из них 
получили 10 компаний, ко-
торые, по сути, и стали моно-
полистами на этом рынке. В 
результате на улицах города 
практически пропали ларь-

ки с продуктами, общепитом 
и театральными билетами. 
Множество мелочей, кото-
рые раньше жители Москвы 
покупали на бегу, теперь ока-
зались недоступны.

Было время, когда пред-
ставители отрасли просили 
разрешить продажу сигарет, 
газировки и сладостей, чтобы 
хоть как-то повысить при-
быль, но мэрия их не поддер-
жала.

Замкнутый круг
Вслед за распространи-

телями страдают издатели. 
Киоскеры просто не могут 
вовремя возвращать деньги 
за реализованный товар - им 
надо срочно покрывать свои 
расходы. Издательства, не 
получив законные средства, 
влезают в долги перед типо-
графиями. Те не в состоянии 
закупать бумагу у полиграфи-
ческих комбинатов, которые 
работают исключительно 
по предоплате. Специалисты 
считают, что рынок перио-
дической печати движется к 
коллапсу.

В 2016 году правительство 
России выпустило постанов-
ление, где указывалась фор-
мула, по которой необходимо 
вести расчет числа киосков 
и маленьких магазинов для 
каждого населенного пункта 
страны. Специалисты АРПП 
подсчитали, что по этому 
документу одних только ки-
осков с газетами в Москве 
должно быть более 17 тысяч.

«У нас до сих пор сокра-
щались торговые точки со 
скоростью 10 киосков печати 
в день. А тут вдруг правитель-
ство обязало местные власти 
обеспечить людей множе-
ством киосков. Новые нор-
мативы говорят о том, что 
павильонов «Пресса» должно 
стать в 10 раз больше», - гово-
рил о нововведении председа-
тель правления Ассоциации 
распространителей печат-
ной продукции Александр 
Оськин. Тогда он назвал свое 
настроение «сдержанным 
оптимизмом». И не напрас-
но: жизнь показала, что сто-
личные власти меньше всего 
прислушиваются к указаниям 
федерального правительства.

В Липецке газеты 
приносят доход

Увы, столичную инициати-
ву подхватили регионы. «МН» 
уже писал, как без киосков 
чуть было не осталась Тверь: 
тогдашние власти повадились 
там сносить постройки, тор-
гующие не только прессой, но 

и продуктами. Похо-
же, такая же судьба 
ждет и Подмосковье. 
Лишь немногие ре-
гионы могут похва-
статься поддержкой 
чиновников. В Ли-
пецке с торговыми 
точками с периоди-
кой полный порядок. 
Местная «Союзпе-
чать» открыла даже 
большие павильоны, 
где, купив газету или 
книгу, можно уютно 

посидеть за столиком с чаш-
кой кофе и даже «погулять» 
по предоставленному киоске-
рами интернету. От посетите-
лей нет отбоя. Про липецкий 
опыт рассказывают на про-
фильных конференциях и пи-
шут в отраслевых СМИ. Вот 
только перенимать его чи-
новники не спешат - похоже, у 
них совсем другая задача.

Наталья Пуртова

КРИЗИС 
московских 
киосков
«МН» много раз писал том, как владельцы газетных 
и других киосков отчаянно пытались сохранить свой бизнес 
после реформы нестационарной уличной торговли 
в столице. Сегодня мы прошли по старым адресам и 
увидели, что ситуация только ухудшилась: пустынные 
площади, освободившиеся от киосков и павильонов, 
замощены плиткой, а многие киоски задвинуты в места, 
где практически нет покупателей.

Издательства, не получив законные 
средства от киоскеров, влезают в 
долги перед типографиями. Те ли-
шаются возможности купить бумагу 
у полиграфических комбинатов, ра-
ботающих исключительно по предо-
плате. Рынок периодической печати 
движется к коллапсу.
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Последние месяцы заставили 
понервничать клиентов россий-
ских банков - на грани коллапса 

оказались крупнейшие из них. 
Что происходит, кто виноват в 

возникновении такой ситуации?

Тревожный сигнал
Первая половина этого года ста-

ла в целом удачной для российской 
банковской системы. Банки показа-
ли рекордную прибыль, в два с лиш-
ним раза превысившую прибыль за 
первое полугодие прошлого года и в 
несколько раз - позапрошлого.

Финансовое положение банков 
также казалось устойчивым, се-
рьезно замедлился процесс отзы-
ва лицензий в рамках проводимой 
Банком России политики «зачист-
ки» банковского сектора. Так, если 
за 2016 год лицензии лишились 110 
кредитных организаций (в среднем 
9,2 в месяц), то за 9 месяцев 2017-го 
- только 47 (в среднем 5,2 в месяц).

Однако конец августа преподнес 
неприятный сюрприз - Центробанк 
объявил о введении временной адми-
нистрации в банке «ФК Открытие». 
Ситуация была беспрецедентной. 
«Открытие» - очень крупный банк, 
по итогам первого полугодия этого 
года он занимал 8-е место по объ-
ему активов в авторитетном банков-
ском рейтинге «Интерфакс-ЦЭА», 
на счетах в банке было почти 574 
миллиарда рублей частных вклад-
чиков и более 1,5 триллиона рублей 
организаций, из которых почти 1,3 
триллиона - на депозитах. При этом 
впервые в российской истории 
Центробанк ввел временную адми-
нистрацию в «системно значимый» 
(по классификации ЦБ) банк, вхо-
дящий в десятку крупнейших.

В сентябре та же участь постиг-
ла еще одно крупное учреждение 
- Бинбанк. У него, согласно рей-
тингу «Интерфакс-ЦЭА», по ито-
гам первого полугодия было 12-е 
место по объему активов, 553 мил-
лиарда рублей на счетах граждан, 
758 миллиардов - на счетах корпо-
ративных клиентов.

Введение временной администра-
ции, разумеется, не означает краха 
банка. И «Открытие», и Бинбанк будут 
спасать - этот процесс называется са-
нацией, финансовым оздоровлением. 
Причем также впервые в истории это 
будет делать непосредственно Цен-
тробанк за счет средств подконтроль-
ного ему недавно созданного Фонда 
консолидации банковского сектора. 
Понятно, что у Центробанка денег на 
спасение этих банков хватит в любом 
случае. В конце концов именно ЦБ у 
нас и «печатает» деньги.

Проблема, однако, в том, что 
платит за спасение оказавшихся на 
краю финансовой пропасти банков в 
итоге налогоплательщик. И не важ-
но, каков механизм санации - льгот-
ные кредиты банкам-санаторам или 
прямое участие Центробанка. В лю-
бом варианте это в конечном ито-
ге либо расходование бюджетных 
средств, либо денежная эмиссия, то 
есть «инфляционный налог» на все 
население страны.

К тому же речь идет об очень се-
рьезных суммах. В СМИ уже промель-
кнула информация, что на спасение 
«Открытия» может потребоваться до 
триллиона рублей. Возникает резон-
ный вопрос: не слишком ли дорого 
обходятся налогоплательщикам со-
держание и спасение горе-банкиров?

Просчеты 
менеджмента

Эксперты сходятся во мнении, что 
одна из ключевых причин бедствен-
ного положения, в которое попали 
«Открытие» и Бинбанк, - просчеты, 
непрофессионализм или даже недо-
бросовестность менеджмента. «Ос-
новными причинами проблем в этих 
банках стали неправильная оценка 
рисков, большое количество связан-
ных кредитов, т. е. кредитов, выдан-
ных лицам, так или иначе связанным 
с самими владельцами банков, - гово-

рит аналитик по банковскому сектору 
инвесткомпании «ФИНАМ» Алексей 
Коренев, - и переоценка своих сил при 
приобретении других проблемных 
банков или крупных активов».

«По признанию самого владельца 
Бинбанка, для его кредитной органи-
зации проблемой стали те банки, ко-
торые были переданы ей на санацию.
(А зачем же он брал? Жадность фра-
ера сгубила!) Качество активов там 
постоянно ухудшалось, что влияло на 
работу головной компании. Вполне 
возможно, что санация банков также 
могла повлиять и на ситуацию в «От-
крытии», - соглашается аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Богдан Зварич.

«Это типичный менталитет таких, 
с позволения сказать, банкиров, - по-
лагает доктор экономических наук, 
профессор Никита Кричевский. - 
Собрать денег, вложиться в какие-
то проекты, потом еще собрать де-
нег, еще вложиться... Так и жить всю 
дорогу. Это некое подобие пирамид, 
только не чисто финансовых, а фи-
нансово-промышленных. Любая та-
кая история должна когда-то закон-
читься - собственно, у «Открытия» и 
Бинбанка она сейчас и закончилась. 
Учредителям эти банки были нуж-
ны не как бизнес, который они хо-
тят развивать как самостоятельный, 
а как механизм сбора денег под дру-
гие собственные проекты».

«И Бинбанк, и «Открытие» надо-
рвались, санируя достаточно боль-
шие банковские структуры, а в случае 
«Открытия» - еще и страховую ком-
панию. Когда рынок падает, никто не 
хочет откусывать большие куски. Но 
в данном случае у меня есть ощуще-
ние, что руководители данных бан-
ков верили официальной статистике, 
которая показывает экономический 
рост, поэтому сделали ставку на рас-
ширение бизнеса. Вместе с тем после 
реформы Росстата в конце 2016 года 
эта статистика на самом деле ничего 
не показывает», - отмечает директор 
Института проблем глобализации 
Михаил Делягин.

Банк России 
не уследил 
за ситуацией?

Что касается политики регулиру-
ющих органов, здесь мнения финан-
совых аналитиков и независимых 
макроэкономистов сильно расходят-
ся. Первые относятся к действиям 
Центробанка скорее лояльно. «Сей-
час риски вкладов в этих двух банках 
ниже, чем были до санации, - считает 

Богдан Зварич. - Если ранее ходили 
слухи о проблемах в кредитных орга-
низациях, то теперь за счет поддерж-
ки регулятора эти разговоры сошли 
на нет, это успокоило вкладчиков, а 
также позитивно повлияло на дове-
рие в банковском секторе».

«Может показаться странным то, 
что Банк России не уследил за ситу-
ацией, хотя неоднократно выдавал 
предписания обоим кредитным уч-
реждениям о необходимости наведе-

ния порядка в своих активах и жест-
кого соответствия требованиям ЦБ. 
Но при этом стоит учитывать, что оба 
банка отметились и предоставлением 
регулятору недостоверной отчетно-
сти, о чем стало известно только сей-
час», - говорит Алексей Коренев.

Никита Кричевский гораздо бо-
лее резок в оценках. «В спокойной 
ситуации руководство Центробанка 
могло бы чувствовать себя спокойно, 
вольготно, - комментирует он, - а ког-
да включился серьезный администра-
тивный ресурс, ЦБ оказался не в со-
стоянии адекватно реагировать на то, 
что эти банки делали. С вложениями 
средств в проекты собственников, с 
привлечением денег НПФ, страховых 
компаний - словом, со всеми ключевы-
ми проектами. ЦБ был в роли наблю-
дателя, у него не было ни желания, ни 
сил противостоять всему этому. По-
тому что, для того чтобы этому про-
тивостоять, нужно было привлекать 
административный ресурс на уровне 
президента страны. Руководство Цен-
тробанка некомпетентно. Оно не про-
сто должно уйти в отставку, против 
него нужно инициировать масштабное 
расследование. Так происходит во всем 
цивилизованном мире, за исключени-
ем России. Так было бы в Китае, Ин-
дии, Бразилии. Не говоря уже о запад-
ных странах, где подобные ситуации 
невозможны в принципе».

Михаил Делягин также считает, 
что основная доля ответственности за 
ситуацию в банковской сфере лежит 
на монетарных властях. «Банк России 
создает искусственный денежный го-
лод, он снижает инфляцию методами, 
которые ведут к обеднению людей, 
- полагает он. - Это разрушает не 
только жизнь людей, но и банковский 
сектор. Плюс специфические методы 
регулирования банковской системы, 
применяемые ЦБ. Например, когда 
банку говорят: заемщик, с которым 
вы работаете 10 лет, ненадежный, по-
скольку один из его партнеров имеет 
признаки фирмы-однодневки. После 
чего банк заставляют создать под эти 
кредиты огромные резервы, что ча-
сто ему бывает не под силу, и он разо-
ряется. Такое чувство, что это некий 
«черный бизнес» в пользу каких-то 
чиновников, связанных с Банком Рос-
сии, или в пользу каких-то структур, к 
которым эти чиновники благоволят».

Объективно уничтожение бан-
ковской системы играет на руку 
крупнейшим банкам, предполагает 
Михаил Делягин. Стоит отметить, 
что, согласно рейтингу «Интерфакс-
ЦЭА», все российские банки, вхо-
дящие в пятерку крупнейших, - это 
банки с государственным участием.

Алексей Соколовский

СПАСАТЬ БАНКИ 
БУДУТ ЗА НАШ СЧЕТ

На спасение Бинбанка и 
банка «Открытие» может 
потребоваться от 500 
до 750 млрд рублей. Не 
слишком ли дорого обхо-
дится налогоплательщикам 
спасение горе-банкиров?
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В Краснодаре задержали 
семью каннибалов: по 

некоторым данным, на 
протяжении нескольких 
лет мужчина и женщина 
убивали людей, расчле-
няли их трупы, готовили 
еду и заготовки из чело-

вечины. Следственный 
комитет комментирует 
этот вопиющий случай 
крайне вяло, но вот что 

удалось узнать о красно-
дарских людоедах наше-

му корреспонденту.
Краснодарский авиагоро-

док, на территории которо-
го развивались леденящие 
душу события, прежде зна-
вал лучшие времена, но сей-
час это место, застроенное 
ни разу не ремонтировавши-
мися за 40 лет панельными 
пятиэтажками. Раньше тут 
жили военные, служившие 
в местном авиаучилище. 
После армейских сокраще-
ний многие из них банально 
спились. Сам микрорайон 
производит не лучшее впе-
чатление - пыль, грязь, об-
лупленные дома. В одном из 
них расположено общежи-
тие летного училища. Здесь 
и жили 35-летний Дмитрий 
Бакшеев и его 42-летняя 
жена Наталья - главные 
действующие лица кош-
марной истории, взбудора-
жившей столицу Кубани.

Обглоданная 
кисть

9 сентября рабочие, 
ремонтировавшие мест-
ную дорогу, обратили 
внимание на старенький 
мобильник, валявшийся 
у обочины. «Самсунг» не 
был запаролен, один из 
рабочих поднял телефон, 
нажал кнопку «Меню» и, 
шокированный увиден-
ным, разразился матерной 
тирадой - в фотогалерее со-
тового он обнаружил окро-
вавленный женский скальп, 
селфи мужчины, изо рта ко-
торого торчала... обглодан-
ная человеческая кисть.

Перепуганный до смерти, 
рабочий принес находку в 
полицию. Там недолго вы-
числяли владельца теле-
фона - Дмитрий Бакшеев 
был задержан в нескольких 
кварталах от места проис-
шествия.

Поначалу мужчина юлил, 
рассказывал байки про «не 
мой телефон», потом ут-
верждал, что скальп и кисть 
нашел на соседнем пустыре, 
наконец, во время допроса 
поплыл и дал признатель-
ные показания.

Как удалось выяснить, 
Дмитрий Бакшеев зараба-
тывал на жизнь случайными 
подработками: клеил обои, 
штукатурил, занимался про-
водкой в домах-новострой-
ках. Его жена, Наталья, 
когда-то считалась хорошей 
медсестрой, но потом спи-

лась и вела полумаргиналь-
ный образ жизни. Бакшеевы 
снимали комнату в летной 
общаге и жили в ней, по сути, 
на птичьих правах. Все как-
то привыкли к ним и не осо-
бо интересовались, на каком 
основании семейная пара 
проживает в общежитии.

...Совсем недавно теплым 
сентябрьским вечером су-
пружеская пара познакоми-
лась на улице с женщиной, 
уговорила ее купить спирт-
ное и привела новую знако-
мую в лесополосу. Как во-
дится, алкоголя не хватило. 
Разозлившись, Бакшеевы 
набросились на собутыль-
ницу. Дмитрий убил ее, а по-
том тут же расчленил труп. 
Часть останков супруги 
спрятали в кустах, скальп, 
отрезанную голову, другие 
части тела, в том числе и 
часть руки, забрали с со-
бой. Бакшеев клянется, что 
мизинец на кисти жертвы 
он отрезал канцелярским 
ножом, но эксперты утвер-
ждают, что палец обглодан.

Вернувшись домой с «до-
бычей», супруги устроили 

фотосессию с отрезанной 
головой, потом сложили 
«реквизит» в пластиковое 
ведро с холодной водой и 
легли спать.

Утром Дмитрий соби-
рался на работу - ехать ему 
предстояло через весь го-
род. Он достал голову из 
ведра, замотал полиэтиле-
ном, положил в спортивную 
сумку, вышел из дома и сел в 
маршрутку. Приехав в квар-
тиру, которую он ремонти-
ровал по найму, Бакшеев 
достал женскую голову и 
начал делать селфи на фоне 
недоклеенных обоев. Вече-
ром все с той же головой он 
вернулся домой.

Семейный подряд 
людоедов

Соседи рассказывают, что 
из комнаты, которую сни-
мали Бакшеевы, постоянно 
тянуло странным запахом 
- то ли больницей, то ли ис-
портившимся мясом. Когда 
после задержания Дмитрия 
сюда пришли с обыском, у 

оперативников волосы вста-
ли дыбом. В самой комнате 
нашли части человече-
ского тела, замоченные 
в солевом растворе, а в 
холодильнике - заморо-
женные брикеты мяса. 
Чье оно - человечье или 
животных, - установит 
экспертиза.

В комнате давно не 
убирали и было страшно 
пыльно. В одной из тумбо-
чек полицейские обнару-
жили фотографии, на ко-
торых предположительно 

были изображены жерт-
вы Бакшеевых, вернее - 
фрагменты жертв.

На одном из снимков 
была запечатлена жен-
ская голова, лежащая на 
противне в окружении 
апельсинов. На фото, 
сделанном еще до эры 
мобильных телефонов 
- на пленочном фото-
аппарате, стояла дата - 
28.12.1999. Нельзя не от-
метить, что фотография 
с женской головой на 
противне была сделана в 
те времена, когда супруги 
еще не жили вместе. Так 
что, кто кого подсадил на 

людоедство, еще предстоит 
разобраться следствию.

Тем временем летное 
училище, на территории 
которого находится обще-
житие, где проживали Бак-
шеевы, поставили на уси-
ленную охрану. Курсантов 

мобилизовали и отправи-
ли тщательно проверить 
каждый метр территории 
учебного заведения. В ре-
зультате этих поисков воз-
ле мусорных баков нашли 
оцинкованное ведро с ле-
жащей в нем женской го-
ловой, а рядом на асфальте 
- скальп с рыжими волоса-
ми. В соседних кустах были 
обнаружены другие фраг-
менты женского тела, а 
чуть позже нашли и сумоч-
ку с документами. Жертвой 
людоедов оказалась 35-лет-
няя уроженка города Омут-
нинска Кировской области. 
Она тоже жила в общежи-
тии летного училища.

- Как она поселилась в 
общежитии, непонятно, но 

мы часто видели женщину, 
которую вроде как расчле-
нили и чье прижизненное 
фото сейчас показывают 
везде. Она ходила не одна, а 
с каким-то мужчиной. Оба 

были гражданские, в учили-
ще не учились и не препо-
давали, - рассказал журна-
листам один из курсантов.

Муж и жена - одна 
сатана

Наталью Бакшееву за-
держали через пару дней 
после ареста мужа. Жен-
щина вела себя весьма не-
адекватно, и ее направили 
на обследование в местную 
психушку. Туда же вызвали 
иногороднего психиатра. 
После нескольких часов 
доверительного разговора 
Наталья все рассказала.

Стало ясно: правоохра-
нители имеют дело с се-
мьей каннибалов, на счету 
которой может быть не 
один десяток убийств. Ис-
точники, близкие к след-

ствию, говорят, что речь 
может идти о 30 жертвах. 

Но официального подтверж-
дения у этой цифры пока нет 
- уголовное дело заведено по 
факту одного, последнего, 
убийства кировчанки.

Пока на допросах опе-
ративники раскалывают 
краснодарских людоедов, 
журналисты с помощью 
соцсетей прояснили детали 
из их прошлого. Выясни-
лось, что Дмитрий рос при-
емным ребенком в семье. 
Еще в детстве за мальчи-
ком замечали странности в 
поведении - он был склонен 
к насилию и любил мучить 
животных. Когда приемная 
мать умерла, отец расска-
зал Бакшееву, что тот усы-
новленный ребенок. После 
этого разговора мужчины 
разругались и не общались. 
О том, что Дмитрий подо-
зревается в каннибализме, 
Бакшеев-старший узнал от 
представителей прессы.

Что до Натальи, то она 
приехала на Кубань из Аб-
хазии, окончила медучили-
ще, работала медсестрой, 
была замужем, но после 
развода муж забрал их об-
щего ребенка себе, что ста-
ло для женщины большой 
душевной травмой. Она на-
чала пить, потеряла квали-
фикацию, а несколько лет 
назад сошлась с Дмитрием. 
Вскоре они поженились.

Психиатры заявляют: лю-
доедство, как правило, про-
явление того или иного пси-
хического заболевания. В 
каждом конкретном случае 
психически больной человек, 
который начинает есть че-
ловечину, приходит к этому 
своим путем - делает это под 
влиянием какого-либо се-
кундного побуждения либо 
вынашивает это в своей си-
стеме бредовых переживаний.

Елена Хакимова
Фото: Телеграм-канал 

ЧП-Краснодар

ОБЕД КУБАНСКИХ ЛЮДОЕДОВ

Каннибализм подразумевает 
употребление в пищу органов, 
мяса или крови убитого человека. 
Как правило, такие люди страда-
ют шизофренией: они замкнуты, 

живут в своем мире, у них свои убеждения, 
мнение других людей их не интересует. Крас-
нодарские каннибалы могут оказаться и вме-
няемыми. Например, если на момент правона-
рушения убийцы отдавали отчет и осознавали, 
что делали, тогда они будут нести ответствен-
ность перед законом. Если нет - их направят на 
принудительное психиатрическое лечение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Виктор КОСЕНКО, главный врач-психиатр 
Краснодарского края в отставке:

КСТАТИ
Супруги Бакшеевы не первые 
кубанские людоеды в истории 
постсоветской России. В 1997 
году в Армавире местный жи-
тель был приговорен к пожиз-
ненному лишению свободы за 
каннибализм. Он убивал случай-
ных собутыльников, расчленял 
их, мясо покойных приносил до-
мой и просил маму готовить из 
него котлеты, которыми от души 
угощал своих знакомых.

В комнате у Бакшеевых 
обнаружили заготовки 
из человечины
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Все чаще в общественном 
транспорте, в парках и на 
вокзалах, да и на улицах 

любого города России 
можно встретить волонте-

ров с коробками в руках, 
куда вас просят кинуть 

деньги под предлогом ка-
кого-нибудь благого дела. 

Сердце сжимается...

Вот как не помочь боль-
ному ребенку или не сдать 
деньги на приют для бездом-
ных животных? Да вот и за-
мученная собака рядом, ее 
за собой тянут на поводке.

Но вы должны понимать, 
что за этим стоит. Вообще, в 
такой форме заниматься бла-
готворительными мероприя-
тиями нельзя, тем более если 
это делают малолетние. Есть 
статья 151 УК РФ «Вовлече-
ние несовершеннолетнего в 
совершение антиобществен-
ных действий». Есть статья 
14.6 «Навязчивое обращение 
к гражданам с целью гада-
ния, попрошайничества» в 
городских кодексах.

На самом деле это целая 
корпорация. Мы беседуем с 
одним таким «волонтером», 
который рассказывает об 
этом огромном бизнесе из-
нутри...

РАССКАЗ «ВОЛОНТЕРА»
«ЭТО ЦЕЛАЯ 
МАФИЯ!»

- Как же вас угораздило 
вляпаться в такую исто-
рию?

- Нужны были деньги, ко-
торые, как известно, не пах-
нут, предложили - согласился.

- И как там все устроено?
- Приезжаешь в офис, где 

получаешь опломбирован-
ную коробку для сбора. Где-
то стоят именно пломбы с 
проволокой, некоторые до-
полнительно устанавливают 
бумажные пломбы к крыш-
ке, для того чтобы сборщик 
сам не залезал внутрь и не 
воровал из общака. Ну и до-
кументы для пущей убеди-
тельности прилагаются - о 
том, что есть некий больной, 
который проходит лечение. 

И отправляют на точку, где 
ты должен ходить и выпра-
шивать деньги.

- Как с вами рассчиты-
вались?

- Обычно доход - фиксиро-
ванный процент от собран-
ной суммы. В моем случае не 
считалась мелочь, брошен-
ная в ящик. Она собиралась 
супервайзерами - нашими 
надсмотрщиками - в отдель-
ный ящик. Вот так обкрады-
вали тех, кто сам занимался 
мошенничеством. Обнуляли 
в свою пользу. А ведь народ у 
нас хоть и сердобольный, но 
бедный: в основном и подава-
ли нам мелочь. А с купюрами 
все просто - с них все счита-
ется и отстегивается процент.

Расчет был ежедневным. 
В конце дня едешь в офис и 
отчитываешься, сдаешь со-
бранное. Причем офис мо-
жет быть крутым, арендован-
ным в бизнес-центре. Такие 
«благотворители» могут 
создать свой сайт с отчетно-
стью, там будут показывать, 
сколько денег перечислили 
в организацию/фонд. Но это 
же не счет больного или его 
родственников. До них мо-
жет ничего не дойти. Деньги 
на этом пути постоянно уте-
кают, как вода из рук.

- А как можно ужучить 
средства? 

- Во-первых, этим занима-
ются сами же «волонтеры». 
Они по пути с помощью пин-

цета вполне могут вытащить 
купюры из щели в коробке, 
не нарушив при этом плом-
бы. А другие умники могут 
взять в офисе все для начала 
дня (коробку, документы), но 
назад не вернуться. Они со-
бирают деньги от имени ор-
ганизации, но в свой карман.

Во-вторых, это процент 
«волонтерам» от собранных 
средств. В-третьих, процент 
супервайзерам. В-четвертых, 
воровство самих супервай-
зеров. Кроме того, внутри 
такой организации офици-
ально берется часть средств 
для «канцелярских потреб-
ностей». На аренду того же 
офиса. Это целая мафия!

- Ничего себе...
- А теперь посчитайте, 

сколько копеек из каждого 
сданного вами рубля реаль-
но доходит до больного или 
нуждающегося. Жалкие кро-

хи... Да, существуют честные 
благотворительные органи-
зации. Но на фоне мошенни-
ков они потерялись из виду. 
Кто им будет верить?

ГЛАС НАРОДА

«НЕ ВЕРЬТЕ 
В СЛЕЗЛИВЫЕ 
РАССКАЗЫ»

Когда рассказыва-
ешь людям всю прав-
ду, то у них словно от-
крываются глаза. И 
посмотрите, как бур-
лит народ в интернете.

«Это обманщики. 
Все, что собирается на 
улице, гарантирован-
но идет в карман лже-
волонтерам. Поду-
майте об этом, прежде 
чем вы глупо поведе-
тесь на слезливый рас-
сказ. Если так хочется 
помочь - перечислите 
деньги в какой-нибудь 
известный фонд. Там 
вы сможете просле-
дить, куда потрачены 
средства».

«А ведь есть выход! 
У нас в городе работают во-
лонтеры от приюта для жи-
вотных. Вместо того чтобы 
тупо собирать деньги, они 
устраивают акции в круп-
ных сетевых магазинах. При 
входе тебе дают бумажку со 
списком товаров, которые в 
данный момент необходимы 
приюту. Обычно это пеленки, 
пакеты, корм, наполнители... 
Товары самые дешевые. Вну-
три магазина есть с ними от-
дельный стенд, цена от 30 до 
100 рублей. Проходя мимо, не 
так сложно бросить в корзи-
ну пачку корма или пеленок, 
на выходе отдать - и все!»

«Подумайте, кому вы даете 
деньги. Библейский принцип 
с призывом помогать нищим 
в современном мире не рабо-
тает в той форме, как раньше. 
Будьте благоразумны».

Степан Строев

«ВОЛОНТЕРЫ» ВОРУЮТ 
ДЕНЬГИ ПРЯМО НА УЛИЦЕ «КАК 

НЕ ПОПАСТЬСЯ
НА УДОЧКУ?»
Вот несколько советов, 
как не стать жертвой тех 
предприимчивых граждан, 
кто наживается на чужой 
беде и всенародном со-
чувствии.

 Не торопитесь. К вам по-
дошел кто-то с просьбой 
купить ручку или браслет 
«в помощь детям». Вы мо-
жете бросить ему сотню 
рублей и побежать даль-
ше. Но если вы реально хо-
тите помочь, то запомните 
название фонда, найдите 
его реквизиты в интерне-
те и в спокойную минуту 
перечислите средства.

 Задайте тем, кто пред-
лагает сделать пожертво-
вание, вопросы: название 
фонда, кто адресаты по-
мощи. Если волонтеры на-
чинают плавать в ответах 
- это сигнал для вас.
Вы можете на месте залезть 
в телефон и через мобиль-
ный интернет посмотреть 
подробности о фонде, от 
имени которого идет сбор. 
Может, там и сайта нет или 
вся информация вымыш-
ленная? На сайте должны 
указываться сведения о 
проходящей уличной акции, 
уточнены адреса и сроки, 
опубликованы отчеты о со-
бранных и израсходован-
ных средствах.

 Попробуйте сфотогра-
фировать волонтера на 
мобильник. Те, кто рабо-
тает от чистого сердца, 
наверняка будут рады уви-
деть свое фото в СМИ. Они 
ведь помогают людям! А 
те, кто занимается мошен-
ничеством, сразу начнут 
закрывать свое лицо. И 
заявят вам, что сборщика 
нельзя фотографировать 
без разрешения. Но это 
полная ерунда, потому что 
человек участвует в пуб-
личной акции.

СОВЕТЫ ОТ ЗНАТОКОВ

На улицы все чаще вы-
ходят волонтеры. Они 
устраивают рейды в поис-
ках попрошаек. Это новое 
общественное движение, 
которое помогает людям, 
попавшим в беду, или 
ведет борьбу с мошен-
никами: проверяют у них 
документы, обращаются в 
правоохранительные орга-
ны. Если человек реально 
нуждается, то ему оказы-
вается помощь.
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Те, кто терял надежду в 
раскаленной от солнца 

пустыне, обязательно 
погибали. До конца дохо-

дили немногие, и имен-
но они в память о своих 

товарищах и попутчиках 
назвали эту пустыню До-

линой Смерти.
Мне довелось побывать в 
тех местах, считаю назва-

ние это довольно точ-
ным и образным. Когда 

я услышал от академика 
Сергеева слова о том, 

что наша наука находится 
сейчас в «долине смер-

ти», то невольно вздрог-
нул: «Неужели это так или 

Александр Михайлович 
сгущает краски?»

Это я и попытался выяс-
нить в нашем разговоре 

с президентом Академии 
наук РФ, академиком 

Александром СЕРГЕЕ-
ВЫМ, который состоялся 

в канун выборов прези-
дента РАН.

Наука и власть
- Александр Михайло-

вич, что вы можете ска-
зать об отношениях науки 
и власти?

- Давайте попробуем смо-
делировать в самом простом 
виде типы взаимоотноше-
ний науки и власти. Возьмем 
два крайних типа организа-
ции общества - демократию 
и монархию. Что касается 
положения науки в обществе 
и отношения к ней, то край-
ними типами могут служить 
такие определения - просве-
щенное общество и непро-
свещенное общество. Таким 
образом, у нашей модели 
есть четыре реализации: мо-
нархия просвещенная и не-
просвещенная, демократия 
просвещенная и непросве-
щенная. Наверное, в идеале 
нам бы всем хотелось жить 
в обществе просвещенной 
демократии - понятно. И, 
наверное, такое состояние 
просвещенной демократии 
возможно только в эконо-
мически развитых странах, 
в которых поддержка и со-
стояние науки объектив-
но могут быть на высоком 
уровне, причем в ситуации 
интеллектуальной свободы, 
что тоже для развития науки 
крайне важно. Теперь зада-
димся вопросом: что лучше 
для науки - просвещенная 
монархия или просвещенная 
демократия? Вообще-то, и 
то и другое неплохо. Если 
мы возьмем Средние века, 
когда о реальной демокра-
тии разговора не было, на-
ука же кое-где нормально и 
даже успешно по тем време-
нам развивалась, так ведь? 
Именно там, где монаршая 
власть благоволила наукам.

Приведу такой пример. 
Великий датский астроном 
Тихо Браге на подаренном 
ему королем острове по-
строил городок Ураниборг, 
вернее сказать, научный ин-
ститут. Тихо Браге получил 
для оснащения своего Ура-
ниборга деньги, которые 
были сравнимы с казной 
датского короля. А когда 
просвещенный датский ко-
роль умер и престол пере-
шел к его непросвещенно-
му наследнику, Ураниборг 
был вскоре разрушен, Тихо 
Браге был вынужден эми-
грировать и закончил свою 
жизнь в Праге при дворе 
другого относительно про-
свещенного европейского 
монарха. Этим примером 
из прошлого я хочу сказать: 
наука и власть должны друг 
друга уважать, и этого у нас 
сейчас не хватает.

- Не стоит ходить в да-
лекое прошлое. Отношения 
между Брежневым и Кел-
дышем, Брежневым и Алек-
сандровым могут быть 
прекрасными примерами.

- Думаю, что советское 
время в контексте нашей 
простой модели можно без 
какой-то существенной на-
тяжки отнести к состоянию 
просвещенной монархии, 
имея в виду под монархи-
ей неограниченную власть 
коммунистической пар-
тии. Таким образом, в обе-
их крайних реализациях 
просвещенного общества, 
демократического и мо-
нархического, наука может 
успешно развиваться.

Обратимся к двум остав-
шимся ситуациям: непросве-
щенной демократии и непро-
свещенной монархии. И то и 
другое плохо для страны и 
для науки в стране. Когда мы 
с вами в 90-е годы свалились 
в непросвещенную демокра-
тию, плохо или хорошо было 
тогда науке? Очевидно, пло-
хо, потому что финансиро-
вание резко упало, и так как 
уже была демократия, то и 
прозвучало, что, мол, ищите 
и находите свое финансиро-
вание сами... Наука выжи-
вала, в 90-е годы это была 
форма выживания (не раз-
вития!), когда крупные орга-
низации дробились на более 
мелкие, так сказать, брали 
суверенитет, сколько могли. 
Они начинали вести более 
активную международную 
деятельность, за рубежом и 
внутри страны искали заказ-
чиков, самых разных, и бла-
годаря этому многие тогда 
выжили. Да, время действи-
тельно было плохое, но вот 
то, что произошло дальше, в 
нулевые годы, заслуживает 
особого разговора.

«Нефтяные» деньги 
прошли мимо науки

- Почему?
- Потому что в стране 

начали появляться «нефтя-
ные» деньги и встал, хотя и 
не сразу, вопрос о поддерж-
ке науки, так как в процве-
тающем капиталистиче-
ском мире, в мире той самой 
просвещенной демократии, 
наука является самой на-

стоящей производительной 
силой. Следовательно, и в 
новой разбогатевшей Рос-
сии надо науку ставить, раз-
вивать, чтобы она из своего 
полунищенского состояния 
превращалась в произво-
дительную силу, - так была 
поставлена задача. Но как 
реализовать эту задачу в ус-
ловиях, когда страна начала 
жить в капиталистическом 
обществе? Это значит, что 
у государства, т. е. у бюд-
жета, стало меньше денег 
на ту сумму, которая ушла 
к инвесторам. Раньше у го-
сударства был весь бюджет 
страны в руках, и только го-
сударство было инвестором 
всего, а теперь государство 
в значительно меньшей сте-
пени, только через налоги, 
располагает необходимыми 
ресурсами. Следовательно, 
теперь науку должны фи-
нансировать и инвесторы, 
в том числе олигархи, к ко-
торым перетекли средства 
государства. Но у нас слу-
чилось именно то, что на-
ука попала, как я говорю, 
в «долину смерти». Государ-
ство уже не могло финан-
сировать ее в том объеме, 
в каком это делала просве-
щенная монархия советской 
власти. А финансирование 
со стороны хайтековской 
индустрии и вообще про-
мышленных групп так и не 
началось, по крайней мере 
на сравнимом уровне. В ре-
зультате наука оказалась в 
положении, когда одни уже 
не могут дать средства на ее 
содержание, а другие еще не 
могут.

В 2005 году была принята 
стратегия научно-иннова-
ционного развития России. 
Согласно ей, страна должна 
была за 10 лет увеличить 
процент ВВП, который 
идет в науку, с 1,2 до 2,5, при 
этом 60-70% средств долж-
ны были приходить из ин-
новационной экономики. 
Той самой экономики, ко-
торая, как полагалось, тоже 
почувствует «нефтяные» 
деньги и взрастет на них, 
т. е. будет запущена цепочка 
положительной обратной 
связи в развитии науки и 
наукоемких секторов про-
мышленности и бизнеса. И 
мы с большим энтузиазмом 
смотрели в будущее, так 
как перед нами был пример 
Запада и Востока, где уже 
построен современный на-
укоемкий капитализм. Но 
десятилетняя волна «не-
фтяных» денег прошла, по-
сле ее схода на российских 
берегах не видно ни этой 
самой инновационной на-
укоемкой экономики, ни 
той самой инновационно-
ориентированной науки, 
разве что отдельные малые 
островки. И в этом виновна, 
если уж судить такими ка-

тегориями, не наука, а сама 
система экономического 
устройства, которая не дала 
достаточный импульс ин-
новационной экономике и 
не запустила нужную цепь 
положительной обратной 
связи.

Что делать?
- Александр Михайло-

вич, мы выяснили, кто 
виноват. Теперь второй 
классический вопрос: а 
что делать?

- Мне кажется, надо на-
чинать с достижения обще-
го - между властью, наукой 
и обществом - консенсуса 
относительно не того, что 
делать, а относительно 
оценки положения с наукой 
в нашей стране.

Есть два основных по-
казателя уровня развития 
фундаментальной науки в 
стране: число приглашен-
ных докладов и публикаци-
онная активность (вне зави-
симости от области науки). 
Прискорбно, но количество 
приглашенных докладов на 
крупных международных 
конференциях от России 
уменьшилось и продолжает 
снижаться даже в тех обла-
стях, где оно было традици-
онно весьма высоким.

Или возьмем другой ин-
тегральный параметр - пу-
бликационная активность. В 
последнее время приходится 
слышать, что, мол, она растет, 
положительная тенденция 
налицо. На самом деле рост 
есть, но скорее формальный 
и даже отчасти искусствен-
ный. С одной стороны, науч-
ные фонды требуют, чтобы в 
качестве отчета по грантам 
ученые производили печат-
ную продукцию, значит, надо 
производить и думать скорее 
не о масштабе ее значимо-
сти, но о количестве про-
дукции. С другой стороны, 
квалификационные требо-
вания научных должностей 
напрямую завязаны на чис-
ло публикаций и, по сути, ни 
на что другое - только на то, 
что легко считается. Здесь 
то же самое - для формаль-
ной аттестации нужны пусть 
мелкие и в малоцитируемых 
журналах, но статьи. Тенден-
ция очевидна: статей стало 
больше, а крупных, мирового 
уровня результатов - меньше. 
В ведущих международных 
журналах с наибольшим ин-
дексом цитируемости коли-
чество статей с российским 
авторством совсем невелико. 
И, как правило, это не пер-
вые, а пятые, десятые, 25-е 
авторы.

Для защиты своей позиции 
о состоянии науки хочу при-
вести и такой факт. Я в по-
следнее время смотрю, как 
устроено государственное фи-
нансирование фундаменталь-
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ной науки в разных странах. 
Давайте возьмем две страны с 
приблизительно одинаковым 
населением. Я люблю приво-
дить в пример Японию - 130 
миллионов населения - и Рос-
сию - 145 миллионов. Вот го-
сударственная научная корпо-
рация RIKEN, которая в этом 
году отмечает свое столетие. 
В ней 3 тысячи человек, вклю-
чая и ученых, и технический 
персонал. Это пять или шесть 
институтов, разбросанных по 
Японии, которые ведут иссле-
дования в области физики, хи-
мии, а в последнее время и био-
логии. Наука в них полностью 
финансируется государством. 
Бюджет - 750 миллионов дол-
ларов в год. 750 миллионов 
- это больше половины фи-
нансирования из ФАНО всех 
академических институтов, в 
которых работают 125 тысяч 
человек. Итак, там 3 тысячи, 
здесь 125 тысяч, при этом объ-
емы бюджета сравнимы по 
величине. Финансирование 
материальной базы науки, не-
обходимого инструментария 
у нас и там удельно, в расче-
те на одного ученого разли-
чается в 100 раз! Это как мы 
можем наукой заниматься, 
если инструментарий в России 
практически не обновляется?! 
Что можно сделать с инстру-
ментарием, которому 30 лет, 
когда есть более передовые 
инструменты, позволяющие 
проводить эксперименты на 
принципиально недоступном 
для нас уровне?

Налог на науку - 
с сырьевых 
госкорпораций

Итак, констатируем: по-
ложение с наукой плохое. 
Это первое. Второе - гово-
рим прямо, что действитель-
но наломали дров с нашими 
реформами. Мы должны 
понять и принять, что вы-
ход из «долины смерти» не 
может быть в настоящее 
время осуществлен за счет 
того, что вдруг станет раз-
виваться и преуспевать наша 
инновационная экономика и 
что именно она подтолкнет 
науку. Должен быть ощу-
тимый толчок со стороны 
государства. Если мы хотим 
наукоемкую экономику рас-
крутить, если хотим, чтобы 
наука давала в нее новые 
идеи и технологии, то надо 
налог на науку брать с наших 
сырьевых госкорпораций. Го-
сударство это может сделать.

- Итак, мы достигали 
консенсуса - достигли. А 
дальше?

- Мы слишком далеко от-
стали от локомотива про-
гресса, который уже унесся 
в будущее без нас. И что-то 
должно быть экстраорди-
нарное предпринято...

Мои коллеги в Федераль-
ном ядерном центре в Са-

рове говорят: «Отечество 
в опасности, значит, нуж-
на научная мобилизация. 
Страна должна, как в воен-
ное время, сесть на решение 
нескольких очень важных 
задач, которые страна не 
может не решить». В этом 
утверждении что-то есть 
разумное... Впервые этот 
лозунг прозвучал, когда 
враг оккупировал часть 
страны. Тогда все было по-
нятно. Но и сейчас нас с 
вами завоевывают толь-
ко по-другому - высокими 
технологиями. И уже поч-
ти завоевали. Мы с вами на 
каких машинах ездим? Ка-
кими телефонами пользу-
емся? Интернет у нас отку-
да? Культура потребления 
чья? Нас почти завоевали... 
Поэтому призыв к мобили-
зации, по существу, уместен, 
если только не свести ее к 
очередной кампании.

- Я считаю, в 90-х годах 
мы совершили крупную 

ошибку, когда практиче-
ски вывели оборонную те-
матику из Академии наук 
России?

- Она как бы сама выве-
лась из-за разных полити-
ческих доктрин. Считалось, 
что врагов у нас нет и деньги 
на безопасность, на оборо-
ну тратить не надо. Кстати, в 
свое время была обстоятель-
но подготовлена программа 
фундаментальных, поисковых 
и прогнозных исследований 
в интересах обороны и без-
опасности, и уже лет восемь, 
по-моему, мы пытаемся эту 
программу принять. Она на-
ходит поддержку фактически 
везде, на всех уровнях, но есть 
непреодолимое, как видно, 
препятствие - это финансовые 
и экономические ведомства...

В трудовой книжке - 
одна запись

- Расскажите о себе. Вы 
окончили Нижегородский 
университет и...

- В моей трудовой книж-
ке одна запись.

- То есть?
- С 1 сентября 1977 года 

я сотрудник Института 

прикладной физики. Наш 
институт, по-видимому, 
оказался в оптимальном по-
ложении, для того чтобы он 
сохранился, не сильно из-
менившись. Для такого «са-
мосохранения» есть целый 
комплекс причин. Одна из 
них - это то, что мы были 
организованы в 1977 году 
и успели стать крупным и 
успешным институтом еще 
тогда, когда страна не ску-
пилась на развитие науки. 
На моей памяти совершенно 
потрясающий случай - соз-
дание правительственной 
комиссии во главе с Предсе-
дателем Совета Министров 
СССР (!) Н.И. Рыжковым 
по... высокотемпературной 
сверхпроводимости! Пред-
седатель правительства воз-
главляет комиссию, которая 
должна как можно быстрее 
и правильным образом дать 
выход в практику открытия, 
которое произошло все-
го год назад! Сейчас такое 

трудно представить, хотя за 
последние два десятка лет 
были научные прорывы 
сравнимого масштаба и зна-
чимости, а тогда это было 
нормальным делом и не вы-
зывало недоумения. Высо-
кая комиссия постановила 
построить несколько инсти-
тутов, оснастить их и дать им 
соответствующие задания. 
И все это было сделано!

Одним словом, к началу 
«другой жизни» мы успели 
нарастить «научные муску-
лы». В ИПФ РАН за эти 
годы пришли сотни мотиви-
рованных молодых людей. 
Все - лучшие выпускники 
университетов, они стреми-
лись попасть именно в этот 
институт... Все они, только 
начинающие свой путь в 
науке, видели рядом тех, на 
кого можно было равнять-
ся, и работали с ними бок 
о бок. У нас же в институте 
иконостас этих звезд, вла-
стителей научных умов... 
Вся эта когорта блестящих 
ученых, которым было в 
то время 35-40 лет, каждый 
- лидер в своей науке, а во-
круг море молодых, кото-
рые хотят делать науку. И 

над ними, и рядом с ними ве-
ликий ученый и великий ди-
ректор Андрей Викторович 
Гапонов-Грехов, который 
старше их лет на 15, - пра-
вильный возрастной квант 
в воспитании учеников в 
науке. Такая конфигурация 
оказалась чрезвычайно 
сильной, плодотворной, и 
за первые десять лет ин-
ститут стал ведущим ака-
демическим институтом 
страны. Поэтому в раннее 
российское капиталистиче-
ское время мы вошли в хо-
рошей форме.

Мультидисципли-
нарность спасла

- Да и проблематика у 
вас широкая...

- У нас институт мульти-
дисциплинарный. Казалось 
бы, есть некая разбросан-
ность, но она скрепляется 
единой научной культурой 
и культурой работы в науке 
благодаря тому, что мы все - 
представители радиофизиче-
ской школы. Мы все - «вол-
новики» и «колебатели». У 
нас, специалистов, есть язык 
понимания друг друга, нашей 
области исследований и всей 
науки. Почему это важно? 
Мы можем помогать друг 
другу даже не явно, просто 
обсуждениями своих задач, 
и тем самым быстрее дости-
гать результата.

Мультидисциплинарность 
также очень важна, когда вы 
попадаете в экономически 
сложное время. Непонятно, 
откуда придет заказчик, ка-
кую задачу требуется ему 
решить. Представьте, что у 
вас есть суперинститут, но 
он умеет заниматься, напри-
мер, только акустическими 
волнами и колебаниями, т. 
е. акустикой и больше ни-
чем. Туда приходят и гово-
рят: «Мужики, я заказчик, 
и у меня полный карман де-
нег. Мне нужно обнаружить 
такой-то объект на рассто-
янии стольких-то киломе-
тров». Если с помощью аку-
стики этого сделать нельзя, 
то в этом институте такой 
заказ сразу невыполним... А 
если у вас есть люди, кото-
рые работают и в акустике, 
и в оптике, и в физике СВЧ, 
если они могут и то, и другое, 
и пятое-десятое, они говорят: 
«Так это же вот так можно 
сделать!» Так что один из за-
логов устойчивости нашего 
института - мультидисци-
плинарность. У нас за годы 
сформировался широкий 
и подвижный фронт иссле-
дований, мы отзывчивы к 
внешним вызовам, и, соот-
ветственно, сформировалась 
«пестрая» экономика.

- Что это, впервые слы-
шу?

- 25% у нас бюджет, 25% 
- различные гранты и 50% 

- хоздоговорные работы, 
тоже весьма различные. Из 
них половина - гособорон-
заказ. Это совершенно раз-
ные типы работ, но, умело 
применяя достижения фун-
даментальной науки в при-
кладных исследованиях, мы 
всегда оказываемся инте-
ресными заказчику. Если бы 
мы в основном занимались 
прикладными работами, то 
через десяток лет к нам ни-
кто не пришел бы. Но при-
ходят, и именно потому, что 
наш фундаментальный за-
дел тоже не стоит на месте, 
постоянно обновляется и 
оказывается перспектив-
ным для следующих прило-
жений.

С другой стороны, мы не 
можем заниматься только 
фундаментальными вещами, 
так как в стратегии развития 
страны всегда были и есть вы-
зовы прикладного характера, 
на которые мы должны от-
вечать. Поэтому соблюдение 
баланса фундаментальных 
и прикладных исследований 
внутри одного института - это 
очень важно. И такой баланс, 
подчеркну, был изначально 
одним из краеугольных кам-
ней в здании института, это 
своего рода научное кредо 
ИПФ РАН.

- Вы хотите сказать, 
что модель работы ваше-
го института подходит и 
для всей Академии наук?

- В каком-то смысле да. И в 
смысле множественности ис-
точников поддержки исследо-
ваний, и в смысле сочетания и 
взаимодействия фундамен-
тальных и прикладных работ, 
и в смысле особого внимания 
к оборонной тематике. Я не 
могу говорить, что наша мо-
дель просто переписывается 
или масштабируется, но по 
принципам действия - да, под-
ходит для всей академии. И 
главное звено здесь - мульти-
дисциплинарность. Подчер-
кну, что во взаимодействии 
и балансе фундаментальных 
и прикладных исследований 
крайне важна ориентация на 
очень крупные проекты, спо-
собные потащить за собой 
целые новые области иссле-
дований и разработок.

Сейчас всего этого прак-
тически нет, но это, ко-
нечно, должно вернуться 
в Академию наук. И когда 
вернется, когда академия 
вновь ощутит себя ответ-
ственной за такие проекты 
в интересах инновационно-
го развития страны, тогда 
это и будет означать выход 
из «долины смерти».

Владимир Губарев
(Печатается с сокраще-

ниями. Полностью интер-
вью президента РАН 

А. Сергеева публикует еже-
недельник «Новый вторник» 

на своем сайте nvtornik.ru.)

  «ДОЛИНЫ СМЕРТИ»?

Здание Президиума Российской академии наук - 
новое место работы академика Сергеева

ТА
С

С
/С

. Б
О

Б
Ы

Л
ЕВ



12 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН 41(1241) 
3 октября 2017 года
www.mirnov.ru

Круговорот 
квартиры 
в природе

Адвокат, кандидат юри-
дических наук Оксана 
Филачева уже несколько 
месяцев требует от право-
охранительных органов 
возбудить уголовное дело 
против бывшей медсестры 
психиатрической больницы 
Татьяны Соловьевой.

Имея одну-единственную 
квартиру в Москве, экс-
медсестра умудрилась пять 
раз продать ее и вернуть 
обратно. Для этого медра-
ботник оформила «психа-
ми» своих ближайших род-
ственников - мужа и маму.

«Преступниками неред-
ко применяется схема, когда 
продавец квартиры приносит 
справку из психоневроло-
гического диспансера 
(ПНД), что здоров, - 
рассказывает Оксана Фила-
чева. - А через два-три года 
после продажи квартиры 
вдруг появляются медкарты, 
где написано, что на момент 
заключения сделки граж-
данин страдал психическим 
расстройством, просто его не 
успели на тот момент поста-
вить на учет».

Действительно, за один 
визит к врачу диагноз обыч-
но не поставишь. А вот ос-
нований для расторжения 
сделки может оказаться до-
статочно.

«Соловьевы применяли 
более хитрую схему, - про-
должает адвокат. - Изна-
чально квартира принад-
лежала мужу Соловьевой, 

потом он ей квартиру пода-
рил. Затем сама Соловьева 
продала квартиру, честно 
предоставив справку о том, 
что психически здорова».

Через пару лет супруг 
этой гражданки обратился в 
суд с заявлением о том, что 
психически болен и, когда 
дарил квартиру своей благо-
верной, совсем не понимал, 
что он делает. Суд иск удов-
летворил, и сделка дарения 
была расторгнута, а следом 
и договор купли-продажи - 
ведь нельзя продать кварти-
ру, которая тебе не принадле-
жит. Так квартира вернулась 
к супругу Соловьевой, а по-
купатель квартиры остался 
с носом.

Но на этом пара не успо-
коилась. Муж снова дарит 

квартиру жене и далее по 
кругу. И так - пять (!) раз. И 
это не конец истории.

«Когда семейкой стали 
интересоваться правоох-
ранительные органы, Со-
ловьева решила оформить 
«психом» свою маму, и схе-
ма закрутилась уже при ее 
участии», - комментирует 
Оксана Филачева.

При этом уголовное дело 
в итоге так и не возбудили. 
Облапошенные покупате-

ли пытались вывести семью 
«психов» на чистую воду. Для 
этого достаточно доказать, 
например, что муж и мама 
экс-медсестры психически 
здоровы. Но для этого надо 
проводить независимую пси-
хиатрическую экспертизу, на 
что мошенники, понятное 

дело, не соглашаются. А 
заставить их в рамках 
гражданского судопро-

изводства невозможно.
«Более того, мы даже не 

можем показать независи-
мым психиатрам их психиа-
трические карточки! - воз-
мущается Оксана Филачева. 
- Ведь это медицинская тайна, 
гражданский суд имеет право 
рассматривать только те ме-
дицинские документы, кото-
рые сами «больные» предо-
ставили в суд добровольно».

А предоставляют они 
обычно не историю болезни, 
а уже готовое заключение 
психиатра. К слову, признать 
себя психически больным 
или психически здоровым 
(кому как нужно) стоит в 
Москве 15 тысяч долларов. 
То есть, продав квартиру за 

5-7 млн рублей и потратив на 
«диагноз» меньше миллиона, 
мошенники неплохо зараба-
тывают даже на одной про-
даже.

А что же следствие? «Об-
винить психиатра в невер-
ном диагнозе практически 
невозможно. Однако в слу-
чае с семьей Соловьевых 
экс-медсестру и без этого 
можно было бы привлечь 
по статье «Мошенниче-
ство», - констатирует Окса-
на Филачева.

Надо, и больной 
станет здоровым!

Тем временем медицин-
ские справки используются 
мошенниками все чаще и 
чаще. Зато честному челове-
ку и медсправка не поможет.

«Бывают обратные ситу-
ации. Например, одного из 
моих подзащитных, действи-
тельно психически боль-
ного человека и уже более 
двадцати лет состоящего на 
учете в ПНД, обманом вы-
нудили продать свою квар-
тиру за бесценок. Когда он 

попытался оспорить сделку, 
психиатрическая эксперти-
за вынесла решение: на мо-
мент заключения договора 
купли-продажи он полно-
стью отдавал себе отчет в 
своих действиях!» - удивля-
ется Оксана Филачева.

То есть, когда надо мо-
шенникам, и псих оказыва-
ется нормальным, и здоро-
вый сойдет за психа.

«Полиция, по сути, ничего 
не делает, а мошенники ходят 
и у людей квартиры отбира-
ют, - комментирует председа-
тель Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Мария Баст. - Для примера, 
в Европе таких схем просто 
нет. В той же Норвегии госу-
дарство в случае признания 
сделки недействительной 
компенсирует пострадавшей 
стороне стоимость жилья за 
счет госбюджета: мол, раз го-
сударство зарегистрировало 
незаконную сделку, то госу-
дарство должно и отвечать».

В России тоже недавно 
Конституционный суд вынес 
решение в отношении части 
1 статьи 302 Гражданского 
кодекса РФ «Истребова-
ние имущества от добросо-
вестного приобретателя». 
Согласно решению суда, 
квартира должна оставаться 
у покупателя. Но касается 
это решение только «вымо-
рочного жилья», на которое 
претендует государство. Что 
же касается сделок между 
физическими лицами, то на 
них данное решение КС не 
распространяется.

«Вал подобных мошенни-
честв начался после 2011 года, 
когда были внесены измене-
ния в статью 302 Гражданско-
го кодекса «Истребование 
имущества от добросовестно-
го приобретателя», - продол-
жает Мария Баст. - До этого, 
согласно закону, жилье оста-
валось у добросовестного 
приобретателя. В 2011 году 
закон поставил интересы 
продавца выше интересов по-
купателя. И началось... »

Если бы, как в Норвегии, 
государство компенсиро-
вало все убытки постра-
давшей стороне, тогда, гля-
дишь, и полиция начала бы 
сажать преступников.

НОВЫЕ АФЕРЫ 
НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ

Мошеннические схемы 
на рынке недвижимости 
постоянно совершен-
ствуются. В последнее 
время участились случаи 
обмана покупателей жи-
лья с помощью справок 
от психиатров. Нечистые 
на руку продавцы квар-
тир под предлогом своей 
невменяемости отсужи-
вают недвижимость у 
честных покупателей.

1   Самый простой совет - заве-
рить сделку у нотариуса. Цена - в 
среднем от 0,2 до 1% от стоимости 
объекта недвижимости.

Плюсы. Согласно ст. 17 «Основ за-
конодательства Российской Федера-
ции о нотариате», нотариус несет за 
сделку материальную ответственность. 
Он может осуществлять проверку под-
линности правоустанавливающих до-
кументов через единую информацион-
ную систему нотариата (ЕИСН), а также 
путем прямого взаимодействия с госу-
дарственными реестрами.

Минусы. Нотариус не несет ответ-
ственности за чистоту ранее совер-
шенных сделок. Иными словами, он 
не отслеживает всю цепочку дарений 
и перепродаж данной квартиры, и в 
случае с Соловьевыми нотариальное 
оформление сделки никак бы не по-
могло покупателю.

2   Воспользоваться услугами ри-
елтора. Цена - в среднем 0,5% от сто-
имости квартиры.

Плюсы. Риелтор, как и нотариус, обя-
зуется проверить чистоту сделки. Одна-
ко он в отличие от нотариуса по закону 
не несет материальной ответственно-
сти. Тем не менее некоторые риелтор-
ские конторы, чтобы привлечь клиентов, 
страхуют свою профессиональную де-
ятельность. В случае ошибки страховая 
компания обязуется возместить постра-
давшему клиенту материальный ущерб.

Минусы. Законом не установлен 
типовой договор на оказание услуг 
риелторскими агентствами. Поэтому 
каждое агентство старается составить 
договор таким хитрым способом, что-
бы в случае форс-мажора не нести ни-
какой ответственности. 

3   В день оформления сделки 
продавец квартиры может пройти ос-
видетельствование у психиатра, ко-
торый удостоверит его вменяемость. 
Цена - в среднем 10 тыс. рублей.

Плюсы. Покупатель может быть спо-
коен насчет того, что продавец не попы-
тается оспорить сделку в суде, ссылаясь 
на состояние аффекта, депрессии и вре-
менного помешательства. 

Минусы. В случае если неожидан-
но всплывут какие-либо документы о 
том, что продавец квартиры обращал-
ся за помощью к психиатрам, в том 
числе в частную клинику, освидетель-
ствование может быть признано судом 
недействительным. 

4   Индивидуальное страхование 
сделки. Цена - 0,3-3%.

Плюсы. Это так называемое ти-
тульное страхование, или страхование 

рисков потерять право собственности 
на приобретенную недвижимость. Оно 
защищает покупателя от притязаний 
третьего лица на эту недвижимость, 
которое возникло до и сохранилось по-
сле ее покупки. Иными словами, если 
какая-то из предыдущих сделок с этой 
недвижимостью будет расторгнута су-
дом, страховая компания выплатит вам 
страховое возмещение ущерба. 

Минусы. Этот вид страхования по-
явился в РФ совсем недавно. Поэто-
му цены на него кусаются - застрахо-
ваться на полную стоимость квартиры 
обойдется вам в 0,3-3% в год! Иными 
словами, за десять лет (самый риско-
ванный период) вам придется отдать 
страховщикам до трети стоимости 
квартиры. Впрочем, как успокаивают 
клиентов страховые компании, про-
цент зависит от риска и может ока-
заться совсем невысоким. 

Как обезопаситься от мошенников

Подготовила Аделаида Сигида

С помощью 
поддельной 

справки от психиатра  
Соловьевы ухитри-

лись продать одну и 
ту же квартиру 

5 (!) раз! 
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Критическая ситуация
вокруг одного из 

крупнейших российских 
авиаперевозчиков 

«ВИМ-Авиа» породила 
массу вопросов. Что 

стало причиной кризиса 
у одного из основных 

авиаперевозчиков 
страны?

То, что «ВИМ-Авиа» 
- компания нестабиль-
ная, знали и професси-
оналы отрасли, и часто 
летающие пассажиры. 
Представители Генпро-
куратуры заявили, что 
с начала года 12 про-
центов рейсов не смог-
ли вылететь вовремя. 
Поэтому людям всегда 
приходилось выбирать: 
купить дешевый билет, 
а потом гадать, сколько 
часов придется прове-
сти в зале ожидания, или 
заплатить на 2-3 тыся-
чи больше надежному 
перевозчику, точно зная, 
что самолет поднимется 
в воздух по расписанию.

В мае этого года 
«ВИМ-Авиа» без вся-
кого предупреждения 
отменила чартеры по 
самым горячим направ-
лениям. Тогда предста-
вители компании заяви-
ли, что у них сломались 
сразу несколько само-
летов.

Но настоящий гром 
грянул 25 сентября, 
когда компания при-

зналась, что у нее нет 
финансовых средств для 
продолжения работы и 
она прекращает выпол-
нять чартерные рейсы. 
Домодедово - базовый 
аэропорт перевозчика - 
отказался обслуживать 
авиакомпанию в долг, в 
частности снабжать то-
пливом. «ВИМ-Авиа» 
должна воздушной гава-
ни около 500 миллионов 
рублей.

Оказалось, что руко-
водители перевозчика 
с самого начала знали, 
что денег для закупки 
топлива не хватит, но 
при этом продолжали 
продавать билеты. «Об-
манным путем они по-
лучили за это денежные 
средства в размере свы-
ше 1 миллиона рублей», 
- сказала официальный 
представитель СКР 
Светлана Петренко. В 
итоге были задержаны 
генеральный директор 
и главный бухгалтер 

компании, а ее владель-
цы Рашид и Светлана 
Мурсекаевы сбежали 
за границу. Жертвами 
аферы стали почти 40 
тысяч пассажиров.

Почему это произо-
шло? Эксперты обсуж-
дают несколько версий 
того, как могла про-
изойти подобная ситуа-
ция.

ВЕРСИЯ 1.
Глава лоукостера 

«Победа» Андрей Кал-
мыков говорит, что 
критическая ситуация 
назревала уже давно, и 
все, кто хоть немного 
разбирался в тонкостях 
авиарынка, ни секунды 
не сомневались - ситуа-
ция с «ВИМ-Авиа» за-
кончится драматически. 
«Минимум с весны вся 
отрасль знала, что в кон-
це сезона банкротством 
закончится абсолютно 
алогичное и безответ-
ственное управление 

авиакомпанией, расхо-
дились только в датах 
коллапса», - заявил он.

Почему государствен-
ные органы, понимая, 
что перевозчик, занима-
ющий немалую долю 
рынка, вот-вот окажет-
ся банкротом, не пред-
приняли никаких мер? 
Возможно, введение 
внешнего управления с 
привлечением антикри-
зисного менеджмента 
могло бы исправить си-
туацию. Но этого не про-
изошло даже после того, 
как в конце мая, в самом 
начале сезона отпусков, 
«ВИМ-Авиа» уже устро-
ила коллапс в туристиче-
ской сфере.

ВЕРСИЯ 2.
Не только сами биз-

несмены, но и представи-
тели госорганов замал-
чивали существующие 
проблемы. Об этом 
свидетельствует встре-
ча Владимира Путина с 

ч л е н а -
ми кабинета 

министров. Прямо 
перед телекамера-

ми президент объявил 
министру транспорта 
Максиму Соколову о 
неполном служебном 
соответствии, а также 
усомнился в адекват-
ности критериев, по 
которым Минтранс 
оценивал положение 
авиакомпании соответ-
ствующим всем государ-
ственным критериям.

Между тем к поне-
дельнику никаких со-
общений об отставке 
высших должностных 
лиц так и не поступило. 
Сбежавших из страны 
владельцев компании 
собирались объявить 
в международный ро-
зыск, но к понедельнику 
и этого сделано не было. 
Похоже, бизнесмены и 
высокопоставленные 
чиновники опять оказа-
лись неподсудными.

ВЕРСИЯ 3
В Российском союзе 

туриндустрии пояснили, 
что компания продавала 
слишком много билетов 
и не смогла обеспечить 
столько полетов. «У них 
физически не хватало 

бортов, чтобы обеспе-
чить всю перевозку, ко-
торую они напродавали, 
особенно чартеров. Как 
только произошел сбой 
по их летной программе, 
все посыпалось. Как го-
ворится, жадность фра-
ера сгубила», - сказал 
председатель правовой 
комиссии Российского 
союза туриндустрии Ге-
оргий Мохов.

На момент подпи-
сания номера было из-
вестно, что в октябре 
«ВИМ-Авиа» продол-
жит работу и выполнит 
19 рейсов, 8 из которых 
- международные. Во-
прос о лишении пере-
возчика сертификата 
эксплуатанта будет ре-
шен после 15 октября. 
Вице-премьер РФ Арка-
дий Дворкович пообе-
щал, что критерии фи-
нансовой устойчивости 
авиационных компаний 
будут значительно уже-
сточены. По его словам, 
представителям бизнеса 
придется проанализиро-
вать ситуацию и принять 
необходимые решения. 
Он не объяснил, поче-
му такие меры не были 
предприняты до сих пор, 
но большинство авиаэк-
спертов и этому рады. 
В конце концов лучше 
заняться наведением по-
рядка в отрасли поздно, 
чем вообще никогда.

Наталья Пуртова

Как «ВИМ-Авиа» 
до кризиса 
долеталась
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Сериал «Петля Не-
стерова» (о борьбе 
КГБ и МВД) повторя-
ют по Первому кана-
лу. А Кирилл Запо-
рожский, молодой и 
перспективный актер, 
сыграл там главную 
роль. Интересно, как 
он сейчас вспоминает 
съемки сериала?

- Кирилл, вашей 
партнершей в картине 
стала Оксана Акинь-
шина - актриса, как го-
ворят, с непростым ха-
рактером. Сложно с ней 
было сработаться?

- Я иронично смотрю 
на жизнь, окружающий 
мир, свою работу. Во всем 
стараюсь находить что-то 
положительное. Раньше 
чуть что - уходил в депрес-
сию, жутко переживал. 
Сейчас ко всему отношусь 
проще. Поэтому особых 
сложностей в коммуника-
ции с коллегами не было. 
Профессионализмом Ок-
саны Акиньшиной на съе-
мочной площадке я вос-
хищался, хотя, конечно, с 
ней было сложнее найти 
общий язык, чем с Сер-
геем Горобченко, Женей 
Дмитриевой или, к при-
меру, с мэтром Малого те-
атра Василием Бочкаре-
вым (он сыграл министра 

в н у т р е н н и х 
дел Щелокова. - Ред.). В 
первый день съемок мы с 
Оксаной даже не поздоро-
вались. Но на второй день 
она сказала «привет», ста-
ла нормально общаться. 
Потом даже на премьеру 
своей картины «Восемь 
первых свиданий» пригла-
сила. Так что скандалов не 
было. Честно говоря, го-
раздо сложнее пришлось с 
Аней Андрусенко в другом 
сериале - «Ангел и демон». 
Она была ужасно упрямой, 
но и я тоже, недаром же 
родился в год Быка под со-
звездием Тельца. Уступать 
не хотел. Вообще, когда 
что-то идет вразрез с мои-
ми представлениями, я го-
тов биться до последнего. 
Пока не докажу, что я прав, 

не могу успокоиться, мне 
кажется, что меня ломают.

- Вы ведь из актерской 
семьи. Да и ваш младший 
брат не стал отрывать-
ся от коллектива...

- Да, Макар благода-
ря сериалу «Молодежка» 
стал очень популярным. 
Наша мама по профессии 
актриса, сейчас преподает 
сценическую речь в Щеп-
кинском театральном ин-
ституте. А отец, заслужен-
ный артист России Виктор 
Запорожский, служит в 
Театре им. Маяковского. 
Правда, в свое время он 
чуть не бросил профессию. 
В 90-е абсолютно не было 
работы, папа зарабатывал 
на жизнь ремонтом квар-
тир, красил ванны. Вот 
тогда он хотел уйти из теа-
тра, хорошо, что режиссер 

Сергей Арцибашев его не 
отпустил.

- У вас тоже в жизни 
был крутой поворот: 
ведь когда-то собира-
лись стать поп-звездой!

- Это уже в прошлом. 
Да, в 2005-м, когда учился 
в «Щепке», наша группа 
FPS заняла второе место 
на конкурсе «Пять звезд» 
в Сочи. Я тогда даже под-
хватил звездную болезнь! 
Кстати, нашим первым 
продюсером была Кате-
рина Гечмен-Вальдек. С 
Алексеем Воробьевым 
она стала работать поз-

же. У нас не сложилось - 
Гечмен-Вальдек жесткая, 
и не терпела возражений.

- Ваш брат Макар же-
нат и уже стал отцом. А 
вам семья пока не нужна?

- Я бы сформулировал 
так: мне не нужен брак 
ради брака. По-моему, это 
глупо. Это в советские вре-
мена так было положено, 
принято. Но сейчас все 
иначе. Например, неко-
торые мои знакомые 
девушки говорят, что 
хотят родить ребен-
ка, но воспитывать 
его без папы. Может, 
это тоже какая-то 
крайность, но лично 
мне семья ради того, 
чтобы просто была для 
галочки, действительно 
не нужна. Может, пока еще 
просто к ней не готов...

Андрей Князев

Прокомментировать 
криминальную мелодраму, 
где события развиваются 
в 1958 году, мы попросили 
профессора университета 
МВД России, историка и 
криминалиста Сергея Лу-
кьянова.

- Тогда первое лицо го-
сударства Никита Хрущев 
пропагандировал в массы 
идею, что через 20 лет в 
СССР построят комму-
низм и преступности не бу-
дет вообще. Что, конечно, 
нонсенс: преступность - яв-
ление социальное, покон-
чить с ней никто нигде ни-
когда не смог и не сможет. 
Но в то время в милиции 

проходили сокращения, 
полномочия милиционе-
ров передавались ДНД - 
добровольным народным 
дружинам.

Согласно сюжету, вы-
пускница юридического 
факультета Мария Крапи-
вина попадает по распреде-
лению в УГРО и начинает 
вдвоем с подругой рассле-
довать крупное преступле-
ние городского масштаба 
- нападения банды на анти-
кварные магазины.

- Безусловно, эта исто-
рия - художественный 
вымысел, - говорит Лу-
кьянов, - без претензий на 
документальность. Про-

изойди подобное ЧП в те 
годы на самом деле, вмиг 
подняли бы по тревоге 
все внутренние войска 
Ленинградского военного 
округа! Уж точно рассле-
дованием не занимались 
бы две девочки - крими-
налист и портниха, - как 
показали в кино. Это нон-
сенс!

Ну и, конечно, разго-
воры героев не могут не 
вызывать улыбку. Мно-
гих фраз просто не было 
в 50-е! Например, подруга 
жалуется Маше: «Меня 
припахали! (заставили бе-
гать на соревнованиях)». 
Эта фраза из 90-х.

Зато!
На экране появилось но-

вое и очень симпатичное 
лицо. В главной роли сня-
лась актриса Яна Гладких. 
Ей 26 лет, путь в профес-

сию начала в Театральной 
школе Ирины Феофано-
вой.

- Очень талантливая 
девочка! - отзывается Фе-
офанова, известная по 
главной женской роли в 
фильме Гайдая «Частный 
детектив, или Операция 
«Кооперация», о своей уче-
нице. - Абсолютно сама, 
без всякого блата поступи-
ла в Школу-студию МХАТ. 
А по окончании учебы ее 
пригласил работать в МХТ 
им. Чехова сам Олег Пав-
лович Табаков: у него чутье 
на талант!

Что еще немаловажно, 
Яна была женой Никиты 
Ефремова, своего партне-
ра по сериалу. Но в 2015 
году союз распался. Так что 
в «Отличнице» они снима-
лись уже после развода.

 М.Ч.

 

Сегодня вечером я решила 
взглянуть на очередную «обнов-
ленку» на Первом: речь о про-
грамме «Сегодня вечером». Мала-
хов ушел, у руля теперь Меньшова 
и Галкин. Может, от этого кто-то 
и счастлив, но только не новые 
ведущие этой многострадальной 
передачи.

Приговоренные к союзу «же-
них» и «невеста» настолько явно не 
любят друг друга, что так и хочет-
ся напомнить им о существовании 
«развода».

С самой передачей тоже не все 
ладно. Комик Галкин переквали-
фицировался в «управдомы», но 
следы комедийного прошлого еще 
чувствуются, например, по неболь-
шим видеовставкам, где Максим 
кривляется, сидя на унитазе. Смеш-
ного тут мало. Меньшова - та и во-

все стыдливо отводит 
глаза и делает вид, 

что она не с Гал-
киным. Оно и 
понятно: Юлия, 

что назы-
вается, из 
другого теста, 
и для нее такие 
«эпатажные выходки» 
как ножом по сердцу. Но, как го-
ворится, кому из нас время от вре-
мени не приходится «краснеть за 
супруга»?

«Сегодня вечером» без Малахо-
ва превращается в балаган, но это 
еще не самое плохое. Хуже то, что 
балаган этот скучный. Програм-
ма с Леонтьевым в качестве гостя 
вполне могла бы заменить «Спо-
койной ночи, малыши», а выпуск 
с Борисом Галкиным запомнился 
мне в основном тем, как Максим 
«искрометно» шутил об «огром-
ном таланте» Галкиных в целом. 
Только Дмитрий Нагиев не дал 
мне скучать, но не благодаря ра-
боте ведущих, а, скорее, вопреки 
ей. Нагиев, умничка такой, при-
шел и все расставил по местам, 
аккуратно и ненавязчиво выска-
зал, что он думает о программе, 
о манере ведущих. В шутку, ко-
нечно. Просто чтобы посмеять-
ся. Однако брошенная Дмитрием 
вскользь мысль о том, чтобы за-
хватить Первый и повести нас 
вперед «Сегодня вечером», мне 
показалась вполне здравой. Все-
таки, глядя на «молодоженов», 
пока так и просится народная му-
дрость про то, что хорошее дело 
браком не назовут.
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КИРИЛЛ ЗАПОРОЖСКИЙ: 
«Я подхватил звездную болезнь»
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Сериал «Отличница» вызывает у зрителей проти-
воречивые чувства. Одни смотрят с удовольстви-
ем, другие, подобно Станиславскому, яростно 
кричат: «Не верю!» И все якобы из-за историче-
ских несоответствий.
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Шутки Ивана Урганта вызывают все боль-
ше критики. Сначала обиделся Владимир 
Соловьев, потом и многие зрители, кото-
рых возмутили Ванины куплеты «от Юлия 
Ким Чен Ына». И вот новый скандал. Теперь 
уже подхваченный правозащитниками.

- Мне досталось за крити-
ку Ивана. Обвиняли в само-
пиаре и даже в том, что по-
лучила финансирование от 
другого известного ведуще-
го, мол, за то, чтобы «мочила 
Урганта». Но гораздо боль-
ше людей меня поддержали. 
Чему я очень рада: значит, 
много тех, кому не все равно, 
- рассказала нам правоза-
щитник, председатель На-
ционального родительского 
комитета Ирина Волынец, 
раскритиковавшая Ивана 
Урганта за его свежую шут-
ку сомнительного, по ее мне-
нию, содержания.

О чем же речь? В конце 
одной из серий саги «От-
чий берег», которая недавно 
прошла по Первому каналу, 

на фрон-
те Великой 
Отечествен-
ной войны 
погибает ге-
рой Алексея 
К р а в ч е н к о . 
Звучит волну-
ющая музыка, 
по экрану бе-
гут титры... И 
тут выпрыгива-
ет Ургант, чья 
передача идет 
следом за сери-
алом, и говорит 
примерно следу-
ющее: «А сейчас 
мы воскресим ак-
тера Кравченко!» 
Ведущий смеется, 
начинается шоу...

«Меня покоробило такое 
отношение!» - возмутилась 
Волынец. Дальше скандал 

вылился в соцсети. И вот 
сейчас Ирина не-

годующе расска-
зывает «МН»:

- Я против 
цензуры на 
телевидении. 
Но извини-
те, должны 
быть темы, 
ш у т и т ь 
над кото-
рыми не 
позволе-
но. Жаль, 
что шутни-

ков нельзя 
привлечь к 
ответствен-

ности, ведь с 
точки зрения 

Уголовного ко-
декса он ниче-
го не нарушил. 
Нашлись и те, 
кто на меня 
набросился с 

обвинениями. Будто бы я с 
неким тайным умыслом ини-
циировала травлю талантли-
вого телеведущего. И даже 
якобы травлю эту проплатил 
Владимир Соловьев...

О Соловьеве разговор осо-
бый. Недавно они с Ургантом 
заочно поссорились. Тоже из-
за шутки: Иван в телеэфире 
предложил назвать телепере-
дачу на канале «Россия-1» 
«Соловьиный помет». Колле-
га с соседней кнопки обидел-
ся. На том скандал и утих.

- Иван прекрасный веду-
щий. Но иногда, как талант-
ливого человека, его заносит: 
не думает о возможных по-
следствиях своих слов, - счи-
тает телекритик Сергей Бо-
рисов.

У Волынец иная точка 
зрения:

- Шутки на столь болез-
ненные темы, как Великая 
Отечественная война, не слу-
чайные, а намеренные. Это 
работа по снижению наших 
нравственных ориентиров, 

уничижению образа русско-
го воина. Шоумены пробу-
ют, «проглотит» общество 
или нет. Но не «проглотили» 
- очень многие меня поддер-
живают, пишут: «Ирина, у вас 
правильная позиция!»

Впрочем, «Вечерний Ур-
гант» - не шоу импровизаций 
от Ивана. И он не сценарист, 
не продюсер. Уместно ли об-
винять именно его?

- Да! - убеждена Волынец. - 
На нем ответственность! Он 
бы мог отказаться от этой 
«шутки», прописанной в сце-
нарии, он лицо канала и не в 
том статусе, чтобы как попка 
повторять. Но не отказался.

- Я не верю в «теорию за-
говора», в том числе на теле-
видении, - говорит Сергей 
Борисов. - Сценарий для 
программы действительно 
пишут авторы. Они мог-
ли просто не подумать, что 
шутка неумная. По разным 
причинам... Почему Иван не 
отследил дурную шутку? Вы 
тоже учитывайте его нагруз-
ки: программа выходит каж-
дый день, у ведущего, воз-
можно, «замылился взгляд». 
Возможно, он жалеет об 
этой шутке, как и о других, 
произнесенных наспех, в за-
пале. Иногда у талантливых 
людей слова скачут впереди 
мыслей...

Виктория Катаева
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Новый проект Первого 
канала «Короли фанеры» 
вызывает массу вопро-
сов, главный из которых: 
как мэтры, такие как Ле-
онид Ярмольник, Нико-
лай Фоменко, Валдис 
Пельш, соглашаются в 
этом (!) участвовать?

- Вы удивлены? А я нет, 
- парирует психолог и те-
левизионный консультант 
Ольга Маховская. - Они 
ведь шоумены, это их ра-

бота. Давайте уж будем 
откровенны: молодежь не 
очень-то знает всех этих 
людей, которые у средне-
го и старшего поколений 
зрителей вызывают вос-
торг и трепет. Но шоуме-
ны зрелого, скажем так, 
возраста (Ярмольник, Фо-
менко) пытаются быть 
актуальными и для этой 
аудитории, чтобы не поте-
рять свой статус.

Сам Николай Фомен-
ко, например, уверяет, что 
страшно устал от развле-

кательного жанра в целом 
и от того, что творится на 
телеэкранах в частности. 
Год назад пытался сделать 
актуальную программу 
«Салтыков-Щедрин шоу» 

на НТВ. Был соведущим, 
нещадно ругал зарвавших-
ся чиновников-хапуг и лен-
тяев, был преисполнен эн-
тузиазма. Но шоу закрыли, 
и Фоменко окончательно 
разуверился в ТВ.

- Если честно, я тоскую 
по телевидению 90-х, - при-
знался Николай «МН», 
- оно было ярким и чест-
ным! Таким же было время. 
Хотя и непростым. А се-

годняшнее время - оно 
картонное. Фальши-
вых страстей, фальши-
вых эмоций, фальши-
вых людей. Но иногда 
в знак протеста я могу 
повалять дурака. В том 
числе и в телешоу. Это 
смех сквозь слезы.

М.Ч.

УРГАНТ дошутился: 
ему объявили войну!

•СПРАВКА
«Короли фанеры» - это отече-
ственная адаптация американ-
ского проекта. Соревнование 
между популярными артистами, 
которые кривляются под фоно-
грамму в нелепых костюмах.

В новом сезоне комедий-
ного сериала «Физрук» 
герой Нагиева не-
ожиданно обретет 
отца. И сыграет 
его - это тоже 
весьма неожи-
данно - Виктор 
Сухоруков.

События новых 
серий развернутся 
не в школе, а... в теа-
тре. Сердобольный физ-
рук Фома ринется спасать 
от банкротства гибнущую 
драмсцену провинциаль-
ного Железногорска, ко-
торой как раз и руководит 
его отец Эрнест Петро-
вич.

Для Сухорукова пред-
ложение сняться в коме-

дийном сериале стало сюр-
призом. В прошлом году у 
народного артиста вообще 
не было съемок в кино - 
играл только в театре, по-
этому контракт подписал 
с радостью. Хотя и не без 

опаски. Ведь прежде в по-
добном Виктор Иванович 
не участвовал.

- Да, такого у меня еще 
не было, - соглашается Су-
хоруков. - Чтобы 16 серий - 
это первый раз в жизни. Я 
с Димой Нагиевым встре-
тился, предупредил, что в 
таком формате еще не ра-
ботал, что не знаю, как это 
все устроено. Пообещал, 
что буду учиться. И что ж, 
слово свое сдержал.

Вполне возможно, об-
легчило задачу актеру то, 

что он сыграл худрука 
театра. Уж с этой кухней 
Сухоруков знаком не пона-
слышке. Согласно сюжету, 
после знакомства с отцом 
герой Нагиева узнает, что 
у того большие проблемы: 
местные чиновники соби-
раются закрыть убыточ-
ный театр, здание снести, 
а на его месте выстроить 
очередной ТЦ. Фому такое 
положение дел не устраи-
вает, и он решает навести в 
городе свой порядок.

К.П.
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дурака в знак протеста
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Народный артист России 
Михаил Филиппов 
отметил 70-летие,

 а Театр им. Маяковского 
открыл 95-й сезон. 

Оба эти события имеют 
самое непосредственное 

отношение к Наталье 
Филипповой. Михаил 

Иванович - ее супруг, а 
служат они вместе 

в «Маяковке»...

«Она была 
суперпрофессионал, 
мощнейшая личность»
- Наталья, ваш супруг 

был женат многие годы на 
Наталье Гундаревой, до ее 
ухода в 2005-м. Не ревнуете 
мужа к прошлому?

- Никакой ревности. Как 
говорит одна моя приятель-
ница, надо уметь перели-
стывать страницы и жить 
дальше. Да и не может быть 
ревности к такой женщине. 
Наталья Георгиевна была 
суперпрофессионал, мощ-
нейшая личность. Очень 
внимательная к тем, кто ря-
дом. Вспоминается случай: 
у одного молодого актера 
украли деньги, и Наталья 
Георгиевна, понимая, что ему 
буквально не на что будет 
жить, отдала свои, настояла, 
чтобы взял. Критерий оцен-
ки коллег для нее был один: 
как ты относишься к театру. 
Если ответственный, чест-
ный в своей профессии, она 
уважала и принимала таких 
людей и артистов.

И Михаил Иванович - че-
ловек очень порядочный, вни-
мательный, сострадательный, 
ответственный. Пообещал 
- сделает. Никогда не устра-
няется от чужих проблем, 
многим людям помогает. Но 
никогда этого не афиширует.

- Как вы отпраздновали 
его 70-летие?

- Саму дату отметили се-
мейным ужином в Италии в 
компании наших друзей. А 
по возвращении в Москву - 
спектаклями. Один из них - по 
книге стихов Михаила Ивано-
вича: история их отношений с 
Натальей Гундаревой, а бард 
Сергей Деревянко написал 
музыку. По сюжету женщи-
на и мужчина встретились - и 
возникает разговор, диалог. Я 
видела этот спектакль, мне он 
показался интересным. Зри-
тели в зале плакали.

«Много ошибок
допустила»
- Первые годы брака с 

Филипповым злые языки 
многое о вас болтали. Но, 
несмотря ни на что, вы 
вместе почти уже восемь 
лет. Взгляды на семью по-
менялись за это время?

- Нет, какими были, такими 
и остались. Семья - это мир, 
покой, уют. Хотя я могу повы-
сить голос на эмоциях. Муж 
тут же шутит: мол, это в тебе 
Козляева Горка говорит...

- Что?
- В детстве каждое лето 

ездила отдыхать к родствен-
никам в деревню Козляева 
Горка в Новгородской обла-
сти. Моя тетя Шура, простая 
русская женщина, держала 
хозяйство - три коровы, по-
росята. В деревнях в простых 
семьях бывают несдержан-
ны: тетя Шура могла накри-
чать на своего мужа дядю 
Васю. А в Мишиной семье 
повышать голос было не 
принято в принципе. Поэто-
му, если скатываюсь на эмо-
ции, муж улыбается: «Ну вот, 
пошла Козляева Горка». И я 
тут же затихаю. (Улыбает-
ся.)

- Дома о работе говори-
те?

- Мы не репетируем друг с 
другом, у нас нет совместных 
постановок. Можем поде-
литься мнением о спектакле: 
понравился или нет, какие 
вызвал ощущения. Но, допу-
стим, стихи спектакля «Кофе 
на ночь» мне настолько по-
нравились (я засыпала и про-
сыпалась с ними), что хотела, 
чтобы Миша их тоже послу-
шал, и читала ему.

- Наталья, а понятие 
«счастье» для вас поменя-
лось с годами?

- Раньше себя обманывала. 
Думала, счастье в карьере, в 
успехе, в популярности. Сей-
час понимаю: не в этом, а в 
общении с любимыми людь-
ми. Заниматься творчеством, 
быть цельным человеком... 
Честно говоря, завидую лю-
дям, которые говорят: если б 
дали вторую жизнь - жил бы 
так же, как и эту. А я бы очень 
многое изменила в своем про-
шлом! Прежде всего в отно-
шениях с людьми. Была бы 
более внимательной к самым 
близким. Мало любви давала 
я своим родителям, которых, к 
сожалению, уже нет на свете. 
Неслась за мнимыми иллюзи-

ями, казалось, что это насто-
ящее. Целостности не было. 
Много ошибок допустила из-
за эгоизма: себе, для себя...

СПРАВКА
Наталья Васильева снялась в 
нескольких сериалах («Папины 
дочки», «Общая терапия - 2», «Ба-
тюшка» и др.). Служит в Театре 
им. Маяковского, где принимает 
участие в трех спектаклях: «На 
траве двора», «Я была в доме и 
ждала, чтобы дождь пришел»… 
А о третьем разговор особый. 
«Кофе на ночь» - очень необыч-
ный спектакль, поэтический. На 
сцене не актеры, а современные 

поэты-женщины, которые чита-
ют свои стихи...
- Я тоже читаю стихи в 
этом спектакле и, как мне 
кажется, дирижирую этим 
маленьким «оркестром» в 
режиссуре идейного вдохно-
вителя постановки Елены 
Тарасовой, - рассказывает 
Наталья. - Этот спектакль 
особенно хорош вот чем: ты 
иногда смотришь на пробле-

му, она кажется тебе тяжелой, 
нерешаемой. А поэт все пре-
образует в красивую форму: 
читаешь - и на душе легче. 
Могу сказать, что поэзия 
становится все более попу-
лярным жанром у зрителей. 
И конечно, стихи потрясаю-
щие! Исаева, Аркатова, Ива-
нова-Верховская, Логвина - 
лучшие современные поэты. 
Находиться с ними на сцене, 
читать самой и слушать их 
исполнение - это прекрасно!

«Гончаров мог 
накричать, 
но личностью был 
колоссальной»
- В театре вы начинали 

у легендарного Андрея Гон-
чарова - мастера с очень не-
простым характером. Тя-
жело было с ним работать?

- Непросто. Очень хоро-
шо помню, как актер Нико-

лай Николаевич Волков как 
режиссер решил поставить 
спектакль «Событие» по На-
бокову. Пригласил играть 
меня и моего однокурсника 
Сергея Юшкевича, мы долго 
репетировали. Но генераль-
ный прогон прошел под крик 
и ор Андрея Александровича 
- ему постановка категори-
чески не понравилась. Это 
было 7 марта 1994 года, до 
сих пор помню. Для меня был 
страшнейший слом, удар по 
самооценке. Гончаров всегда 
много кричал. Мог обозвать 
актрису: «Что ты как ло-
шадь?!», «Неповоротливая, 
не то делаешь». Или: «Где эта 
сволочь?!» - так «приглашал 
на разговор» кого-то из арти-
стов. С ним не было просто. 
Но когда ему нравился спек-
такль или игра артиста, он 
смеялся, порой очень гром-
ко, тер ладони... Он, конечно, 
был личностью колоссаль-
ной! Каких собрал актеров 
в своем театре - Джигарха-
нян, Гундарева, Немоляева, 
Филиппов, Костолевский, 
Виторган, Алла Балтер... Он 

коллекциони-
ровал талан-
ты. А своими 
криками, не-
лестными эпи-
тетами, как по-
нимаю сейчас, 
провоцировал 
на эмоции, на 
энергию, на 
действие. Все 
талантливое 
зарождалось в 
противостоя-
нии. А у Гонча-

рова был один критерий от-
ношения к артисту - талант.

- Вы играете и в кино. А 
часто отказываетесь от 
съемок?

- Все просто: если матери-
ал интересный - соглашаюсь, 
неинтересный - отказываюсь. 
Но как-то была поучитель-
ная история. Мне прислали 
сценарий, я начала читать: 
предстояло играть воспита-
тельницу детского сада. Вро-
де бы прекрасная женщина, 
любит детей. Почему бы не 
сыграть? Стала сниматься. И 
тут в процессе съемок выяс-
няется, что героиня из милой 
воспитательницы превраща-
ется в жуткую убийцу. Я ведь 
не дочитала сценарий до кон-
ца! А отказаться от съемок 
уже не могла, был подписан 
контракт. С тех пор читаю 
сценарии от корки до корки!

Виктория Катаева

Наталья ВАСИЛЬЕВА: 

«Мужа к Гундаревой 
не ревную»

Филиппов стал 
последним 
мужем 
Гундаревой

Наталья на 21 год 
моложе мужа
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 
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15 октября на сцене 
Московского Губернско-
го театра состоится по-
каз спектакля «Калигула». 
Версия без слов по мотивам 
пьесы А. Камю. Спектакль 
поставлен в жанре «пласти-
ческой драмы». При этом 
создание художественных 
образов происходит не 
только с помощью пластики 
тела и ярких музыкальных 
акцентов, но и с использо-
ванием характерных танце-
вальных элементов, музыки, 
сценографии, визуальных 
эффектов. В основе поста-
новки Сергея Землянского 
не только сюжет одноимен-
ной пьесы Альбера Камю, 
но и исторические материа-
лы, сюжеты художественных 
произведений других авто-
ров.

 АНОНС
Р

ЕК
Л

АМ
А

Уже больше года артиста 
продолжают делить две его 
жены - гражданская Ирина 
и официальная Ольга, хоть 
певец и требовал признать 
брак с ней фиктивным, суд 
не принял сторону звезды. 
Ольга растит ребенка от 
звезды 90-х - малыша при-
знать «фиктивным» сложно.

- Оля любит Казаченко 
до сих пор. Есть, знаете ли, 
такая больная любовь: че-
ловек недостоин, а ты все 
равно любишь, - рассказал 
нам приятель официальной 
жены артиста. - Страшно пе-
реживает, не может забыть. 
Растит сына Филиппа: она 
очень любящая и нежная 
мать. 

- Ирина Аманти тоже его 
любит! Пылинки готова 
сдувать! И ведь пара более 
15 лет состоит в отношени-
ях, вместе прошли огонь и 
воду.

- Ирина не все знает о Ва-
диме! - уверен наш собесед-
ник. - Могу сказать одно: по-
мимо этих жен Казаченко, о 
которых уже знает вся стра-
на, есть еще третья обижен-
ная им женщина. И она тоже 
готовит удар по имиджу и 
репутации артиста. Совсем 
скоро себя проявит. 

Очевидно, это случится в 
популярном телешоу. А где 
еще сводить счеты со знаме-
нитыми артистами?  

М.Ч. 

- Глеб, говорят, на фе-
стивале в Витебске по-
клонницы от вас не от-
липали. И только приезд 
вашей бывшей жены Ана-
стасии Макеевой их как-
то урезонил.

- Ну я действительно об-
щался с местными поклон-
ницами, ведь сам из Белорус-
сии, хоть и не из Витебска. 
А приезд Анастасии никак 
на этом общении не сказал-
ся. Мы с ней просто коллеги 
сейчас - участвовали в одном 
концерте, общались по рабо-
те. И все.

- Теперь вашей неве-
стой называют актрису 
Елену Глазкову. Действи-
тельно есть далеко иду-
щие планы?

- Да я еще от прошлого 
брака не отошел! Но с Еле-
ной мы дружим, летом в од-
ной компании ездили в Бол-
гарию отдыхать. Ну а теперь 
готовимся к премьере антре-
призного спектакля, кото-
рая пройдет в ноябре. Как и 
в прошлый раз, с постанов-
кой «Территории страсти» 
мне помогают мой старший 
товарищ Александр Балуев, 
моя мама. И Елена в этом 
спектакле будет играть.

- Несколько лет назад вы 
ушли из Театра им. Моссо-
вета. Сейчас не жалеете? 
И обратно вас не звали? 

Все-таки в теа-
тре теперь другой 
худрук.

- Периодически 
такие разгово-
ры возникают, но 
официально не 
звали. Я все-таки 
думаю, что эту страницу - 
работу в стационарном теа-
тре - я для себя перевернул и 
возвращаться к ней смысла 
не вижу. В Театре им. Моссо-
вета я ведь проработал семь 
лет, там готовил к выпуску 
свой спектакль «Опасные 
связи», в котором высту-
пал в роли музыкального 
продюсера и композитора. 
Спектакль был полностью 
готов к постановке, но в 
театре его ставили около 
трех лет, нарушив все до-
говоренности по срокам. А 
последней каплей стало то, 
что в мой спектакль решили 
привлечь молодых артистов 
только потому, что у них нет 
работы.

- Но вернемся к поклон-
ницам. Вас радует их ак-
тивность? Или с трудом 
сдерживаете себя, что-
бы не нагрубить, не со-
рваться?

- Не все, конечно, вызыва-
ют радость. Одна женщина 
изящного возраста написала 
мне стихи - очень глубокие, 
умные, я на них собираюсь 

написать му-
зыку. Вот с ней просто за-
мечательно общаемся. А 
восторги, ахи-охи, желание 
сделать селфи или выпро-
сить сувенир на память раз-
дражают. Но я держусь. 
Стараюсь как-то своих по-
клонниц воспитывать, но не-
навязчиво, конечно.

- Такая популярность 
голову вам не вскружила? 
Как насчет звездной бо-
лезни?

- Судить, конечно, не 
мне. Но вообще, я вырос в 
киношной семье: папа - ху-
дожник- постановщик, мама 
- художник по гриму, я с дет-
ства общаюсь с известными 
людьми. Популярность и из-
вестность для меня - это воз-
можность осуществить мои 
проекты, работать с про-
фессиональными людьми. 
Сейчас появились предло-
жения, я могу выбирать, что 
мне нравится, а в чем не хочу 
участвовать. Вот этим и по-
лезна популярность.

Андрей Князев

Причиной трагического ухода 
из жизни 37-летней звезды 

сериала «Возвращение 
Мухтара» стала не онкология 

и не травма головы (ходили 
такие слухи), а накопившиеся 
стрессы и депрессия, говорят 

люди, близко знавшие 
актрису.

В Москве простились с 
Натальей Юнниковой - ис-
полнительницей роли Васи-
лисы в сериале «Возвраще-
ние Мухтара». В середине 
сентября артистка упала в 
своей квартире, сильно уда-
рилась головой об угол стола 
и попала в больницу, из ко-
торой уже не вышла. Сразу 
после смерти Натальи по-
явились сообщения, что у нее 
был рак.

- Это неправда, - коротко 
прокомментировал бывший 
муж Юнниковой, режиссер 
Антон Федотов, который 
живет в Израиле. После слу-
чившегося он забрал к себе 
11-летнего сына Ролана.

По словам близких друзей, 
в последнее время Наталье 

фатально не везло. Работы в 
кино почти не предлагали.

- Сыграть в таком популяр-
ном сериале, как «Возвраще-
ние Мухтара», - это как чер-
ная метка, - говорит артист, 
снимавшийся в той же карти-
не. - Огромные переработки, 
смены по 12-15 часов, почти 
без выходных и за относи-
тельно небольшие деньги. 
Тебя буквально выжимают, а 
потом уже нет сил сниматься. 
Но самое печальное то, что 
ты не можешь устроиться в 
другие картины. Приходишь 
на пробы и всюду слышишь: 
«Артисты из «Мухтара» нам 
не нужны!» Для актера это 
смерти подобно.

Действительно, у Натальи 
была непростая ситуация. 

Развелась, без работы, с на-
копившимися долгами. Не 
клеилось нигде. Но помощи 
она не просила.

- Кто-то спивается в такой 
ситуации. Другие впадают 
в депрессию, подозреваю, 
именно это и случилось с 
Натальей, - говорит клини-
ческий психолог Ольга Ко-
ротина. - Когда у человека 
хронический стресс, высок 
риск инсульта. К сожалению, 
сейчас он становится болез-
нью не только старшего по-
коления, но и молодых.

Печально еще и то, что 
никто из коллег, с которыми 
Наталья снималась в попу-
лярном сериале, не пришел 
на ее похороны.

- Я нахожусь в Китае - это 
давно запланированная по-
ездка, которую не могла от-
менить, - сообщила нам по 
телефону Оксана Сташенко.

- Я не смог быть на похо-
ронах - у меня работа, - объ-
яснил и Алексей Моисеев, 
который был основным 
партнером Юнниковой в се-
риале.

Марта Черемнова

18+

Казаченко 
ждет новый 

скандал?
Неожиданный поворот в деле 

Вадима Казаченко. Певца, 
личную жизнь которого уже 

разобрали по косточкам, 
возможно, ждет еще одна 

публичная разборка!

Глеб Матвейчук: 
«Я еще от прошлого 

брака не отошел!»
Сейчас он нарасхват. Фестивали зазывают, телешоу 

заманивают, гастроли ждут. Да и поклонницы 
активизировались. Все-таки с недавних пор Глеб 

Матвейчук вновь завидный жених.

 Что погубило Наталью Юнникову?
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30 лет назад на экраны вышел 
фильм Светланы Дружининой 

«Гардемарины, вперед!», 
который для своего времени 

стал культовым. Впоследствии 
были сняты еще две части. 

В этом году могла бы выйти 
четвертая. Но, увы, даже 
съемки еще не начались. 

Почему? 
Об этом «МН» рассказала 

сама Дружинина.
- Позвоните 27 сентября 

- возможно, у меня будут но-
вости, - просила режиссер на-
кануне.

Однако в назначенную 
дату ее голос по телефону 
звучал огорченно: 

- К сожалению, заседание 
Фонда кино по нашему во-
просу снова перенесли, на 
этот раз на 12 октября.

Вопрос, разумеется, упира-
ется в деньги. Их на съемки 
фильма обещают выделить 
аж с 2013 года, но каждый раз 
что-то мешает. Почему же тя-
нут время?

- В Фонде кино и в Мини-
стерстве культуры я не раз 

слышала высокие оценки:  
«Да, ваш сценарий хорош, 
такая картина нам нужна». Я 
называю это «элегантным за-
балтыванием», ведь дальше 
ничего не происходит, - про-
должает наша собеседница. 
- Один раз, правда, кто-то 
в министерстве предложил 
убрать из сценария... Крым. 
Мол, это тяжелая политиче-
ская тема. Но извините, сце-
нарий создавался задолго до 
событий 2014 года. И куда 
я перенесу место действия? 
Фильм исторический, о собы-
тиях 230-летней давности!

Еще один режиссер с име-
нем - Юрий Кара («Завтра 

была война», «Воры в зако-
не», «Мастер и Маргарита») 
- пробивает возможность 
съемок фильма об Андрее 
Сахарове. И тоже без особого 
результата.

- Видимо, тем, кто решает 
денежный вопрос, - кинона-
чальникам - просветитель-
ская лента не нужна, - взды-
хает режиссер. - Зато сняли 
откровенно антирусский, на 
мой взгляд, фильм «Викинг», 
вложили туда миллиарды! 
Кому-то же это надо?!

- Знаете, теперь в кино 
люди делятся на «своих» и 
«не своих», - говорит Дружи-
нина. - Первым дают деньги, 
вторым не дают. Я не вхожу в 
категорию «своих». Я, скорее, 
- «чужой среди своих». Боюсь, 
что деньги на съемки так и не 
получу.

Давно звучат предложения, 
чтобы зрители сами решали, 
какое кино хотят видеть на 
экране. Чтобы не фонды и 
министерства выносили вер-
дикт, а сам народ. Может, уже 
настала пора?..

Виктория Катаева

- Любовь, как вы про-
вели лето?

- Отдыхала в Испании, 
но на пляж почти не ходи-
ла - не люблю. В начале 
сентября поехала на «Но-
вую волну» в Сочи, но и 
там не поплавала - всюду 
зеваки.

- Вас называют коро-
левой русского шансона. 
Живете вы тоже по-
королевски?

- У меня есть повар, 
уборщица, садовник и во-
дитель. Я их постоянно 

муштрую, потому 
что, даже если беру 
помощников по хо-
зяйству с Рублевки, 
они ничего не умеют. 
Зато после меня ста-
новятся асами!

- Капризные ар-
тисты часто жалу-
ются на прислугу...

- Я своим сотруд-
никам полностью 
доверяю. Знакомые 
мне даже делали 
замечания: мол, 
нельзя быть такой 
доверчивой. Но 
это свойство моего 
характера. Люди, 
которые у меня ра-
ботают, чувствуют 
себя очень уютно. 
Я прислугу воспри-
нимаю как членов 
своей семьи: они 
живут со мной в 
одном доме, разде-
ляют мои радости 
и интересы.

- С недавних 
пор ваш посто-
янный спутник - 

йоркширский терьер. 
Расскажите о нем.

- Франки Джуниора я 
считаю полноправным 
членом семьи. У него в 
моем доме есть отдельная 
комната, он посещает вме-
сте со мной салоны кра-
соты, я наряжаю его в ко-
стюмчики. На самом деле 
это правнук моего перво-
го терьера. Франки всего 
девять месяцев, но он уже 
пережил серьезную опера-
цию. Играл в моей посте-
ли, но как-то неловко упал 
и сломал лапку - пришлось 
срочно везти к хирургу.

- За всеми этими забо-
тами о дочери не забыва-
ете?

- Татьяна сейчас живет 
в Лос-Анджелесе. Я ее ме-
сяц уже не видела, даже 
слышала всего один раз. 
Наверное, дочь снова влю-
билась в кого-то. Я ее уже 
выучила: если молчит, зна-
чит, что-то затевает.

- Много лет вы сами 
провели за океаном. Не 
скучаете по Америке?

- Да нет. Вот проживая 
в США, я скучала по Со-
юзу, мечтала, чтобы мне 
кто-то привез немного род-
ной земли оттуда. Потом 
меня начали приглашать в 
Россию с концертами. Но 
окончательный переезд в 
1994 году дался непросто. 
Здесь меня встретили раз-
руха, грязь, злые люди. Все 
выглядело просто ката-
строфическим! Пришлось 
начинать все с нуля. Но ни-
чего - справилась...

М.Н.

Успенская 
муштрует 
прислугу
Любовь Успенская 
умеет удивлять - 
песнями, неожиданными 
нарядами, переменами 
во внешности. Ее часто 
пародируют, упрекают 
в постоянной погоне 
за вечной молодостью. 
Но певица, кажется, 
не обижается.
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- С Катей (актриса и 

певица Екатерина Бе-

лоцерковская. - Ред.) 

мы живем уже два года, 

и все это время знако-

мые предрекают нам 

развод, - пожимает пле-

чами Грачевский. - Го-

ворят, что я наступаю 

на старые грабли...
Напомним, что не 

так давно Борис Юрье-

вич пережил громкий 

развод с другой юной 

пассией - Анной, кото-

рая даже родила ему 

дочку. Как говорит Гра-

чевский, всему виной 

неверность супруги.

- А Катя - очень хо-

роший и порядочный 

человек, я это вижу, - 

продолжает он. - Она 

талантливая актриса и 

певица. А то, что зна-

чительно моложе меня, 

не важно. Мы счастли-

вы. Работаем, путеше-

ствуем. Жена говорит, 

что я открываю ей мир. 

Мне и самому нравит-

ся рассказывать ей о 

прочитанных книгах, 

включать записи с лю-

бимой музыкой - это 

наслаждение. Вообще, 

отношения, в которых 

мужчина значительно 

старше женщины мно-

го знает, много испы-

тал, - обогащают обо-

их. Одному интересно 

рассказывать и делить-

ся, а другому - слушать.

Последний фильм 

Грачевского, который 

он снял как режиссер, 

- «Между нот, или Тан-

трическая симфония» 

- как раз об этом, о 

любви состоявшегося 

человека к молодой 

девушке. Говорит, не 

биографический, хотя 

личного много.
- «Между нот...» еще 

и о том, что общество 

осуждает разновоз-

растную любовь, - го-

ворит Грачевский. - 

Но уж позвольте мне 

самому решать, кого 

мне любить. Какие там 

цифры у меня в паспор-

те, я и не помню. Давно 

пишу афоризмы, среди 

них есть такой: «Глав-

ное - не сколько тебе, а 

как тебе». Нам с Катей 

замечательно! А всех 

советчиков-доброже-

лателей - ну их к леше-

му, пусть сначала в сво-

ей жизни разберутся... 

Марта Черемнова

«Мы с Катей
счастливы!»

Бориса Грачевского разве что 
ленивый не пнул за страсть 

к молоденьким девушкам. 
Однако папа «Ералаша» 

уверяет, что с новой женой, 
которая младше его на 35 лет, 

он абсолютно счастлив.

Дружинина осталась без денег
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До какого уровня нужно снижать холестерин в крови?
Для взрослых нормальный уровень общего холестерина в крови не выше 5,18 ммоль/л, для детей - не выше 4,4 ммоль/л. Считается, что именно такой уровень не способствует раз-витию атеросклероза и сердеч-но-сосудистых заболеваний. Но как утверждают специалисты, в проблеме холестерина много важных деталей. Прежде всего нужно понимать, что есть два холестерина - «плохой» и «хоро-ший». К «плохому» относятся так называемые липопротеины низ-кой плотности (ЛНП). Именно они оседают на стенках сосудов, образуя холестериновые бляшки и вызывая атеросклероз. Таким же эффектом обладают и три-глицериды (жиры).

«Хороший» холестерин содер-жится в ЛВП - липопротеинах высокой плотности. Они ведут себя противоположно «плохо-му» холестерину: переносят это вещество из бляшек в сосудах в печень, где холестерин перера-батывается. Таким образом, ЛВП оказывают профилактическое или даже лечебное действие.

Другая важнейшая деталь - нет одинаковой для всех нормы содержания холестерина в кро-ви. Это связано с разным риском развития инфарктов, инсультов и других заболеваний, вызван-ных атеросклерозом. Чем боль-ше вероятность их развития, тем больше нужно снижать уровень холестерина в крови (см. табл.). Как это объяснить на деле? Пред-положим, у пациента одновре-менно есть сразу много факто-ров риска сердечно-сосудистых осложнений - высокое давление, ожирение, курение, сахарный диа-бет. Значит, ему нужно снижать холестерин больше, и начинать это надо делать при вроде бы нор-мальном уровне холестерина. Та-кая же ситуация будет у пациента, если у него уже развились прояв-ления атеросклероза - поражение сердца (ИБС), сосудов головного мозга (ИБМ), почек, глаз и т. д. Как продемонстрировано во мно-гих научных исследованиях, такой подход к снижению уровня холе-стерина в крови реально понижа-ет число сердечно-сосудистых ос-ложнений и смертность от них.

Еда может быть лекарством
Но любую болезнь проще пре-

дотвратить, чем лечить, и в наших 

силах продлить свою жизнь и со-

хранить здоровье, следуя некото-

рым простым правилам. Основной 

фактор риска сердечных заболе-

ваний - высокий уровень так на-

зываемого плохого холестерина в 

крови. Он оседает на стенках со-

судов, образуя бляшки, затрудняю-

щие кровоток. Понизить уровень 

этого вещества в крови можно, из-

менив пищевые привычки. Напри-

мер, любителям мяса, чизбургеров 

и колбасных изделий достаточно 

меньше есть мясных продуктов, 

а при потреблении 
самого мяса нужно 

выбирать наименее 

жирные куски. Если вы 

любите сливочное мас-

ло, то лучше перейти на 

масло растительное, чтобы 

снизить уровень общего хо-

лестерина. Сокращение потре-

бления насыщенных жиров (они 

присутствуют в мясе и молочных 

продуктах) и особенно так назы-

ваемых трансжиров, как доказано 

во многих исследованиях, снижает 

холестерин в крови на 5-10 про-

центов и даже больше.

Четыре простых способа 
понизить уровень 
холестерина с помощью 
питания
1Выбирайте так называемые не-

насыщенные жирные кислоты 
и избегайте насыщенных жиров и 
трансжиров. Имейте в виду: нена-
сыщенные жиры обычно содер-
жатся в растительных маслах, и они 
полезны для сердца. Рыба, орехи, 
семена и некоторые овощи, напри-
мер авокадо, тоже являются источ-
никами полезных жиров.

Нужно сократить потребление 
продуктов, богатых насыщенными 
жирами. Это мясо и молочные про-
дукты. Крайне вредны трансжиры, 
от них лучше отказаться полностью. 
Для этого при покупке продуктов 
обращайте внимание на состав: если 
в нем содержатся «частично гидро-
генизированные растительные мас-
ла», то это и есть трансжиры.

2 Ешьте больше продуктов с рас-
творимыми пищевыми волок-

нами. Их главные источники - овся-
ные хлопья и фрукты. В сочетании 
со здоровыми ненасыщенными жи-
рами такие волокна понижают уро-
вень холестерина.

3  Включите в рацион раститель-
ные продукты со стеролами и 

станолами. Уровень холестерина в 
крови снижается на 6-15 процентов 
в том случае, если суточная норма 
потребления человека будет со-

ставлять 2-3 грамма раститель-
ных станолов. Эти натуральные 
компоненты растительных про-
дуктов являются антиподами хо-
лестерина. Они понижают коли-
чество холестерина, усваиваемого 
в кишечнике, замещая его место в 
нашем организме. Растительные 
стеролы и станолы входят в со-
став различных продуктов, в том 
числе спредов (в виде добавок), 
соков, нерафинированных расти-
тельных масел и йогуртов.

4  Правильнее выбирать раци-
он питания, а не какую-ни-

будь диету. Мы часто «клюем» 
на модные диеты и следуем им, 
как правило, не посоветовав-
шись с врачом. Это свойство на-

шей психики и сознания. Но дело 
в том, что диеты рассчитаны на 

решение каких-то срочных про-
блем и не приносят стабильного 
результата. Они даже могут нане-
сти вред здоровью. Единственный 
надежный способ использовать 
питание как лекарство - это подо-
брать разнообразный, сбаланси-
рованный рацион, который будет 
состоять из полезных продуктов, 
а не шарахаться от одной модной 
диеты к другой.

Вот что говорит о правильном 
рационе глава Национального ис-
следовательского центра «Здо-
ровое питание» профессор Олег 
Медведев: «В рационе обязательно 
должны присутствовать полезные 
жиры, клетчатка, цельнозерновые 
продукты. Идеальный вариант, 
сочетающий в себе рыбу и море-
продукты, а также оливковое мас-
ло как источники ненасыщенных 
жирных кислот, зелень и овощи, 
содержащие клетчатку, - это так 
называемая средиземноморская 
диета. Благодаря ей в странах это-
го региона одни из наиболее низ-
ких показателей заболеваемости 
сердечно-сосудистыми болезнями 
в мире. Чтобы придерживаться ее 
в России, не стоит тратиться на до-
рогие продукты, просто оливковое 
масло замените рапсовым или рас-
тительным спредом со стеролами, 
выбирайте крупы минимальной 
обработки, а рыбу покупайте ту, 
что водится в наших северных мо-
рях, - в ней больше омега-3 жир-
ных кислот».

Правильный рацион играет 
огромную роль в профилактике 
и лечении сердечных заболева-
ний. Он позволяет снизить мно-
гие проявления заболеваний и 
если не полностью отказаться от 
приема лекарств, то, по крайней 
мере, снизить их дозировки.

Таблица. 
Нормальный уровень холестерина для людей с разными 
рисками развития атеросклероза и его осложнений

Холестерин - главная причина болезней, уносящих 
больше всего жизней в мире. Речь о сердечно-со-
судистых заболеваниях. На их долю приходится 
больше половины всех смертей.

Тип холестерина Для людей 
с низким 
риском, 
ммоль/л

Для людей 
с умерен-
ным риском, 
ммоль/л

Для людей 
с высоким 
риском, 
ммоль/л

Для людей 
с очень высо-
ким риском, 
ммоль/л

Общий холестерин ≤ 5,5 ≤ 5,0 ≤ 4,5 ≤ 4,0

«Плохой» холестерин (ЛНП) ≤ 3,5 ≤ 3,0 ≤ 2,5 ≤ 1,8

«Хороший» 
холестерин 
(ЛВП)

Мужчины > 1,0 > 1,0 > 1,0 > 1,0

Женщины > 1,2 > 1,2 > 1,2 > 1,2

Триглицериды ≤1,7 < 1,7 < 1,7 < 1,7

Таблица составлена по официальным российским рекомендациям по «Диагностике и коррекции на-
рушений липидного обмена с целью профилактики и лечения атеросклероза». 

Олег Днепров
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Чтобы узнать об этом, 
к о р р е с п о н д е н т 

«Мира новостей» отправи-
лась в Тверскую область - 
туда, где среди нетронутых 
лесов в полуживой деревне 
живет «русский доктор Ай-
болит», давний друг нашей 
редакции биолог Алексей 
Мурашов.

Ничего не меняется
С Алексеем Михайлови-

чем «Мир новостей» дружит 
почти девять лет. В первый 
раз про уникального 
биолога, который после 
перестроечного разва-
ла биостанции остался 
в этих местах реабили-
тировать зверей, мы на-
писали в 2008 году. И вот 
мы снова у него в гостях 
- внешне тут ничего особо 
не изменилось. Все те же 
девственные леса с синим, 
«сосущим глаза» небом, 
все та же деревянная из-
бушка, та же улыбка пря-
чется в бороде доктора и... 
все те же проблемы.

- Видите что, - рассказы-
вает Алексей Михайлович, 
пока мы осматриваемся во 
дворе. - Сезон охоты только 
начался, а нам уже принесли 
трех ястребов-перепелятни-
ков. Из них в самом лучшем 
случае только один сможет 
улететь на волю в следующем 
году. Остальные неба уже не 
увидят никогда. Вот объяс-
ните мне этот факт: почему у 
нас любая обезьяна с ружьем 
называется охотником?!

Помимо горе-охотников, 
а точнее браконьеров, «па-
циентов» Мурашовым регу-
лярно поставляют и другие 
«добрые» люди. В избушку, 
окруженную вольерами, - 
центр реабилитации диких 
животных с трогательным 
названием «Ромашка» - то и 
дело подкидывают зверей и 
птиц.

- Лето в этом году было не 
из лучших, - продолжает бес-
сменная помощница Алексея 
Михайловича - жена и био-
лог-охотовед Яна, - и для мо-
лодняка многих зверей и птиц 
осенью наступили тяжелые 
времена. В природе все про-
сто: не сумели родители обе-
спечить свой молодняк кор-
мами, выросли слабые дети 
- не жильцы они в природе. 
Родители бросают их с лег-
ким сердцем, оставляя свое 
потомство на произвол судь-
бы. Естественный отбор! Но 
человек-то на то и разумный, 
чтобы помогать, а не вре-

дить! А у нас вот, пожалуй-
ста, два случая за день. Люди 
подобрали аистят. В итоге 
одного стали откармливать 
кашей с мясом, пока у него 

не началась рвота. А другому 
подрезали перья на крыльях. 
Объясняют: чтобы не улетел, 
пока они его откармливать 
будут. А то, что аист не кури-
ца и перья у него не растут по-
стоянно, - с этим как быть?! 
Теперь эта птица не сможет 
улететь до следующей осе-
ни, пока у нее не перелиняет 
перо. И вот такая «помощь» 
приобретает уже вселенский 
масштаб!

В остальном же компания 
прежняя: рысята, по разным 
причинам оставшиеся без 
мам; бельчата-зайчата-ежата, 
подобранные летом в траве 
«добрыми» людьми и вот та-
ким уже не оригинальным 
способом ставшие сиротами. 
Волчица Груня, пятьдесят сов. 
Из новичков - пес Сеня. При-
шел он к Мурашовым еще 
зимой. Такой худой, что без 
проблем просочился сквозь 
прутья забора. Явно домаш-
ний, то есть тоже результат 
деятельности «добрых» лю-
дей. Так и остался жить - Му-
рашовы ведь никого не про-
гоняют. Тем более няньки им 
всегда нужны. А кошки с со-
баками - лучшие няньки для 
звериных малышей, так дав-
но повелось в этом доме.

«Сумасшедший домик 
в деревне»
Вот так и охраняют био-

логи Мурашовы 
животных. Сами в 
роли и фермеров, 
и уборщиков, и ве-
теринаров. Кстати, 
если вы хотите по-
мочь центру реа-
билитации диких 
животных «Ро-
машка», може-
те перечислить 
деньги на карту 
Сбербанка 5336 
6900 8829 9567 
(держатель кар-
ты Екатерина 
Алексеевна Г.).

 Каждый день 
идет по плану. 
Ровно в 8 утра 
будить хозяев 
приходит южно-
русская овчарка 
Нил - ему пора 

гулять. Пока выпускают пса, 
начинают суетиться рыси - 
требуют внимания. Ближе к 
11 утра козы выстраиваются 
в очередь на дойку.

- Потом лечение, корм-
ление, обучение, - пове-
ствует Яна. - Вроде день 
запланирован, но не похож 
один на другой, в каждом 
свои приключения. Ведь 
жизнь с животными под 
одной крышей непредска-
зуема и устроена так, что 
если никто не убежал и не 
улетел из дома, не залез 
на дерево и не провалил-
ся в колодец, не сломал 
клетку, не разрушил за-
бор и не разбил окно, да 
еще и мы живы-здоро-
вы - не покусаны, не по-
царапаны, не побиты 
и не поклеваны, - то 
можно сказать, что 
день удался. Останется 
только выпустить на 
прогулку волков, и по-
том, когда весь сумас-
шедший домик успокоится, 
можно ложиться спать.

«Сумасшедший домик в де-
ревне» - так и называют себя 
Мурашовы. Так, кстати, они 
назвали свою книгу, которую 
недавно подготовили к выпус-
ку. Пока листала, думала: вот 

бы такую в школьную про-
грамму! Тут ведь и о животных 
с любовью, и о том, как жить с 
ними рядом, и о том, как защи-
щать природу. Читали бы дети 
да и взрослые такие книжки, 
может, не так часто вредили 
бы братьям меньшим.

- Да, невежество - это, на-
верное, главный враг живот-
ных в России сегодня, - взды-
хает Алексей Михайлович. 
- Из-за него и волков-лис 
тащат домой, а потом выбра-
сывают на улицу, и малышей 
животных и птиц поднимают 
в лесу, уносят домой от папы с 
мамой и залечивают до смер-
ти... Защитить бы от нашего 
человеческого невежества 
природу - было бы намного 
лучше...

Многочисленные 
комиссии

Ну а кто защитит самих за-
щитников - это еще один во-
прос. Недавно у проживших 

в здешних 
краях три десятка лет Му-
рашовых появился недруг. 
Казалось бы, кому могли по-
мешать биологи, которые 
живут в чаще леса, лечат себе 
рысей, сов и волков? Но на-
шелся такой человек.

В начале лета председа-
тель расположившегося не-
подалеку от центра Мурашо-
вых колхоза решила завести 
пасеку. И место для этого ре-
шила выбрать прямо рядом с 
«Ромашкой».

- И полетело наше лето в 
тартарары, - говорит Яна. - 
Пчел-то поселили тут особо 
злых. Животных они иску-
сали, некоторые звери даже 
погибли. Ну а мы, вместо 
того чтобы работать и по-
могать родной природе, пол-

лета отбивались от пчел, а 
вторую половину отбива-
емся от многочисленных 
проверяющих.

С какого перепугу 
Мурашовых вдруг стали 
проверять многочислен-
ные инстанции, узнать 

еще интереснее. Оказа-
лось, такую тактику борь-

бы с биологами избрала 
хозяйка пасеки: жалобы, ко-
торые посыпались на Мура-
шовых во все инстанции, как 
выяснилось позже, писали ее 
наемные работники.

- Вы не поверите, - продол-
жает Яна. - Но стоило гастар-
байтеру из Казахстана Ва-
лере, который непонятно на 
каком основании поселился 
в соседнем доме, написать жа-
лобу на нас, как тут же к нам 
потянулись многочисленные 
проверяющие. В чем же мы 
провинились? Оказывается, 
наш центр, существующий 
на этом месте 30 лет, на ко-
торый ни разу ни от кого не 
было жалоб, помешал Вале-
ре жить! Вот и встречаем мы 
теперь проверяющих, что ни 
день, то новых! Причем их ин-
тересует не только как содер-
жатся наши звери, безопасны 
ли они для окружающих, но 
и принадлежат ли нам земля 
и дом, в котором мы живем 
с 1989 года, а также на каком 
основании мы держим коз, 
кур, кроликов, все ли у нас за-
регистрированы и пересчита-
ны. И вообще чем это мы тут 
таким занимаемся на протя-
жении 30 лет? Хотя мы уже 
давно являемся достоприме-
чательностью области!

- Вот и вчера комиссия 
была, - поддерживает Яну 
Алексей Михайлович. - Об-
следовали все вольеры, про-
читали все документы, ни-
чего противозаконного не 
нашли. Да они сами нам со-
чувствуют, но жалоба посту-
пила - надо проверять. Зато, 
когда нам зачитали жалобу, 
мы от души посмеялись. В 
ней написано, что податель 
жалобы гастарбайтер Вале-
ра поселился возле нашего 
дома, «ради экологии и чисто-
го воздуха», но его повсюду 
окружают «больные и голод-
ные» звери. И от этого Вале-
ре «реально страшно».

- И вот по такой жалобе 
нас приезжают проверять, 
представляете?! - горько сме-
ется Яна. - Правда, на самом 
деле не очень-то это смешно, 
поскольку от нашествия по-
сторонних нервничают жи-
вотные.

Марина Алексеева,
фото из архива Мурашовых

Кто поможет
Айболиту?

Международный день защиты животных отметит пла-
нета 4 октября. Действительно каждый год в мире 
все больше внимания уделяется данному вопросу: 
появляются новые законы, оберегающие домашних 
питомцев; разрабатываются новые способы реаби-
литации диких зверей и птиц. А что же у нас, в России? 
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Жена Алексея Яна - биолог-охотовед и бессменная помощница

Алексей Мурашов 
30 лет занимается 
спасением 
животных
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На днях ушла из жизни 
Людмила Белоусова. 

К сожалению, многим 
молодым россиянам это 
имя ни о чем не говорит. 
Но в советские времена, 
когда дуэт Белоусовой с 

Олегом Протопоповым 
блистал на льду, любовь 

к этим спортсменам 
была всенародной. «Мир 
новостей» рассказывает 

о непростой судьбе 
двукратных олимпийских 

чемпионов.

«Ужас страшного 
времени»

Вот какое письмо пару 
лет назад Людмила Бело-
усова и Олег Протопопов 
отправили своему другу:

«Дорогой наш! Вас и 
Ваши семьи поздравляем 
с 70-м Юбилеем Победы в 
Великой Отечественной Вой-
не. Для нас с Олегом эта дата 
особо значимая. Мы деть-
ми испытали весь ужас того 
страшного времени: голод, 
холод. На долю Олега выпало 
больше испытаний - блокада 
Ленинграда, Дорога жизни по 
Ладожскому озеру. Так что мы 
вместе со всей страной будем 
отмечать эту Великую Дату!

Что касается нас, то сей-
час все хорошо. 2014 год был 
для меня трудным. Из Лейк-
Плэсида пришлось улететь 
в октябре. Перенесла опера-
цию, а этой зимой пришлось 
выдержать химиотерапию 
- тяжелейшее испытание для 
организма.

Но я вынесла, потому что 
хочу кататься. Мы уже нача-
ли кататься (20 тренировок) 
и снова собираемся в конце 
мая в Лейк-Плэсид. Посылаю 
фото с нашей первой трени-
ровки. Вы можете увидеть, 
какие мы счастливые. Крепко 
Вас всех обнимаем, любим.

Людмила и Олег».
Тогда Протопопову было 

83 года, а Белоусовой - 79 лет. 
У нее обнаружили рак. Но 
Людмила думала о том, как 
вернуться на лед. И она верну-
лась...

«Конькобеженцы»
Да, спорт в советское вре-

мя был национальной иде-
ей. Фигурное катание было 
одним из самых любимых и 
популярных видов. Людмила 
Белоусова и Олег Протопо-
пов выиграли «золото» в Ин-
сбруке-1964 и Гренобле-1968. 
Эту пару сравнивали с бе-
лыми лебедями. Они были 
необыкновенно грациозны 
на льду. Уникальный лириче-
ский и воздушный стиль ка-
тания. Тогда это было модно. 
Мир еще не был готов ни к 
гротеску, который предлага-
ли Алексей Мишин и Тамара 
Москвина, ни к запредельной 
сложности, над которой сут-
ками напролет размышлял 
еще не ставший великим Ста-
нислав Жук с Ириной Родни-
ной и Алексеем Улановым. 
Мир просто хотел любви и 
красоты.

Потом этот дуэт начал 
проигрывать. На чемпиона-
те мира - 1969 допустил пару 
ошибок, занял третье место. 
Чемпионат СССР в 1971 году 
- шестые. Через год они по-
кинули любительский спорт. 
Если точнее, их оттуда выда-
вили. Тогда был взят курс на 
омоложение. Прославленных 
чемпионов, полных сил и же-
лания соревноваться, отлуча-
ли от сборных.

Позже они работали в Ле-
нинградском балете на льду. 
А в сентябре 1979-го, приехав 
на гастроли в Швейцарию, по-
просили у руководства этой 
страны политического убежи-
ща и отказались возвращаться 
в СССР, потому что не мысли-
ли жизни без фигурного ка-
тания и нашли возможность 
заниматься им в тихой уютной 
стране.

Когда известный скульптор 
Эрнст Неизвестный узнал о 
том, что двукратные олим-
пийские чемпионы оказались 
в Швейцарии, то назвал их 
«конькобеженцами» и до-
бавил: «Это то же самое, как 
если бы сбежала статуя Мухи-
ной «Рабочий и колхозница».

Их в Советском Союзе на-
звали предателями. Но это 
был официальный ярлык. 
Большинство граждан так 
не думали. Скорее, просто 
жалели их. Белоусову и Про-
топопова лишили звания «За-
служенный мастер спорта», их 
имена вычеркнули из всех со-
ветских справочников, расска-
зывающих об олимпийских 
достижениях СССР. Сами же 
спорт смены свой шаг объяс-
нили тем, что в родной стране 
им не давали развиваться даль-
ше. А они не хотели бросать 
спорт и верили, что за грани-
цей их талант будут ценить 

выше. В 1995 году получили 
швейцарское гражданство, 
после чего смогли выступить 
на открытии чемпионата 
Европы в Софии (1995). 
Держали в уме планы о 
том, чтобы подготовиться 
к Олимпийским играм в 
Нагано, хотя Протопопову 
было уже 66 лет.

Возвращение 
на родину

Известный специалист 
по фигурному катанию 
Артур Вернер вспоминал 
о личном знакомстве с ве-
ликими спортсменами в 
Копенгагене в 1982 году и 
приводил замечательную 
фразу Протопопова, ко-
торую услышал на чем-
пионате мира 1997 года: 
«Это не фигурное катание, 
а фигурное прыганье!» 
Олег Алексеевич не мог 
принять то, во что мутиро-
вал его любимый вид спорта, 
в котором теперь все меньше 
изящества, но все больше на-
вороченных прыжков.

Именно Вернер снял табу с 
имен Протопопова и Белоусо-
вой. Он договорился с «Совет-
ским спортом» в 1992 году о 
том, чтобы сделать интервью 
к 60-летию Олега.

Разговор шел о том, как 
легенды фигурного катания 
живут на Западе, как зараба-
тывают деньги в американ-
ском шоу Ice Capades. Это 
интервью как бы объявило 
спортсменов реабилитирован-
ными.

Через два года коммента-
тор российского телевидения 
Сергей Ческидов сделал о дву-
кратных олимпийских чемпи-
онах телепередачу. Но права 
поехать в Ленинград или Мо-

скву они 
еще долго не име-

ли, иначе потеряли бы вид 
на гражданство Швейцарии и 
все связанные с этим льготы, 
включая пенсию.

На родину они вернулись 
в феврале 2003 года, впервые 
за 20 с лишним лет, по при-
глашению министра спорта 
Вячеслава Фетисова. Потом 
приезжали на Олимпиаду в 
Сочи, давали много интервью. 
Стали другими, но не чужими.

Борьба с Зазеркальем
Вот еще одно письмо от 

Людмилы: «Зима была очень 
плохой для меня. С середины 
декабря 2016-го целый месяц 
провалялась в госпитале. Там 
же в госпитале с конца дека-
бря мне снова начали делать 

химиотерапию, которую я за-
кончила 5 мая. На сей раз все 
было намного тяжелее. После 
лечения онколог разрешил 
мне уехать из Швейцарии на 
шесть месяцев, в течение ко-
торых химия будет продол-
жать работать. Так что после 
семимесячного перерыва мы 
снова начали кататься. Родная 
ледовая стихия должна по-
мочь восстановлению». Увы, 
стихия не помогла.

Мир для Протопоповых 
всегда делился на две нерав-
ные части: фигурное катание 
и дети, внуки, материальные 
блага, последователи. Они не 
брали учеников по одной про-
стой причине: они ничего не 
могли им дать, не оторвав от 
самих себя!

Всю совместную жизнь 
Людмила и Олег были сообща-

ю щ и м и с я 
сосудами, где один 

черпает все необходимое у 
другого, дополняя его чем-то 
своим. Поэтому делиться с 
посторонними, будь то учени-
ки или коллеги по работе, им 
было попросту нечем: все ухо-
дило только на себя, на вос-
становление истраченного и 
на создание нового.

Поэтому они всегда боро-
лись не только против любо-
го чуждого им стиля, но даже 
против своего же собствен-
ного Зазеркалья, против соб-
ственных копий. Может быть, 
поэтому они в конце концов 
отказались даже от самой со-
кровенной мечты - создания 
Протопоповской школы пар-
ного катания. Делать свои-
ми руками копии самих себя, 
даже за хорошие деньги, не 
отвечало их жизненным прин-
ципам.

Жить очень долго
Олимпийская чемпионка 

и спортивная журналистка 
Елена Вайцеховская расска-
зывала: Олег Алексеевич 
как-то сказал, что до сих пор, 
о чем бы ни шла речь, ставит 
перед собой, а значит, и перед 
Милой, только максималь-
ные цели, поскольку мак-
симальная цель дисципли-
нирует, помогает сохранить 
психику свежей. Он собирал-
ся жить очень долго, подчи-
нил этой идее весь бытовой 

уклад, тщательнейшим об-
разом штудировал любую 

информацию о здоровом пи-
тании, об очищении всех жиз-
ненно важных органов. В эту 
же систему были органично 
вписаны тренировки, всевоз-
можные мероприятия по вос-
становлению и даже отпуска, 
к каждому из которых пара 
готовилась предельно тща-
тельно.

К сожалению, Протопо-
пов так и не сумел заставить 
жизнь играть по своим зако-
нам: в 2009-м у него случился 
инсульт. Тогда легендарный 
фигурист сумел не просто 
полностью восстановиться, 
но стал относиться к себе с уд-
военной требовательностью. 
Но еще через несколько лет у 
Милы диагностировали рак...

26 сентября 2017 года ушла в 
мир иной Людмила Белоусова 
- самая идеальная парт нерша 
и жена из всех, кто встречался 
в спорте. В этом «кентавре» 
она всегда была и на льду, и в 
жизни той самой шеей, без ко-
торой не удержится на плечах 
ни одна голова.

Степан Строев

Людмила БЕЛОУСОВА:
полет белого лебедя
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Ежегодно около 12 ты-
сяч женщин в России 
гибнут в результате 
семейного насилия. 
По данным НИИ 
МВД России, наси-
лие в той или иной 
форме наблюдает-
ся в каждой четвер-
той семье.

81,6% преступлений в семьях 
совершается мужьями. Основ-
ные мотивы: 46% преступни-
ков хотели таким образом ут-
вердить свой авторитет, 65,7% 
- вымещали на женах обиды от 
различных неудач, 21% престу-
плений мотивировался ревно-
стью, 22% - аморальным пове-
дением потерпевшей.

Насилие может быть не толь-
ко физическим, но и психологи-
ческим. Так, в пригороде Вол-
гограда недавно завершено 
расследование уголовного 
дела в отношении 35-летнего 
директора кафе, который об-
виняется в доведении своей 
сотрудницы и по совмести-
тельству гражданской жены 
до попытки самоубийства.

Бил, пока 
не согласилась 
встречаться

Любовную историю Окса-
ны и Армена (имена героев 
изменены) трудно назвать ро-
мантической. Пригород Вол-
гограда - Городище. Владелец 
кафе Армен познакомился 
с Оксаной семь лет назад, когда 
принял ее на работу официант-
кой. Симпатичная девушка боссу 
приглянулась, но знаки внимания 
со стороны начальника она иг-
норировала. Тогда пылкий шеф 
решил силой доказать подчинен-
ной глубину своих чувств. Три не-
дели он систематически избивал 

девушку, прежде чем та сказала 
ему «да» на предложение встре-
чаться. Неужели ей нравились 
такие «ухаживания» или Оксана 
боялась остаться без работы и 
средств к существованию с ребен-
ком на руках?

В сентябре 2010 года женщина 
поняла, что беременна, но и это 
обстоятельство не мешало извер-
гу периодически поколачивать 
мать своего будущего ребенка. 

Спустя полтора года после рож-
дения дочери пара стала жить 
вместе. Мать теперь уже двоих 
детей надеялась, что полноценная 
семейная жизнь изменит мужчи-
ну. Как же глубоко она ошиба-
лась!

Побои, оскорбления и униже-
ния продолжались, а угрозы сыпа-

лись в адрес не только сожитель-
ницы, но и ее матери и старшей 
дочери, которые, как утверждал 
Армен, могут «однажды не дойти 
до дома». Измученная женщина 
как-то даже зафиксировала факт 
нанесения ей побоев, прошла ме-
досвидетельствование, но в суд, 
куда были переданы материалы, 
пойти все же побоялась. Садист и 
безропотная жертва продолжали 
жить вместе.

Оксана, как и большинство 
жертв домашнего насилия, скры-

вала побои и издевательства. 
Она знала: полиция неохотно 

расследует такие дела, по-
тому что считает, что через 
пару дней жертва, скорее 

всего, передумает и заберет 
заявление.

Ребенок 
по воскресеньям

В конце октября прошло-
го года, воспользовавшись 

тем, что гражданский 
муж поехал к родствен-

никам, жившим за 
границей, Оксана 

собрала вещи и 
вместе с деть-
ми переехала 

к маме. Оставшаяся в Городище 
родня Армена тут же сообщила 
ему об этом. Сначала разъярен-
ный таким поступком мужчи-
на терроризировал беглянку по 
телефону - звонки и эсэмэски с 
угрозами в ее адрес поступали 
ежедневно на протяжении двух 
с половиной недель. Потом Ок-
сана заметила за собой слежку, а 
коллеги на новом месте работы 
рассказали, что ею интересуют-

ся неизвестные люди, прихо-
дившие к ней на работу целой 
делегацией. Последней каплей 
для молодой женщины стал 
телефонный разговор с тем, 
от кого она сбежала. Мужчи-
на забрал их общую малолет-
нюю дочь из детского сада и 
сообщил матери, что видеть 
своего ребенка она теперь бу-
дет только по выходным. Хо-
чет видеть дочь чаще - пусть 
возвращается.

Выход для себя Оксана на-
шла один - покончить с со-
бой, наглотавшись таблеток. 
К счастью, мать страдалицы 
вовремя заметила состояние 
дочери и вызвала врачей. В 
больнице женщину откачали, 

а следователи по факту доведе-
ния человека до самоубийства 
возбудили уголовное дело. В 
суде Армен свою вину признал 
полностью.

План действий 
в критической 
ситуации

1.  Договоритесь с соседями, 
чтобы они, услышав крики, вы-
звали полицию.

2.  Спрячьте запасные ключи и 
документы, чтобы быстро поки-
нуть дом в случае опасности.

3.  Договоритесь с друзьями 
или родными о предоставлении 
временного убежища.

4.  Заранее узнайте адреса кри-
зисных центров и приютов.

5.  Позаботьтесь о том, чтобы 
обидчик не мог вас найти.

Депрессивное состояние в послед-
ние десятилетия приобрело масштабы 
эпидемии. Люди подвержены продол-
жительным нервным нагрузкам, приво-
дящим к психическим расстройствам и 
заболеваниям.

Осень - время, когда депрессия накатывает 
с новой силой: лето позади, впереди холодная 
зима. Специально для читателей «МН» автор 
уникальной методики по повышению продук-
тивности и эффективности Алина Рейзельман 
подобрала натуральные продукты, помогаю-
щие избежать депрессии и даже полностью по-
бедить ее. Семь антидепрессивных продуктов, 
уверяет специалист по афродизиакам и при-
готовлению креативных блюд, придадут сил, 
улучшат работу головного мозга и укрепят 
нервную систему.

1  Рыбий жир. Жирная рыба - ценный источ-
ник омега-3, триптофана, витаминов A, B, 

D, E, йода, селена, кальция, фосфора и цинка. 
Полезны атлантическая сельдь, налим, сом, 
скумбрия, муксун, лосось, палтус, угорь и др. 
Дефицит омега-3, витаминов А, В, Е вызывает 
перепады настроения, беспричинную тоску, апа-
тию, снижение работоспособности, истощение 
нервной системы.

Рыбу надо употреблять не реже двух раз в 
неделю. Если такой возможности нет, можно 
включить биодобавки: рыбий жир, омега-ком-
плексы, витамин D.

2 Молочные и кисломолочные продукты - 
источники белка, кальция и витаминов. В 

борьбе с депрессией особенно полезны сыры, 
кефир, простокваша, мацони, натуральный 
жирный йогурт. Они легко усваиваются орга-
низмом и способствуют выработке серотонина.

3 Орехи и семена (кунжута, тыквы, подсол-
нечника) богаты ненасыщенными жирны-

ми кислотами, витаминами Е, B, K, PP, мине-
ралами Ca, Mg, Mn, Cu, Zn, Fe и др. Особенно 
полезен сладкий миндаль.

4 Овощи и зелень. В них содержится множе-
ство нутриентов. Включение в рацион блюд 

из свежих и термически обработанных овощей 
поднимет настроение и наполнит энергией. Ли-
дирующие позиции в борьбе с хандрой принад-
лежат баклажанам, томатам, свекле, моркови, 
брокколи, шпинату.

5  Фрукты. Наиболее выраженный антиде-
прессантный эффект оказывают бананы, 

хурма, желтые и оранжевые цитрусовые, вино-
град, сливы, финики, фиги, манго, персики, фей-
хоа. Бананы не только избавляют от стресса, но 
и предупреждают анемию у беременных. Све-
жие плоды фейхоа содержат огромное количе-
ство йода, что добавляет бодрости и активности. 
Апельсины, улучшая настроение, одновремен-
но стимулируют мозговую деятельность.

6 Какао. Горький шоколад восполняет де-
фицит минералов и способствует синтезу 

эндорфинов. Он просто незаменим при дие-
тическом питании, стрессах, повышенных на-
грузках. Кроме отменного вкуса и стимуляции 
выработки гормона счастья он насыщает орга-
низм необходимыми нутриентами: Mg, Fe, K, Ca, 
B1, B2, PP, E, Na.

7 Яйца - источник витамина В и белка, кото-
рые быстро восстанавливают силы, укре-

пляют нервную систему и защищают печень.

вкусных 
рецептов 
от депрессии

Садист 
и безропотная 
жертва

Семейный психолог Алена Белотымцева: «К сожалению, жертвы семей-
ного насилия встречаются в жизни часто. Почему женщина живет с тем, 
кто ее бьет и унижает, - вопрос неоднозначный. Это могут быть психо-
логические травмы детства. Бывает, папа бил маму, а девочка это виде-
ла. И вот теперь, встретив такого же по характеру мужчину, как ее отец, 
она воображает, что сможет его перевоспитать и изменить весь сцена-
рий жизни. Она пытается спасти не только себя, но и маму, а в результате 
лишь повторяет ее судьбу. Женщины склонны влюбляться в брутальных 
мужчин. А влюбленность - это гормоны. Они очень сильно воздействуют 
на способность мыслить здраво, поэтому многие будущие жертвы уве-
ряют себя: «Со мной такого никогда не случится! Я себя знаю!» Застрахо-
вать себя от домашнего насилия нельзя, но относиться к отношениям с 
партнером более строго и осознанно нужно».

КОММЕНТАРИЙ «МН»

Материалы подготовили Елена Хакимова и Ольга Поплавская
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• Всероссийский бесплатный 
телефон доверия (психологическая 
помощь и консультация): 8-800-
7000-600.
• Центр социально-правовой и пси-
хологической помощи женщинам 
«Надежда» в Москве (есть стацио-
нар): 8-495-492-46-89. 
• Центр помощи пережившим сек-
суальное насилие «Сестры» в Мо-
скве (психологическая помощь): 
8-495-901-02-01.
• В регионах обычно есть приюты 
для женщин, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, при церквях и 
храмах.

7ТОП-
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Легендарная вещунья 
АЛЕНА ПОЛЫНЬ в здании 
правительства Москвы

- Скажите, Алена, с 
какой целью вы собрали 
людей в центре Москвы?

- Мы собрались в столь 
значимом месте неспро-
ста. Дело в том, что край-
не важно показать всем, 
что магия не отголосок 
прошлого и не шарлатан-
ство, что люди Силы есть 
и они способны многое из-
менить в уже устоявшей-
ся, но, поверьте, кривой 
системе ценностей

- О чем был разговор 
на встрече?

- Конгресс «Культ ма-
теринства» - это разговор 
о матерях и их незнании, 
а также о потере в обще-
стве культа материнства. 
Но, поверьте, это был не 
просто разговор, я рас-
сказывала о древних по-
терянных знаниях, и не 
только я. На конгресс 
приехали мои ученики из 
разных стран, присутство-
вала заслуженная артист-
ка России Жанна Эппле. 
Цель наша - показать 
и рассказать о возмож-
ностях матери, показать 

людям, что они способны 
многое изменить в своей 
жизни.

- Это, конечно, шо-
кирующее событие. До 
вас никто из людей по-
добных профессий не за-
являл так громко о себе. 
Вещунья собирает кон-
гресс! И где? В здании 
правительства Москвы! 
Вы не боялись послед-
ствий и реакции со сто-
роны власть имущих да и 
простых людей?

- Давайте говорить 
честно, те, кто облада-
ет властью, безусловно, 
знают и понимают, что 
магия существует, и, по-
верьте, не понаслышке, 
и относятся к таким, как 
я, с большим уважением. 
Что же касается простых 
людей, я рассчитываю 
привлечь их внимание 
к проблеме отсутствия 
правильного понимания 
материнства и женчины-
матери. Почему гово-
рю женчины, ведь речь 
идет и о чине женчины, 
о котором современное 

общество забыло. В сво-
их интернет-ресурсах я 
постоянно выкладываю 
обучающие видеомате-
риалы для обычных лю-
дей в подарок, все это 
ради их процветания.

- Возможно, это про-
звучит немного резко, но 
зачем вы заботитесь о 
незнакомых людях?

- Для меня незнакомых 
нет. Я вещунья и прекрас-
но чувствую все общество 
и каждого человека от-
дельно, и я готова и имею 
возможность дать знание, 
а значит, я должна нести 
его людям.

- Вы также оказа-
ли финансовую помощь 
больным детям. Если 
честно, в понимании 
многих не увязывается, 
что колдунья финансово 
помогает детям.

- Во-первых, я не кол-
дунья, а человек Силы, 
более высокого стату-
са и возможностей, во-
вторых, я считаю, что 
всем, кто имеет такую 
возможность, помогать 
необходимо. Творить бла-
га очень важно. Кстати, 
группа компаний «Эдель-
вейс» тоже передала де-
тям деньги, за что я очень 
признательна генераль-
ному директору Ольге 
Тикке. К сожалению, ме-
ценатов очень мало, хотя 
ранее Россия славилась 
ими. Я считаю, что подоб-
ные встречи проводить 
необходимо.

- Как вы считаете, 
что-то изменилось после 
конгресса «Культ мате-

ринства»? Вы достигли 
своих целей?

- Считаю, да, измени-
лось. Жанна Эппле при-
влекла внимание прессы и 
медийных личностей к ве-
дающим, что есть во всех 
странах и должны уважать-
ся любым государством, к 
культу матери, ныне забы-
тому. Многие прекратили 
воспринимать магию как 
что-то фантазийное и ста-
ли учиться помогать себе 
самостоятельно. Но я ду-
маю, точнее, я уверена, что 
власть имущие обратят 
внимание на женчин-ма-
терей, на ведающих людей 
и помогут обществу при-
нять новое в своей жизни, 
новое, но очень важное и 
правильное. Хватит крив-
ды, я за правду. А раз уж 
вы сейчас берете у меня 
интервью, то общество 
готово принять и уже при-
нимает то, что я говорю, а 
я говорю, поверьте, ведая, 
отвечая за каждое сло-
во. Ведь как нам известно 
из всех учений, «в начале 
было Слово».

Мы беседовали с по-
трясающим человеком, 
легендой нашей современ-
ности Аленой Полынь. От 
души благодарим вещу-
нью за содержательную 
беседу.

Борис Андреев

Эта новость потрясла столицу. Ясновидящие, целители, ведающие люди 
Силы всех мастей собрались в здании правительства Москвы. Организа-
тором встречи стала легендарная российская вещунья Алена Полынь. Нам 
удалось взять интервью у вещуньи. Эксклюзивно и только в газете «Мир 
новостей» Алена Полынь расскажет нам, для чего столько людей было со-
брано в здании правительства Москвы и что произошло после.
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- Таких сел и посе-
лений на всю Россию 
примерно 300, - рас-
сказывает социолог 
центра «Циркон» 
Варвара Зотова. - 
Есть несколько мест 
в Бурятии, довольно 
много их в Башкор-
тостане и Татарстане. 
Печальный факт - мы 
не смогли найти до-
стоверных данных о 
существовании таких 
сел в Центральной 
России. Мы тщатель-
но изучили все извест-
ные безалкогольные 
территории и выдели-
ли три деревни.

У каждого из насе-
ленных пунктов, ис-
следованных социоло-
гами, был свой, особый 
путь к трезвости. Спи-
ваться там начали в 
1990-е во время соци-
альных потрясений. 
Остановить пьянство 
удалось по-разному. В 
селе Дубровка Орен-
бургской области 
практика трезвой жиз-
ни сложилась стихийно 
на примере одной мно-
годетной непьющей 
семьи. В селе Боочи 
Рес публики Алтай ре-
шение о запрете про-
дажи алкоголя было 
принято на сельском 
сходе. В селе Бясь-
Кюель Рес публики 
Саха (Якутия) реше-
ние также было приня-
то на сельском сходе и 
закреплено законода-
тельно: Якутия - един-
ственный субъект Рос-
сийской Федерации, 
где региональные вла-
сти официально пере-
дали органам местного 
самоуправления пол-
номочия выступать с 
такими инициативами. 
На сегодняшний день 
147 деревень этого ре-
гиона уже проголосо-
вали за трезвость.

Во всех трех селах 
наметилась стойкая 
тенденция роста и раз-
вития. Например, в 
этом году школа села 
Бясь-Кюель выпусти-
ла двух учеников, а в 
первый класс пошли 
уже 18. Выросло чув-
ство безопасности: 
люди перестали запи-
рать дома. Как отме-
чают исследователи, 
в этих селах расцвели 
мелкий бизнес и пред-
принимательство.

БЯСЬ-КЮЕЛЬ: 
трезвое поколение

- Первое, что бро-
силось в глаза, - в селе 
чисто и ухоженно, - 
вспоминает Варвара 
Зотова. - Видно, что 
деньги, которые вы-
деляются на благоу-
стройство, расходуют-
ся по назначению.

Все началось с четы-
рех женщин, которые 

организовали в 2000 
году совет старейшин 
села. Потом к ним под-
ключился женсовет. 
В 2006-м они разрабо-
тали программу и за-
ручились поддержкой 
сельской администра-
ции.

- Сельчане системно 
подошли к проблеме 
- привозили специали-
стов по лечению алко-
гольной зависимости, 
организовывали кур-
сы и лекции, группы 
поддержки, проводили 
круглые столы, - про-
должает Варвара Зо-
това. - Главная цель, 
которую инициатив-
ная группа определила 
для себя, - это вырас-
тить новое поколение, 
для которого бы трез-
вость стала нормой 
жизни. Для этого они 
разработали програм-
му «Хозяин своей зем-
ли», рассчитанную до 
2018 года. Она предус-
матривает расширение 
производства, увели-
чение числа рабочих 
мест, а в конечном ито-
ге повышение уровня 
жизни, улучшение бла-
госостояния села. Надо 
отметить, женщины 
очень грамотные - пи-
шут заявки на гранты, 
участвуют в много-
численных конкурсах, 

придумывают новые 
проекты - от откры-
тия детской площадки 
до устройства лесо-
пилки. Таким образом, 
они успешно выбива-
ют деньги на развитие 
села из бюджетов ре-
спублики и улуса.

Конечно, без труд-
ностей не обошлось. 
В самом начале глава 
наслега и Совет депу-
татов скептически от-
неслись к такой ини-
циативе. В результате 
они попросту проигра-
ли следующие выборы. 
Было сопротивление и 
со стороны отдельных 
предпринимателей - 
кому же охота терять 
доходы от торговли 
алкоголем!

Сейчас в селе очень 
сильная система само-
управления. Созданы 
четыре ТОСа (тер-
риториальное обще-
ственное самоуправле-
ние), получается, что 
каждый микрорайон 
отвечает за свое бла-
гополучие. 15 действу-
ющих общественных 
организаций - от на-
родных промыслов до 
совета мужчин, кото-
рые помогают детям 
из неполных семей.

Сложилась лю-
бопытная практика 
поддержки семей-

ных праздников. Если 
празднуют трезвые 
юбилей, свадьбу, рож-
дение ребенка или 
новоселье, районные 
власти выделяют до 
20 тысяч рублей. Дей-
ствует серьезная си-
стема общественного 
контроля, которую 
очень сложно обма-
нуть.

Полностью изжить 
алкоголизм не удалось. 
Пять-семь человек все 
еще крепко заклады-
вают за воротник, но 
на них уже давно мах-
нули рукой. Пьянство 
- это не только дорого, 
но и труднодоступно. 
Если очень хочется 
выпить, то выпивку 
можно купить только 
в райцентре, а до него 
100 километров.

То, что село возрож-
дается, видно сразу. 
Люди делом заняты. 
Село с населением 700 
человек имеет 83 трак-
тора, хорошие личные 
машины, смартфоны, 
спутниковые тарел-
ки... Изначально у них 

не было задачи жестко 
насаждать трезвость, 
хотелось сформиро-
вать такую среду, где 
нормой считается 
трезвый образ жизни. 
Это была очень долгая 
работа. Но им она уда-
лась.

ДУБРОВКА: пьют 
только неудачники

- Любопытно, что 
это село в 1980-е при-
знали бесперспектив-
ным, - говорит Вар-
вара Зотова. - Люди 
постепенно начали 
уезжать из деревни, но 
в ней была семья, в ко-
торой было 14 детей. 
Глава семьи был не-
пьющий и привил этот 
образ жизни своим 
детям. На основе этой 
семьи, которая со вре-
менем разрослась, и 
возник этот феномен 
трезвости. Их модель 
поведения постепенно 
распространилась на 
все население дерев-
ни. Там совершенно 
отсутствует коллек-
тивная мотивация, не 
было решений адми-
нистрации или сель-
ского схода - они про-
сто не пьют: «Мой дед 
не пил, отец не пил, и 
мне это незачем». Ал-
коголь не продают не 
потому, что существу-
ют какие-то запреты, 
а просто потому, что 
на него нет спроса. 
Пьющие люди вос-
принимаются как не-
удачники, а трезвый - 
человек успешный.

БООЧИ: сильное 
коллективное 
начало

Село Боочи на Ал-
тае имеет интересную 
историю. Фактиче-

ски это была первая 
коммуна на Алтае. У 
них изначально жизнь 
строилась с сильным 
коллективным нача-
лом. Там все держится 
на общественном до-
говоре и на главе сель-
ского поселения.

Интересный факт, 
сейчас глава поселе-
ния - это именно та 
женщина, которая в 
1985 году добилась 
введения запрета алко-
голя. За годы трезво-
сти в селе произошли 
очень серьезные из-
менения. В Боочи нет 
родителей, лишенных 
родительских прав, с 
работой тоже проблем 
нет. Причем в основ-

ном все занимаются 
индивидуальным пред-
принимательством и 
заняты в сельском хо-
зяйстве.

В отличие от якут-
ского Бясь-Кюель за-
конодательно сухой 
закон никак не подкре-
плен. Местные органы 
власти не имеют права 
вводить такие ограни-
чения.

- Жителям Боочи в 
некотором смысле по-
везло - единственный 
магазин расположен 
рядом со школой, а по 
современному законо-
дательству вблизи нее 
торговать спиртным 
нельзя, - утверждает 
Варвара Зотова. - В 
принципе, ничто не ме-
шает открыть новый 
магазин в другом ме-
сте и торговать алко-
голем, но этого никто 
не делает - все ува-
жают коллективное 
решение. А местная 
молодежь испытывает 
гордость, что все зна-
ют их как непьющих.

Когда трезвость - 
норма 

Исследование по-
казало, что трезвость 
невозможно привить 
сверху. У общества 
должна быть мотива-
ция, решение должно 
созреть. Во многих 
странах антиалкоголь-
ная политика - неудач-
ная, и Россия в целом 
не исключение.

- У нас в стране эта 
политика имеет фор-
мальный характер, - 
считает Варвара Зото-
ва. - С одной стороны, 
государству экономи-
чески выгодно трезвое 
население, а с другой - 
пьющие люди неплохо 
пополняют казну.

Надо понимать, что 
для России нет универ-
сального ответа, как 
решить эту пробле-
му. В больших селах 
и городах подобные 
практики не будут ра-
ботать.

- В зависимости 
от региона, условий 
и уклада жизни одни 
инструменты работа-
ют, а другие нет, но, 
как показало наше ис-
следование, при опре-
деленных усилиях со 
стороны местных жи-
телей все препятствия 
можно преодолеть, 
- уверена Варвара Зо-
това. - Главный мотив 
сельских жителей - 
стремление к мате-
риальному достатку 
и жизненному успеху. 
Все три истории - ре-
зультат инициативы 
снизу и большой ра-
боты местного само-
управления.

Вячеслав Степовой

Территория 
Социологи исследовательской группы «Циркон» 

изучили опыт сел, где люди сами ввели сухой закон. 
«МН» расспросил социологов о причинах возникновения 

этого феномена.

Социологи исследовательской группы «Цир
изучили опыт сел где люди сами ввели сухой за

трезвости
Сбор перед соревнованием 
по cкандинавской ходьбе между 
Бясь-Кюель

«Пьющие люди воспринима-
ются как неудачники, а трез-
вый - человек успешный».
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Семьдесят пять лет 
прошло с того мо-
мента, как в 1942 
году началась работа 
по созданию перво-
го гимна Советского 
Союза. Появление 
главной песни страны 
было организовано 
как самая настоящая 
боевая операция - под 
руководством маршала 
К.Е. Ворошилова.

Французский гимн 
Страны Советов

До декабря 1943 года 
страна, занимавшая одну 
шестую часть суши, не име-
ла собственного гимна во-
все. Его заменял исполняв-
шийся по торжественным 
случаям «Интернационал». 
В то время французская пес-
ня, посвященная восстанию 
Парижской коммуны, счита-
лась главным музыкальным 
произведением коммунистов 
всех стран. Для государства, 
планировавшего разжечь по-
жар мировой революции, как 
неофициальный гимн он под-
ходил как нельзя лучше. Хотя 
с юридической точки зрения 
гимном СССР «Интернаци-
онал» никогда не был. Он 
являлся лишь наиболее попу-
лярной у власти и «народных 
масс» революционной песней.

Одновременно с француз-
ским «Интернационалом» 
на роль негласного гимна 
Советской России претендо-
вали «Марсельеза», «Варша-
вянка», «Замучен тяжелой 
неволей» и другие револю-
ционные песни. Тем не менее 
после закрытия в 1943 году 
Коминтерна, планировав-
шегося большевиками как 
мировое коммунистическое 
правительство, стране сроч-
но понадобился собственный 
официальный гимн. Дошло 
до того, что в 1941 году, когда 
немецко-фашистские войска 
вторглись на территорию 
СССР, радио BBC поставило 
в эфир песню «Широка стра-
на моя родная» в качестве 
гимна страны. В Великобри-
тании просто не знали, какая 
из революционных песен на 
самом деле является гимном 
СССР.

Песенный конкурс 
всех времен 
и народов

Подготовительная работа 
по созданию Государствен-
ного гимна СССР началась 
летом 1942 года. Никогда - ни 
до, ни после - в нашей стране 
не проходило столь масштаб-
ного песенного конкурса. За 
право написания музыки к 
гимну развернулась упорная 
борьба между 170 компози-
торами страны. В ходе тита-
нической работы на суд го-
сударственной комиссии под 
руководством К.Е. Вороши-
лова было представлено 223 
варианта гимна.

Не менее масштабно шла 
работа над стихами главной 

песни страны. В мае 1943 
года начальник Главного 
политического управления 
РККА А.С. Щербаков на-
правил И.В. Сталину запи-
ску, из которой следовало, 
что за год, начиная с вес-
ны 1942 года, специальной 
комиссией было отобрано 
19 авторов текстов гимна 
СССР и 8 композиторов. 
Несмотря на огромное ко-
личество представленных 
мелодий и текстов гимна, все 
они были разобраны и тща-
тельно разучены лучшими 
музыкальными коллекти-
вами страны - оркестрами и 
хорами Большого театра и 
Радиокомитета, а также Ан-
самблем под управлением 
А.В. Александрова. Состоя-
лось торжественное прослу-
шивание, но ни один из вари-
антов гимна не подошел.

Полтора месяца 
на шедевр

Из дневников адъютанта 
К.Е. Ворошилова известно, 
что на совещании, состояв-
шемся 18 июня 1943 года, 
маршал устроил грандиоз-
ный разнос собравшимся в 
зале поэтам и композиторам. 
Климент Ефремович в кате-
горичной форме заявил, что 
проделанная ими в течение 
года работа никуда не годит-
ся. Резюмируя свое высту-
пление, он отпустил полтора 
месяца для подготовки новых 
вариантов гимна. Повторное 
прослушивание состоялось 17 
и 24 августа 1943 года. На этот 
раз на суд высокой комиссии 
были представлены 55 
вариантов музыки, 
созданной 40 ком-
п о з и т о р а м и . 
Окончатель-
ный выбор 
м е л о д и и 
гимна дол-
жен был 
состояться 
1 ноября 
1943 года в 
Большом те-
атре. В прави-
тельственной 
ложе присут-
ствовали И.В. Ста-
лин, В.М. Молотов, 
К.Е. Ворошилов, Л.П. Бе-
рия и Г.М. Маленков. Но ни 
один из 15 вариантов гимна 
им не понравился. Лишь с чет-
вертой попытки, 16 ноября 
1943 года, в финал вышли три 
мелодии гимна: А.В. Алексан-
дрова, совместный вариант 
Д.Д. Шостаковича - А.И. Ха-
чатуряна и И.И. Тускии.

Текст  на все 
времена

Не просто складывалась 
ситуация и с выбором стихов 
к гимну. Из большого коли-
чества вариантов К.Е. Воро-
шилов отобрал несколько. И 
уже из них к концу сентября 
1943 года И.В. Сталин вы-
брал совместный вариант 
стихов С.В. Михалкова и 
Г.А. Эль-Регистана. Но даже 
к выбранному им самим тек-
сту гимна у Иосифа Висса-
рионовича было множество 
претензий. Сохранились ин-
тервью, в которых авторы 
описывают свои многочис-
ленные мытарства во вре-

мя утверждения стихов 
гимна, которые, по требо-
ванию высокой комиссии, 
должны были быть просты-
ми и одновременно торже-
ственными. Ведь исполнять 
их должны были все граж-
дане страны, независимо от 
социального слоя, образо-

вания и культуры. Как ут-
верждал Сергей Михалков, 
им приходилось согласовы-
вать каждую строчку. Снача-
ла Сталину не понравилась 
первая строфа: «Свободных 
народов союз благородный». 
Он попросил ее переписать 
из-за старорежимного слова 
«благородный». Затем Иоси-
фу Виссарионовичу показа-
лись слишком нескромными 
слова «Нас вырастил Сталин 
- избранник народа». Подоб-
ной тщательной корректуре 
подвергся весь текст гимна. 
Лишь 23 октября 1943 года, 
после того как все замеча-
ния были учтены, И.В. Ста-
лин утвердил стихи гимна. 
Но произошла накладка с 

музыкой. Иосиф 
Виссарионович не-
пременно хотел, что-
бы звучала мелодия 
А.В. Александрова, 
которую тот писал в 
1938 году для «Гимна 
партии большевиков». 
Однако она не совсем 
попадала в такт к сти-
хам С.В. Михалкова 
- Г.А. Эль-Регистана. 
Пришлось вносить но-
вые правки. В результа-
те кропотливой работы 
только 14 декабря 1943 
года официальным по-
становлением Полит-
бюро ЦК ВКП(б) был 
утвержден текст Михал-
кова - Эль-Регистана на 
музыку Александрова.

Щедрый гонорар
Несмотря на тяжелое 

военное время, советское 
правительство по достоин-
ству оценило труд каждого 
композитора и поэта, уча-
ствовавшего в создании Госу-
дарственного гимна. История 
не знает ни одного случая, 
когда крупные гонорары 
были выплачены за не при-

нятые в работу произведе-
ния. В январе 1944 года была 
выделена фантастическая по 
тем временам сумма в разме-
ре 1 212 000 рублей по специ-
альному постановлению Со-
вета народных комиссаров 
СССР «О вознаграждении 
поэтов и композиторов, при-
нявших участие в работе по 
созданию Гимна Союза Со-
ветских Социалистических 
Республик». Авторы текста 
гимна Сергей Михалков и 
Эль-Регистан получили по 
100 тысяч рублей каждый. 
Столько же заплатили авто-
ру музыки А.В. Александро-
ву. Не обошли вниманием и 
остальных участников твор-
ческого процесса. Каждый из 
них получил крупное денеж-
ное вознаграждение в зависи-
мости от его личного участия 
в творческом процессе соз-
дания гимна. Гонорар в раз-
мере 4000 рублей выплатили 
31 поэту. Авторам особенно 
удачных, но не утвержден-
ных стихов Н.Н.  Асееву и 
М.В.  Исаковскому заплати-
ли по 8000 рублей, О.Я.  Ко-
лычеву - 12 000 рублей, 
С. Алымову и М.С.  Голодно-
му - по 16 000 рублей. Боль-
ше всех получили В.М. Гусев 
и В.И.  Лебедев-Кумач - по 
20 000 рублей каждый.

По достоинству были оце-
нены муки творчества ком-
позиторов. По 4000 рублей 
выплатили 116 авторам му-
зыки. Наиболее интересные 
мелодии оценили дороже: 27 
композиторов получили по 
8000 рублей, 10 человек - по 
12 000 рублей. Финалистам - 
А.И. Хачатуряну и Д.Д. Шо-
стаковичу - заплатили 28 000 
и 32 000 рублей соответ-
ственно. Чтобы читатель мог 
оценить щедрость советско-
го правительства к компози-
торам и поэтам, работавшим 
над текстом гимна, приве-
ду одну цифру: автомобиль 
«Москвич», неслыханная ро-
скошь в военное время, стоил 
9000 рублей.

Классика вечна!
После смерти И.В. Ста-

лина гимн СССР неодно-
кратно пытались изменить. 
Начиная с 1955 года, из-за 
большого количества упо-
минаний в тексте имени во-
ждя, на протяжении 22 лет 
гимн страны исполняли без 
слов. Лишь в мае 1977 года 
М.А. Суслов предложил 
создать новый гимн. Вновь 
провели конкурс. На этот 
раз в нем приняли участие 
67 поэтов и 80 композито-
ров. Но... Строгая комис-
сия вновь остановилась на 
слегка измененном вари-
анте стихов С.В. Михалко-
ва - Г.А. Эль-Регистана на 
музыку А.В. Александрова. 
Самое удивительное, что и 
сегодня гимном России, по 
закону «О Государственном 
гимне РФ», с 4 декабря 2000 
года является все тот же 
отредактированный текст 
С.В. Михалкова на музыку 
А.В. Александрова...

Дмитрий Соколов
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КСТАТИ
После развала СССР  упо-

минания в гимне о Ленине и 
коммунизме стали раздражать 

определенные слои российского 
общества. Вот почему в течение це-
лого десятилетия правления прези-
дента Бориса Ельцина гимном стала 
«Патриотическая песня» М.И. Глин-

ки, написанная в 1833 году. По-
скольку текст согласовать не 

удавалось, исполнялась 
она без слов.

Авторы Государственного гимна СССР: 
Г.А. Эль-Регистан, А.В. Александров, С.В. Михалков
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12 октября этого года 
Земля может столкнуться 

с астероидом 2012 ТС4. 
Глобальной катастрофы 

это относительно не-
большое космическое 
тело не вызовет, а вот 

серьезные разрушения - 
может. 

Согласно последним дан-
ным, «космический стран-
ник» может приблизить-
ся  к нашей планете на 6,4 
тыс. км, а значит, шансы на 
столкновение достаточно 
велики. Размеры небесно-
го тела пока доподлинно 
неизвестны, однако есть 
предположение, что его диа-
метр достигает 40 м, то есть 
он может оказаться вдвое 
больше Челябинского мете-
орита, диаметр которого не 
превышал 20 м. Но даже тот 
небольшой болид, получив-
ший вполне мирное назва-
ние «Челябинск», заявил о 
себе 15 февраля 2013 г. весь-
ма воинственно. Полоса воз-
действия ударной волны на 
поверхности Земли состави-
ла около 130 км в длину и 50 
км в ширину. Ударная волна 
выбила стекла более чем в 7 
тыс. зданий. Пострадали бо-
лее 1,5 тыс. человек.

Что касается астероида 
2012 ТС4, то он был обнару-
жен в 2012 г. обсерваторией 
на Гавайях. В том же году 
прошел на расстоянии 95 
тыс. км от Земли. На этот 
раз может оказаться гораз-
до ближе. Если астероид 
упадет на Землю, разруше-
ния, учитывая более солид-
ные габариты ТС4, окажут-
ся куда серьезнее тех, что 
причинил «Челябинск».

В прошлом асте-
роиды частенько вре-
зались в Землю, от 
встречи с ними мы, 
увы, не гарантирова-
ны и сегодня. До 2050 г. 
прогнозируется 11 
сближений с астеро-
идами до расстояний, 
меньших среднего ра-
диуса лунной орбиты 
(385 тыс. километров), 
причем речь идет об 
объектах размером от 
7 до 945 м - такой про-
гноз составило Мини-
стерство РФ по делам 
гражданской оборо-
ны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвида-
ции последствий стихийных 
бедствий. Эксперты утверж-
дают, что столкновение с 
астероидом 1-2 км в диаметре 
является пороговым для гло-
бальной катастрофы.

Тема борьбы человече-
ства за выживание перед ли-
цом космического убийцы не 
дает покоя ученым, литера-
торам и кинематографистам. 
Едва ли не самой серьезной 
попыткой осмысления темы 

средствами кино, вероятно, 
можно считать голливуд-
скую картину 1998 г. «Арма-
геддон» с Брюсом Уиллисом 
в главной роли. Напомним, 
отважным астронавтам уда-
ется уничтожить гигантский 
астероид с помощью ядер-
ного взрыва. Этот сюжет 
фантастическим можно счи-
тать лишь отчасти. В НАСА 
пришли к выводу, что с по-
мощью ядерной имплозии, 

т. е. взрыва, направленного 
не вовне, а внутрь, можно бу-
дет отразить околоземные 
объекты диаметром 100-500 
м, если их обнаружат за два 
года до падения на Землю, и 
объекты больших размеров, 
если их обнаружат за пять 
лет до падения. Хотя рассма-
триваются и другие техно-
логии, например отправка к 

астероиду огромного 
искусственного или 
даже околоземного 
объекта в качестве 
тарана либо установ-
ка на космическом 
«гангстере» ракет-
ных двигателей, ко-
торые заставят его 
сменить траекторию 
полета, либо воз-
действие лазерами, 
размещенными в 
космосе. Недавно 
специалисты НАСА 
объявили о готовя-
щемся испытании 
технологии, позво-
ляющей защитить 
Землю от внешних 
угроз. Речь идет о 
создании системы 
планетарной оборо-
ны, основывающейся 

на отклонении астероидов с 
их траектории полета с по-
мощью мощного кинети-
ческого удара. Наносить их 
будут космические аппара-
ты, разогнанные до колос-
сальных скоростей. Первые 
испытания этой системы 
планируется провести в 2022 
г., когда мимо Земли просле-
дует астероид Дидим. Как 
известно, он состоит из двух 
частей - основного тела диа-

метром 0,8 км и его спутника 
диаметром 0,15 км. Удар пла-
нируется нанести по спутни-
ку. К нему направятся два ап-
парата. Один нанесет удар, а 
второй проследит за измене-
ниями траектории небесных 
тел. По словам ученых, это 
пока еще не отработка тех-
нологии «перехвата» опас-
ных астероидов, угрожаю-
щих Земле, но «первый шаг» 
на пути к этой цели.

Ну а что же Россия? По-
хоже, мы не собираемся 
участвовать в решении 
важнейшей из задач, стоя-
щих перед человечеством. 
Ждем, когда за нас это 
сделают другие? «Россия 
может и должна сама соз-
давать систему защиты от 
астероидов, - уверен заме-
ститель научного руково-
дителя Всероссийского на-
учно-исследовательского 
института технической фи-
зики им. академика Е.И. За-
бабахина Вадим Симонен-
ко. - Мировое сообщество 
будет сотрудничать с нами 
тогда, когда у нас будут до-
стойные результаты». 

Когда у нас будут эти са-
мые результаты и будут ли 
вообще? Большой вопрос! 
Между тем, думается, Россия 
могла бы внести значитель-
ный вклад в разработку си-
стемы планетарной защиты. 
Разве это достойно великой 
державы полностью пере-
кладывать решение обще-
человеческой задачи на 
Америку? Редакция «Мира 
новостей» предлагает ру-
ководству страны создать 
международную програм-
му защиты от астероидов и 
привлечь к сотрудничеству 
как можно больше стран.

Игорь Минаев

КОСМИЧЕСКИЕ УБИЙЦЫ

Кратер Место расположения Диаметр в км
Вредефорт Вредефорт  

ЮАР, провинция 
Фри-Стейт

300

Садбери Канада, Онтарио 250
Чиксулуб Мексика, Юкатан 170
Маникуаган Канада, Квебек 100
Попигай Якутия и Краснояр-

ский край
100

Акраман Австралия, штат 
Южная Австралия

90

Чесапик-Бей США, Виргиния 90
Пучеж-Катунский Нижегородская 

область
80

Мороквенг ЮАР, Калахари 70
Карский Россия, Ненецкий 

автономный округ
65

НАИБОЛЕЕ КРУПНЫЕ УДАРНЫЕ КРАТЕРЫ ЗЕМЛИ

В далеком прошлом Земля уже подвергалась 
астероидным «бомбардировкам». О них напоминают 
«оспины» на ее «лице» - гигантские кратеры.

7-8 октября в модном квар-
тале «Хлебозавод» пройдет 
городской блошиный рынок, 
который соберет более 50 
тщательно отобранных про-
давцов винтажа и антиква-
риата. Здесь можно будет не 
только выбрать какую-нибудь 
интересную вещицу, но и от-
лично отдохнуть. Вниманию 
посетителей будут представ-
лены стильные интерьерные 
вещи, посуда, одежда, укра-
шения, книги... В рамках бло-
шиного рынка будет работать 
мини-выставка винтажных 
черно-белых фотографий 
Франциско Инфанте, которую 
организует Клуб коллекцио-
неров антикварной фотогра-
фии.

С 13 до 15 часов пройдет 
творческий мастер-класс дет-
ской арт-студии центра «Аван-
гард». Посетители смогут 
увидеть танцы в стиле 1930-х 

годов, а также прослушать 
лекцию об авангардных домах 
столицы. Для маленьких участ-
ников выставки будет органи-
зован детский базар, где каж-
дый ребенок сможет продать 
игрушки и книжки, из которых 
вырос.

Модный квартал «Хлебо-
завод» находится в 5 мину-
тах ходьбы от станции метро 
«Дмитровская» по адресу: 
улица Новодмитровская, 
владение 1. Помещение кры-
тое. Вход бесплатный.

Организатор городского 
блошиного рынка - Анти-
кварный проект «Дом-
музей», dommuzey.ru.
Контакты для связи:
Елена Кренцель - 
8 (903) 743-93-78, 
dommuzey@gmail.com.
+7(903) 743 9378                                                                                                                                     
Dommuzey.ru                                              

Фестиваль «Золо-
тая осень» продол-
жил цикл городских 
уличных мероприятий 
«Московские сезоны», 
развернув на много-
численных площадках 
столицы веселое яр-
марочное пиршество. 
Тут и кулинарные 
мастер-классы, и про-
дажа фермерских де-
ликатесов, и веселые 
арт-объекты - для яр-
ких осенних инсталля-
ций в городе было использо-
вано почти 3000 тыкв!

Редакция «Мира новостей» 
по традиции приняла участие 
в открытии осеннего фести-
валя - наша танцевальная 
площадка расположилась на 
площади Революции, в самом 
центре Москвы. Друзья газе-
ты, любимые артисты вновь 
зажигательно выступили для 
народа и разыграли на этот 
раз подписку на журнал «От-
кровения звезд». В концерте 
принял участие замечатель-
ный семейный творческий 
коллектив - заслуженные ар-
тисты России Валентина Во-
ронина и Геннадий Шишлин, 

ведущая Анастасия Юнисова 
- дочь этой талантливой пары, 
артистов ГУП «Москонцерт». 
Они исполнили известные на-
родные песни, а тысячная тол-
па охотно им подпевала. Так-
же на сцену вышла молодая 
артистка EVгеника Дюдюля, 
исполнившая народные песни 
и вызвавшая восторг у публи-
ки своим мастерством.

В завершение праздника с 
сольной программой высту-
пил Андрей Еронин, солист 
группы под управлением 
Леонида Борткевича (экс-
«Песняры»). Он удивил всех, 
когда объявил, что красавица, 
с которой они пели дуэтом, 

его взрослая дочь На-
телла Еронина. Ко-
нечно, кульминацией 
праздника стало ис-
полнение легендар-
ных хитов Владимира 
Мулявина на русском 
и белорусском язы-
ках. Лирические 
хиты «Песняров», ис-
полненные пронзи-
тельным фальцетом, 
публика встретила 
аплодисментами.

Гости праздника 
активно участвовали в кон-
курсах, отгадывали мелодии 
и вспоминали песни, где есть 
слово «Россия». Победитель-
ницей конкурса, знавшей 
самое большое количество 
песен, оказалась гостья из До-
нецка красавица Татьяна.

Фестиваль «Золотая 
осень» продлится до 8 октя-
бря. Ежедневно в любую по-
году москвичей и туристов 
ждет множество увлекатель-
ных занятий!

Следите за анонсами сле-
дующих событий. «Мир но-
востей» всегда готов порадо-
вать подарками.

Раиса Чапала

Блошиный рынок 
на «Хлебозаводе» 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прекрасный период для 
учебы и овладения новыми 
навыками. Смело записы-
вайтесь на мастер-классы, 
все начатое сейчас Близ-
нецам особенно удастся. В 
четверг соблюдайте спокой-
ствие, не стоит нагнетать си-
туацию. В понедельник при-
готовьтесь к выступлению на 
публике.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 10.

Стрельцам рекомендуют от-
ложить до следующей недели 
любые действия, требующие 
больших энергозатрат. Уже 
скоро окружающие будут за-
видовать вашей созидатель-
ной энергии. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важ-
ные документы. В субботу не 
стесняйтесь воспользоваться 
помощью союзников.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Время повысить свою попу-
лярность и обрести любовь. 
Если вы хотите многое изме-
нить, то сейчас благоприят-
ное время, но главных резуль-
татов ждите все же немного 
позже. В четверг не прини-
майте поспешных решений. 
В выходные прислушайтесь к 
интуиции, она подскажет пра-
вильное решение.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Период созерцания и умиро-
творения. Есть возможность 
оглянуться назад и спокойно 
обдумать многие вопросы, 
найти правильное решение. 
Бережливость, характерная 
в начале недели, может пре-
вратиться в выходные в рас-
точительность. Любые разно-
гласия в четверг будут легко 
урегулированы.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Для Раков наступает период 
активных действий. Но все 
же постарайтесь сохранять 
душевное равновесие. Луч-
ше направить свою энергию 
на благоустройство дома и 
общение с близкими людьми. 
Суббота - удачное время для 
работы по дому. Во вторник 
не льстите, будьте самими 
собой.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Не доверяйте слухам и не 
участвуйте в интригах, в ко-
торые вас постоянно хотят 
втянуть. Это не придаст вам 
сил, а вынудит тратить энер-
гию впустую. В четверг, воз-
можно, вы получите крупный 
куш, главное - распорядить-
ся им с умом. Постарайтесь 
не говорить лишнего в поне-
дельник. 
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Благоприятное время для 
творческих и созидательных 
дел. Кроме того, Девам сей-
час не следует суетиться и 
вступать в конфронтацию, 
будьте сдержаннее, не то-
ропитесь и многое успеете. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. Пятницу 
проведите со второй поло-
виной. 
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Неделя принесет Весам при-
ятные хлопоты. Положение 
планет будет способство-
вать успешному завершению 
всего запланированного, 
вы почувствуете комфорт и 
уверенность в своих силах. 
Вероятность случайного зна-
комства велика в субботу. Во 
вторник не отвлекайтесь на 
пустую болтовню.  
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Отпуск, о котором вы так дол-
го мечтали, может оказаться 
хлопотным и затратным. Ис-
пользуйте это прекрасное 
время для работы над любы-
ми творческими проектами, 
которые требуют серьезного 
подхода. В среду велика ве-
роятность получения новых 
предложений. В воскресенье 
займитесь любимым делом.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Сомнения и неопределен-
ность могут слегка выбить 
Козерогов из колеи. Смо-
трите на жизнь с оптимиз-
мом и начните все с чистого 
листа, сосредоточьтесь на 
самых главных позициях, и 
вы добьетесь успеха. В вы-
ходные уделите время похо-
ду по магазинам. Во вторник 
берегите нервы.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Семейные отношения Во-
долеев могут зайти в тупик. 
Постарайтесь сделать все, 
чтобы предотвратить этот 
процесс, будьте мягче и сго-
ворчивее. В среду не грузите 
окружающих своими пробле-
мами - вам не станет легче. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела и не за-
будьте об отдыхе.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

В эти дни у Рыб может воз-
никнуть ощущение избытка 
жизненной энергии. Вместе с 
тем эмоциональная чувстви-
тельность может ослабить 
чувство реальности, будьте 
с этим повнимательнее. В 
субботу возьмите инициати-
ву в свои руки. Во вторник 
не допускайте фактических 
ошибок.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

ПРОГНОЗ

5 октября - соединение Венеры и Марса: активизация 
борьбы на ниве социальной справедливости и эстети-
ческих ценностей. 8 октября - квадратура Венеры и 
Сатурна: постарайтесь преодолеть высокую степень 
напряжения и беспокойства и хотя бы вечером  от-
дохнуть. 9 октября - квадратура Солнца и Плутона: 
вероятность волнений, сбои в работе систем энер-
гообеспечения, неудачи при вложении средств. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Встретились русский 
и китаец. Выпили и да-
вай родными краями 
хвастать... Китаец:

- В Китае проживает 
почти 2 млрд человек!

Русский:
- У нас 150 млн!
Китаец:
- Оппа! Так вы все, 

наверное, друг друга в 
лицо знаете?..

 

- Четверг - это ма-
ленькая пятница!

- А по мне, так чет-
верг - это четвертый 
понедельник...

 

Корова лезет на де-
рево. Ворона ей:

- Корова, ты чего это 
на дерево лезешь?

- Яблок хочу поесть.
- Так это же елка!
- А у меня с собой...

 

Отправил девушке 
эсэмэску: «Этот абонент 
просит вас выйти за него 
замуж...» Получил ответ: 

«Уважаемый абонент! 
На вашем счете недоста-
точно средств для выпол-
нения данной операции».

 

Утро. Жена - мужу:
- Вася, а почему ты 

меня сегодня ночью на-
зывал Наденькой?

- Маша, не поверишь! 
Приснилось, что я - Ле-
нин!..

 

Муж с женой из окна 
видят нищего на площа-
ди перед их домом.

Жена говорит мужу:
- Иди прогони его!
- Почему?
- Позавчера я вынесла 

ему поесть, а вчера он дал 
мне книгу «Как научить-
ся вкусно готовить»…

 

- Интересно, а есть 
таблетки от голода?

- Да, только они 
большие.

- Да ерунда, лишь бы 
помогали.

- Они помогают.
- А как называются?
- Котлеты…

 

Мать сыну:
- Каждая твоя вы-

ходка - это еще один 
седой волос на моей 
голове!

Мальчик, глядя на се-
дую бабушку:

- Я смотрю, ты в мо-
лодости тоже чудила 
помаленьку.

 

- А как начинается 
твой рабочий день?

- Прихожу на работу 
и считаю до пяти.

- А дальше что?
- Так у нас в пять за-

канчивается рабочий 
день!

 

- Если муж 4 раза 
пойдет налево, то по 
законам геометрии он 
вернется к жене.

- А если жена?
- Вернется к маме.

 

Неправду говорят, 
что с деньгами тяжело 
расставаться... Гораздо 
сложнее с ними встре-
титься!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Передовой пункт охраны. 7. 
Крайняя дата, чтобы сдать работу. 10. Останки разбитого стакана. 
11. Эдуард - русский прозаик. 12. Блеск потертого локтя. 13. Гений 
кино с берегов Римини. 15. Мультфильм о попугае Голубчике. 16. 
Очень ядовитая змея. 17. Французская актриса Анни. 18. Город, где 
родился Жюль Верн. 19. Курица на яйцах. 22. Человек в окружении 
кобылиц. 25. Кипяток на пределе кипения. 26. Любитель в тепли-
це с розами. 29. Титул хазарского хана. 31. Украшение-брелок на 
кимоно. 33. Пеппи Длинныйчулок по национальности. 35. Единица 
дорожной пробки. 36. Андрис - брат Илзе. 38. Опора моста, вби-
тая в грунт. 39. Литературный сборник. 41. Ведущая-американка ... 
Уинфри. 42. Любитель искать изъяны. 44. Реакция на нападение. 
47. Египетский фараон. 49. И турок-офицер, и жаба. 50. Вечерин-
ка на сленге. 53. Автор истории Тарзана. 55. Передача видеосиг-
нала. 56. Плеть, которой погоняют коня. 60. Подсолнечные зер-
нышки. 61. Владимир с романом «Защита Лужина». 62. Жилищное 
кредитование. 63. Иммануил Кант как философ. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Студент, решивший стать канди-
датом. 2. Мифический кельтский остров. 3. Угломер капитана 
Кука. 4. Горючее болото. 5. Щербина на тарелке. 6. Девочка, по-
сетившая Изумрудный город. 7. Старинная почтовая карета. 8. 
Имя создателя портрета Моны Лизы. 9. И Великий, и Нижний. 
14. Единица пробега «Наутилуса». 20. Стержень от каблука к 
подошве. 21. Персонаж пьесы «Мещанин во дворянстве». 23. 
Исаак, «папа» Бени Крика. 24. Место для родственного поцелуя. 
27. Участник поединка чести. 28. Карманный справочник. 30. 
Душевная неотзывчивость. 32. Рано встающая богиня на колес-
нице. 34. Илюха Верехов из «Неуловимых». 37. Древнегрече-
ский конкурс. 40. Датский конструктор для детей. 42. Ускорение 
химической реакции. 43. Частица с зарядом. 45. Беглый орган 
в повести Гоголя. 46. Зернистость на фотографии. 47. Щит со 
светящейся информацией. 48. Марлевая защита от гнуса. 50. 
Исполнительница мужских ролей. 51. Повторяющийся узор на 
обоях. 52. Нина, героиня «Маскарада». 54. «Сыпь» на железе от 
сырости. 57. Супруга Геракла. 58. Оно рядом с Джоном Ленно-
ном. 59. Собака Айболита.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магеллан. 7. Павлова. 10. Авокадо. 11. 
Дремота. 12. Дали. 13. Расплав. 15. Яна. 16. Нео. 17. Ермолка. 
18. Йога. 19. Суффикс. 22. Василиск. 25. Абу. 26. Изнанка. 29. 
Омлет. 31. Новик. 33. Боевик. 35. Оман. 36. Двина. 38. Овца. 39. 
Альбинос. 41. Ткач. 42. Брюнетка. 44. Зальцбург. 47. Штукатурка. 
49. Ева. 50. Бедняга. 53. Мустанг.  55. Аксиома. 56. Таблица. 60. 
Авиашоу. 61. Ребенок. 62. Ривьера. 63. Аббатиса.  ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Масляков. 2. Гайдай. 3. Лавина. 4. Набросок. 5. Соус. 6. 
Файл. 7. Подвески. 8. Лампочка. 9. Атаманша. 14. Пуф. 20. Фрах-
товка. 21. Игуана. 23. Сажень. 24. Инок. 27. Нокдаун. 28. Навига-
тор. 30. Лобстер. 32. «Оно». 34. Имитация. 37. «АББА». 40. Лава. 
42. Боулинг. 43. Юла. 45. Лад. 46. Гейтс. 47. Шавка. 48. Авто-
страда. 50. Бакалавр. 51. Невидаль. 52. Арматура. 54. Тал. 57. 
Баба. 58. Инна. 59. Арка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40 (1240)

Бесплатный номер для консультаций 8-800-777-87-14. 
Телефон в Москве 8-495-984-81-24.

- Гавриил Евсеевич, порой 
слышишь, что «вот, 
принимаю то-то и то-
то, а толку нет». А 

что такого особенного в 
Глюкобитоне?
- Биодоступность Глюкобитона 
составляет до 98%*, это 
«коллоидный раствор 
повышенной биодоступности»*. 
Что такое биодоступность, думаю, 
все понимают. Это показатель того, 
насколько хорошо усваивается 
продукт, насколько хорошо 
организм на него откликается. 
У Глюкобитона этот показатель 
великолепный.

- А что в составе Глюкобитона?
- Только активные природные 
компоненты, и их много, за 
счет чего достигается мощное 
синергическое действие. 
А подобраны они в соответствии 
с рекомендациями ведущих 
европейских клиник*, т. е. все 
очень серьезно, вплоть до того, 
что производится Глюкобитон по 
самому строгому фармокопейному 
стандарту GMP*.
- И как действует Глюкобитон?
- Самое главное - его компоненты 
могут способствовать снижению 
сахара в крови. Кроме того, они 
помогают сбросить вес, позитивно 

влияют на сосуды и обмен веществ, 
снижают вероятность обострения 
проблем, связанных с избыточным 
сахаром крови. Принимать 
Глюкобитон можно на любой стадии 
развития сахарного дисбаланса.
- А если человек захочет узнать 
о Глюкобитоне больше, как это 
сделать?
- Можно позвонить к нам 
в компанию по бесплатному 
номеру, и мы расскажем о 
Глюкобитоне все от и до. У нас 
очень чуткие сотрудники, и мы 
за то, чтобы всем людям жилось 
качественнее и лучше.

* См. инструкцию по применению.

ЧТО НУЖНО 
ЗНАТЬ ПРИ 
ПОВЫШЕННОМ 
САХАРЕ?
Избыточный сахар принято считать плохо поддающимся коррекции. При этом 
люди постоянно колют инсулин или принимают таблетки, снижающие сахар 
в крови, многие принимают их нерегулярно или вовсе не принимают, чтобы 
«не грузить организм», - надеются держать сахар в узде с помощью диеты, 
исключив сладкое. Беда в том, что часто этого недостаточно, поскольку во 
многих продуктах содержатся скрытые сахара. Какая же альтернатива? Как 
лучше контролировать сахар? Изобретен инновационный фитокомплекс 
«Глюкобитон» для борьбы с избыточным сахаром в крови. О его свойствах 
рассказывает консультант Гавриил Евсеевич Мелихов. Реклама
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БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ.
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